
Криптозащит 
и меч
На пути связи 5G  
встала ФСБ

Развитие сетей 5G в России мо‑
жет зайти в тупик из‑за разногла‑
сия ведомств вокруг криптогра‑
фической защиты оборудования 
нового поколения. Для сертифи‑
кации базовых станций и смарт‑
фонов ФСБ и Минцифры требуют 
установки в них отечественной 
криптозащиты. Но производите‑
ли такого оборудования не ста‑
нут дорабатывать продукты под 
локальные требования, так что 
развивать сети будет не на чем, 
предупреждают Минэкономики 
и участники рынка.

Развитие сетей 5G в России тормо‑
зится из‑за отсутствия правил при‑
менения базовых станций и смарт‑
фонов нового поколения, рассказал 
„Ъ“ собеседник среди производите‑
лей телеком‑оборудования и под‑
твердили два источника в операто‑
рах связи. Проблема в том, что ФСБ 
настаивает на использовании отече‑
ственных средств криптографиче‑
ской защиты в радиоканале между 
базовой станцией 5G и абонентским 
оборудованием, но против этого тре‑
бования выступает Минэкономики, 
уточняет один из источников.

Проекты приказов с правилами 
использования базовых станций 
и абонентского оборудования в но‑
вом стандарте Минцифры разрабо‑
тало еще в октябре 2019 года. В них 
требуется использовать российскую 
криптографию для шифрования тра‑
фика как в канале с абонентским обо‑
рудованием, так и в канале между ба‑
зовой станцией и «ядром сети». Ут‑
верждать требования безопасности 
для базовых станций должна ФСБ.

Если эти требования будут при‑
няты, 5G в России смогут пользо‑
ваться только владельцы смартфо‑
нов и планшетов, чьи производи‑
тели установят российскую крип‑
тографию, базовые станции связи 
зарубежных производителей тоже 
разрешат использовать лишь при 
внедрении российской криптогра‑
фии в микросхемах, следует из за‑
ключений Минэкономики на про‑
екты приказов (в них учтены по‑
зиции комиссии Российского со‑
юза промышленников и предпри‑
нимателей по связи и IT, «МегаФо‑
на», МТС и Tele2), с которыми озна‑
комился „Ъ“. В Минэкономики под‑
твердили актуальность отзыва.

Такие требования приведут к пол‑
ной невозможности использовать 
в российских сетях 5G как зарубеж‑
ное абонентское оборудование, так 
и базовые станции, считают в Мин‑
экономики. Установка же отечест‑
венной криптозащиты на действу‑
ющие базовые станции приведет 
к совокупным затратам операторов 
в размере 14 млрд руб. каждые три 
года, следует из заключения.
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Вот такая геопосполитика
Польша нашла способ заработать на «Северном потоке‑2»

Решение польского  антимонопольного 
регулятора UOKiK, который приказал 
европейским кредиторам « Северного 
потока‑2» — Shell, Engie, Wintershall, 
 Uniper и OMV — расторгнуть соглашения 
о финансировании проекта, не будет 
иметь немедленных последствий, счи‑
тают опрошенные „Ъ“ юристы. Европей‑
ские компании и  «Газпром», на который 
был наложен штраф в $7,6 млрд, види‑
мо, ждет многолетняя тяжба в польских 
судах, и в течение этого времени ком‑
пании смогут не выполнять постанов‑
ление UOKiK. Если в итоге «Газпром» 
проиграет суды в Польше, он смо‑
жет обратиться в ЕСПЧ, но это не пре‑
дотвратит попытки UOKiK арестовать 
активы компании в Европе.

Антимонопольный регулятор Польши 
(UOKiK) 7 октября оштрафовал «Газпром» 
на $7,6 млрд (€6,5 млрд) за якобы допущен‑
ные нарушения при организации финанси‑
рования строительства газопровода «Север‑
ный поток‑2» в Германию. Газопровод почти 
достроен — осталось лишь около 160 км тру‑
бы — и предназначен для транспортировки 
российского газа по дну Балтийского моря 
в Германию и Западную Европу в обход тра‑
диционных транзитных маршрутов через 
Украину и Польшу.

Также UOKiK обязал европейских партне‑
ров «Газпрома» — Shell, Engie, Wintershall, 
Uniper и OMV — в течение 30 дней расторг‑
нуть соглашения о финансировании «Север‑
ного потока‑2». На эти компании был нало‑
жен штраф в $61 млн на всех.

В решении регулятора говорится, что 
компании не получали от Польши обяза‑
тельного разрешения на совместное строи‑
тельство и финансирование трубопровода, 
что нарушает местное антимонопольное за‑
конодательство.

По мнению регулятора, несмотря 
на то что европейские компании не стали 
акционерами проекта, они все равно име‑
ют возможность влиять на деятельность про‑
ектной компании Nord Stream 2 AG. Посколь‑
ку кредиторы получили в залог акции Nord 
Stream 2 AG, то, считает UOKiK, стали квази‑
акционерами проекта. А то обстоятельство, 
что проект финансируется участниками газо‑
вого рынка, а не финансовыми структурами, 
доказывает, по мнению регулятора, что все 
стороны соглашений имеют общие экономи‑
ческие интересы, а их соглашения выходят 
за рамки деятельности по финансированию.

Расследование UOKiK тянется не первый 
год. Так, первое решение антимонопольно‑
го регулятора в конце 2015 года не позволи‑
ло европейским компаниям стать акционе‑
рами газопровода, оставив лишь его креди‑
торами (каждая инвестировала по €950 млн 
при общей стоимости проекта €9,5 млрд). 
Но и это не устроило UOKiK, который в ноя‑

бре 2019 года оштрафовал сначала француз‑
скую Engie — на €40,3 млн, а затем и сам «Газ‑
пром» на €50 млн за нежелание сотрудни‑
чать в расследовании. Эти решения оспари‑
ваются в польском суде.

Все участники проекта выразили рез‑
кое несогласие с позицией регулятора. «Газ‑
пром» заявил о намерении обжаловать ре‑
шение, отметив, что «оно не подлежит ис‑
полнению до момента вступления в силу со‑
ответствующего решения суда». В Uniper за‑
явили, что заключенные между финансовы‑
ми инвесторами «Северного потока‑2» и «Газ‑
промом» соглашения были финансовыми, 
и до сих пор никогда польские регуляторы, 
в том числе UOKiK, не использовали подоб‑
ную широкую трактовку. По оценке Uniper, 
в случае подачи апелляции судебные споры 
могут продолжаться до пяти лет.

Руководитель антимонопольной практи‑
ки Rights Business Standard Анастасия Ярем‑
чук согласна, что обжалование решения 
польского регулятора в судах может занять 

годы, а на время процесса исполнение реше‑
ния будет приостановлено. Управляющий 
партнер Kulik & Partners Law.Economics Яро‑
слав Кулик полагает, что предписание рас‑
торгнуть соглашения о финансировании «Се‑
верного потока‑2» с европейскими компани‑
ями, очевидно, будет «заморожено» до вступ‑
ления в силу решения земельного суда в Вар‑
шаве — Суда по конкуренции и защите прав 
потребителей, куда компании, судя по всему, 
обратятся для оспаривания решения UOKiK.

Если «Газпром» и его партнеры проиг‑
рают в двух инстанциях в Польше, то мо‑
гут попробовать защитить свои права в Ев‑
ропейском суде по правам человека (ЕСПЧ, 
Страсбургский суд), говорит Ярослав Кулик. 
Он напоминает, что ЕСПЧ не раз признавал 
свою компетенцию по отношению к анти‑
монопольным разбирательствам с участи‑
ем стран—участников Европейской кон‑
венции в случае, если выявит уголовный, 
то есть карательный и жесткий, характер 
преследования со стороны национально‑
го органа страны—участницы конвенции. 
Анастасия Яремчук же полагает, что даль‑
нейшее обжалование возможно в суде ЕС.

Однако после проигрыша в польских судах 
«Газпром» ждут попытки UOKiK исполнить ре‑

шение принудительно, то есть арестовать ак‑
тивы компании в Польше и тех странах ЕС, ко‑
торые признают законными решения поль‑
ских судов по этому делу. Госпожа Яремчук от‑
мечает, что у антимонопольных органов Поль‑
ши есть особые полномочия: право на распо‑
ряжение о продаже всего или части имуще‑
ства, акций, ликвидацию компании, над ко‑
торой осуществляется незаконный контроль, 
если контролирующий орган установит, что 
нарушение завершено и восстановление кон‑
куренции невозможно. В то же время неяс‑
но, как UOKiK будет осуществлять эти полно‑
мочия в отношении Nord Stream 2 AG, зареги‑
стрированного в Швейцарии.

Активизация усилий Польши по проти‑
водействию строительству газопровода мо‑
жет быть связана с тем, что «Газпром» посте‑
пенно приближается к моменту возобновле‑
ния прокладки. Трубоукладчик «Академик 
Черский», впервые за много месяцев по‑
кинувший порт Мукран, сейчас находится 
в море неподалеку от Калининграда в режи‑
ме «ограниченной маневренности», что мо‑
жет свидетельствовать о проведении испы‑
таний оборудования. За ним наблюдает па‑
трульный корабль ВМФ Литвы P11 Zemaitis.

Татьяна Дятел, Анна Занина

В Киргизии участились 
премьеры
Депутаты республики не могут выбрать 
главу правительства и отправить в отставку 
президента

Политическая система Киргизии оказа‑
лась близка к развалу: в стране, по сути, 
не осталось легитимных органов власти, 
кроме парламента с истекающим ман‑
датом и президента Сооронбая Жээн‑
бекова, которому собираются объявить 
импичмент. При этом депутаты не могут 
договориться ни по вопросу импичмен‑
та, ни о том, кто возглавит правительст‑
во. Хаос, возникший после парламент‑
ских выборов 4 октября, уже отразился 
на международных связях Киргизии — 
стране придется пропустить заседание 
межправсовета Евразийского экономи‑
ческого союза (ЕАЭС): на встречу в Ере‑
ване просто некого отправить.

Москва не вмешивается,  
но беспокоится
В среду, спустя сутки после победы в Кир‑
гизии вышедших на улицы манифестантов 
(см. „Ъ“ от 7 октября), российские официаль‑
ные лица начали активно комментировать 
ситуацию в стране. В частности, у пресс‑се‑
кретаря президента РФ Дмитрия Пескова 
спросили, как он относится к освобожде‑
нию из тюрьмы экс‑президента Алмазбека 
Атамбаева и экс‑премьера Сапара Исакова. 
В обоих случаях политиков отпустили из‑
под стражи по требованию митингующих, 
собравшихся возле изолятора. «Это было 

решение самих киргизов, и мы, так же как 
и в случае с Белоруссией, никоим образом 
не хотим вмешиваться в эти внутрикиргиз‑
ские процессы»,— сказал господин Песков.

Спикер Совета федерации Валентина Мат‑
виенко отметила, что «к процедуре голосова‑
ния (на парламентских выборах 4 октября.— 
„Ъ“) претензий не было», а вот «события, ко‑
торые произошли после, имеют другую при‑
роду, другие причины». «И в этом должен раз‑
бираться сам киргизский народ»,— добавила 
она. Напомним, что толчком для начала про‑
тестов было несогласие ряда политических 
сил с результатами выборов. Оппозиционеры 
утверждали, что лидеры гонки — партии «Би‑
римдик» («Единство») и «Мекеним Кыргыз‑
стан» («Моя родина — Кыргызстан») занима‑
лись подкупом избирателей. Во вторник ЦИК 
страны результаты выборов отменил, многие 
высокопоставленные чиновники, включая 
премьер‑министра, ушли в отставку.

На всякий случай познакомился с ситуа‑
цией и глава Федеральной службы безопас‑
ности РФ Александр Бортников. Он побесе‑
довал с и. о. председателя Госкомитета наци‑
ональной безопасности Киргизии Омурбе‑
ком Суваналиевым.

Последнее же слово осталось за президен‑
том России Владимиром Путиным.
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Вирус не укладывается 
в больницы
„Ъ“ выяснил, как в России стремительно 
сокращается число свободных коек  
для пациентов с COVID‑19

В связи с ростом заболеваемости ко‑
ронавирусом в российских больни‑
цах стремительно уменьшается коли‑
чество свободных коек для больных 
COVID‑19 — об этом не только заявляют 
пациенты, которые не смогли добить‑
ся госпитализации, но и  констатируют 
власти регионов. Руководство рядов 
субъектов также признает, что диагно‑
стические отделения не справляются 
с наплывом пациентов, которые ждут 
проведения компьютерной томографии 
(КТ) легких по несколько часов. Эту про‑
блему признали, в числе других, и мос‑
ковские власти.

Как рассказала „Ъ“ сотрудница изда‑
ния Анастасия Лобада, в течение несколь‑
ких дней к ее мужу в Москве не мог прие‑
хать участковый врач, после приезда ско‑
рой ждать КТ пришлось более трех часов, 
а затем еще несколько часов — приема до‑
ктора. В результате пациент так и не был 
госпитализирован, несмотря на темпера‑
туру выше 39 градусов, поражение лег‑
ких (судя по КТ, менее 25%): по словам 
врача, это является основанием для лече‑
ния дома. Когда госпожа Лобада подели‑
лась этим опытом в социальных сетях, 
ей начали писать пользователи, жалуясь 
на аналогичные проблемы. Так, они пи‑
шут, что «еле вызвали скорую»; что к нахо‑

дящимся на самоизоляции не приезжают 
взять повторные тесты на коронавирус‑
ную инфекцию. В ответ на жалобы Анас‑
тасии Лобады в социальных сетях сотруд‑
ница службы обратной связи департамен‑
та здравоохранения Москвы, принеся «из‑
винения за доставленные неудобства», со‑
общила, что «в настоящее время наблюда‑
ется значительный рост заболеваемости 
COVID‑19» и «количество пациентов с по‑
дозрением на коронавирус в КТ‑центрах 
резко увеличилось, что отразилось на сро‑
ках ожидания».

В столичном департаменте здравоохра‑
нения „Ъ“ также сообщили, что «нагрузка 
на КТ центры действительно возрастает»: 
«Время ожидания в отдельных случаях мо‑
жет составлять более часа… При увеличе‑
нии нагрузки принимаются все необходи‑
мые меры по маршрутизации пациентов 
в другие центры для ускорения диагности‑
ческого процесса». «Ситуация с распростра‑
нением коронавируса в городе с каждым 
днем становится все тяжелее», — призна‑
ли в ведомстве, призвав горожан «пом‑
нить о рекомендациях врачей по исполь‑
зованию средств индивидуальной защиты, 
правилах личной гигиены и социальном 
дистанцировании». 
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сегодняшнее 
число 1,9

миллиарда долларов составил чистый спрос населения на наличную иностранную валюту 
в июле, сообщил Банк России. За месяц показатель вырос на 24% — ЦБ объясняет это снятием карантин-
ных ограничений и открытием туристического сезона. Однако прирост показателя дало снятие валюты насе-
лением со счетов — $2,8 млрд (рост на 37%) при размещении $1,7 млрд, как и в июне,— что может говорить 
о подготовке запасов для обмена при резких скачках курса. Покупка же наличной валюты населением в 
банках падала (на 9%, до $1,8 млрд, рос только спрос на евро), а продажи росли (на 30%, до $900 млн). Банки 
ввезли в страну валюты на $1,6 млрд (рост на 34%, евро — вчетверо больше, чем в июне), вывезли — $476 млн.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Слабый рубль  
и низкий спрос  
борются за инфляцию

По данным Росстата, в годовом вы-
ражении потребительская инфляция 
в сентябре повысилась до 3,67% — 
с 3,57% в августе 2020 года. Повы-
шение это техническое, сезонная 
дефляция в сентябре по сравнению 
с августом на уровне 0,07% была 
заметно слабее прошлогодней 
и исчерпалась: на недельных данных 
она наблюдалась лишь в первую 
неделю месяца. Вчера же Росстат 
сообщил о возвращении инфляции 
на уровне 0,01% за первую неделю 
октября 2020 года, в том числе 
на фоне значительного подорожания 
импорта — автомобилей и смартфо-
нов — из-за ослабления рубля.

Ускорение динамики цен 
на продовольствие в сентябре было 
незначительным (с 4,3% до 4,4% 
в годовом выражении) — дорожали 
яйца, сахар и подсолнечное масло. 

Непродовольственная инфляция 
росла заметнее — с 3,4% до 3,8% — 
в силу переноса эффекта осла-
бления рубля на цены. Цены же на 
услуги, напротив, увеличивались 
медленнее (на 2,5% против 2,7%) 
за счет сезонной дефляции в тран-
спорте, связи и санаторно-курорт-
ном обслуживании и относительно 
слабого сезонного повышения 
цен на образование и дошкольное 
воспитание. 

Хотя данные об инфляции 
на первой неделе октября фик-
сируют ее заметное ускорение 
(среднесуточный рост цен составлял 
0,018% против 0,004% в октябре 
2019 года), по мнению Дмитрия 
Полевого из «Локо-Инвеста», 
курсовые эффекты будут носить 
временный характер по сравнению 
с более продолжительным влиянием 
слабого спроса. С ним соглашаются 
аналитики Райффайзенбанка, пола-
гая, что эффект от ослабления рубля 
в августе—сентябре «практически 
незаметен в данных по инфляции» 
и «именно финансовые возможно-
сти потребителей, а не курс более 
важны для ценовой динамики». 
Впрочем, в Минэкономики убежде-
ны, что основной вклад в ускорение 
роста непродовольственных цен 
за сентябрь с учетом сезонности 
внесло именно ослабление рубля. 
«Умеренное увеличение темпов 
роста цен наблюдалось по товарным 
группам со значительной долей 
импорта, включая электротовары, 
легковые автомобили, одежду 
и обувь»,— отмечают они в «Картине 
инфляции». В ING также считают, что 
глобальный рост цен на зерновые 
и слабый рубль будут провоцировать 
рост потребительских цен в ближай-
шее время и станут дополнительны-
ми факторами в списке факторов 
неопределенности, требуя повышен-
ного внимания ЦБ в октябре.

Алексей Шаповалов

ГОДОВАЯ ИНФЛЯЦИЯ В РФ И ВКЛАД
ОСНОВНЫХ ФАКТОРОВ В ЕЕ ИЗМЕНЕНИЕ
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: ING.
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Новый обзор российских быстрорасту-
щих компаний (БРК) от «СПАРК-Интер-
факс» выявил закономерности на рын-
ке так называемых газелей, определив, 
в частности, наиболее перспективные 
сегменты бизнеса и сложившуюся струк-
туру показателей роста. Исследование 
актуально на фоне дискуссии о точечной 
поддержке таких компаний в зависимо-
сти от их вклада в восстановление эко-
номики при выходе из «коронакризиса». 
Пока наиболее перспективными по части 
роста выглядят получающий господдер-
жку IT-сектор и выросшая на пандемии 
фармацевтика.

Сектор быстрорастущих компаний России 
(с ежегодными темпами роста не ниже 10%) в 
2019 году продолжил расширяться, следует из 
отчета «СПАРК-Интерфакс». На протяжении 
2015–2019 годов подобные стабильные тем-
пы роста показали 827 компаний против 788 
в 2014–2018 годах и 580 — в 2013–2017 годах. 
Поясним, что фиксация показателей на про-
тяжении пяти лет объясняется требованием 
к ежегодному росту выше группового значе-
ния (10%) на протяжении четырех лет по срав-
нению с базовым. Лишь треть компаний из пе-

речня 2018 года смогла сохранить позиции в 
новом рейтинге, годом ранее их было 23%. В 
числе других критериев — требование по объ-
ему выручки не менее 79 млн руб. в 2015 году, 
низкие или средние показатели финансовых 
рисков, а также отсутствие аффилированно-
сти с крупнейшими холдингами.

Хотя темпы прироста выручки таких ком-
паний в 2019 году незначительно выросли (с 
41% до 42%), их показатели по прибыли замет-
но ухудшились. Так, темпы прироста прибы-

ли упали с 71% до 47% (см. график), что свиде-
тельствует о снижении эффективности рабо-
ты БРК. Отчасти это может объясняться повы-
шением качества налогового администриро-
вания и заметным обновлением списка наи-
более рентабельных видов деятельности БРК. 
Например, из него выбыли фармацевтиче-
ская промышленность, информационно-ком-
муникационные технологии (ИКТ), операции 
с недвижимостью. Их заменили автомобиле-
строение (норма чистой прибыли — 7,8%), ме-

таллургия (8,5%), химпром и производство и 
распределение энергии и тепла (по 7,5%).

В остальном рынок БРК отличается стабиль-
ностью, констатируют авторы отчета. Структу-
ра распределения компаний по группам роста в 
2019 году изменилась несущественно: доля ком-
паний с приростом выручки более 20% в год оста-
лась неизменной и составила 31%, а доля компа-
ний со средними показателями (прирост 15–20% 
в год) выросла с 21% до 31%. Распределение БРК 
по отраслям также практически не меняется. На-
ибольшая их доля приходится на машинострое-
ние и АПК (по 14% в последние два года), рынки 
строительства и девелопмента (снижение доли с 
13% до 11%), транспорта (рост с 7% до 8%).

Впрочем, по итогам «коронакризисного» 
2020 года ситуация может существенно изме-
ниться, поскольку действующие БРК, вероят-
но, не смогут обеспечить необходимые темпы 
роста. Ранее Всемирный банк уже указывал на 
уязвимость перспективных для восстановле-
ния экономики компаний и на актуальность 
их точечной поддержки (см. „Ъ“ от 7 октября). 
Пока наиболее вероятными секторами для по-
явления БРК авторы обзора считают фарма-
цевтический бизнес и ИКТ.

Диана Галиева

«Газели» замедлили бег
Быстрорастущих компаний стало больше, но их прибыли сократились

Объем мировой торговли в 2020 году в де-
нежном выражении сократится на 9,2% 
в сравнении с прошлым годом, ожидают 
эксперты ВТО. Они предупреждают, что 
эта оценка может измениться в зависимо-
сти от того, насколько жесткими окажутся 
ограничения в период второй волны пан-
демии коронавируса. В России по итогам 
восьми месяцев этого года резкое сокра-
щение стоимости экспорта из-за падения 
цен на нефть и газ привело к двукратному 
сжатию профицита внешней торговли.

Спад объема мировой торговли, возможно, 
будет не таким глубоким, как ожидалось ра-
нее — и составит 9,2% в этом году с восстано-
вительным отскоком в 7,2% в следующем, го-
ворится в обновленном прогнозе Всемирной 
торговой организации (ВТО). Этот прогноз по-
строен исходя из того, что мировой ВВП сокра-

тится в этом году на 4,8%, а в следующем — вы-
растет на 4,9%. Ранее в ВТО ожидали спада ми-
ровой торговли по итогам этого года на 12,9% 
и роста сразу на 21,3% в 2021 году. Новая, более 
оптимистичная оценка при этом подвержена 
крайне высоким рискам пересмотра из-за воз-
можного возобновления ограничений в связи 
с распространением второй волны пандемии 
COVID-19, указывают в организации. 

Напомним, что по итогам второго квартала 
мировой экспорт испытал беспрецедентный 
спад — в денежном выражении год к году тор-
говля просела на 21% (до $3,7 трлн), что, впро-
чем, отчасти объясняется резким падением 
цен на энергоносители. Совокупный импорт 
во втором квартале сократился на 14,3% к пер-
вому кварталу, в том числе европейские объе-
мы ввоза упали на 19%. В целом по году ожида-
ется падение экспорта стран Северной Амери-

ки на 14,7%, Европы — на 11,7%, Азии — на 4,5%. 
Импорт сильнее всего сократится у государств 
Южной Америки (на 13,5%) и Европы (на 10,3%).

Внешняя торговля России, по опубликован-
ным в среду данным таможенной службы, в ян-
варе—августе 2020 года сократилась к такому 
же периоду 2019-го на 18,3%, до $354,8 млрд. 
При этом экспорт упал на 24,2%, до $209,4 млрд, 
а импорт — лишь на 7,9%, до $145,4 млрд. Фи-
зические объемы поставок электроэнергии со-
кратились на 50,7%, природного газа на 14%, 
нефти — на 9,4% (по итогам семи месяцев, по 
оценке Аналитического центра при правитель-
стве РФ, спад внешнеторговых поставок неф-
ти составил в денежном выражении 37,7%, при-
родного газа — 51,3%). В итоге сальдо торгов-
ли по итогам восьми месяцев осталось поло-
жительным ($64 млрд), но сократилось почти 
вдвое по сравнению с показателем за такой же 

период прошлого года. Заметим, что во втором 
квартале, когда отмечался рекордный спад сто-
имости энергоносителей, сальдо торговли фак-
тически обнулилось.

В США, имеющих иную структуру торгов-
ли, по итогам августа зафиксирован ее рекорд-
ный дефицит — несмотря на применение по-
вышенных пошлин и действие торговой сдел-
ки с Китаем, в рамках которой должны увели-
чиваться закупки американской продукции. 
Поставки из США за месяц выросли на 2,2%, 
тогда как ввоз увеличился на 3,2%, что приве-
ло к росту дефицита торговли до $67,1 млрд — 
максимума за последние 14 лет. Если объем 
импорта остается лишь на 3% ниже февраль-
ского уровня, когда последствия пандемии 
еще не были столь выраженными, то экспорт 
за этот период упал на 18%.

Татьяна Едовина

Оптимизм на фоне неопределенности
ВТО обновила прогноз для мировой торговли

Правительство планирует существенно из-
менить систему обязательного медстрахо-
вания — в Госдуму внесен проект поправок 
к профильному закону, передающих контр-
оль над услугами федеральных медучре-
ждений от страховщиков к федерально-
му фонду ОМС (ФФОМС). Также страховым 
компаниям вдвое сокращают нормативы 
расходов на ведение дел (РВД) в системе, 
что сэкономит бюджету фонда до 6,8 млрд 
руб. Компании и объединения пациентов с 
инициативой не согласны — о ее негатив-
ных последствиях Всероссийский союз 
страховщиков (ВСС) написал в обращении 
к Владимиру Путину. В Минздраве, напро-
тив, считают, что страховым компаниям 
проект не помешает, а пациентам поможет 
получить более качественную помощь. 

Как стало известно „Ъ“, глава ВСС Игорь Юр-
генс направил в среду Владимиру Путину пись-
мо, в котором описывает обеспокоенность стра-
хового сообщества внесением в Госдуму попра-
вок Минздрава к закону об ОМС без публично-
го обсуждения. Они лишают страховые компа-

нии функций проведения экспертизы услуг ме-
дучреждений федерального статуса, оказываю-
щих высокотехнологическую помощь, переда-
вая их и их финансирование в ФФОМС. Вдвое 
сокращается и объем финансирования ФОМС 
расходов на ведение дел (РВД) страховщиками 
— норматив снижается с 1–2% средств, посту-
пивших клинике по подушевым нормативам, 

до 0,5–1%: правительство рассчитывает высво-
бодить за счет этого к 2023 году «до 6,8 млрд руб.» 
и направить их «на реализацию территориаль-
ных программ ОМС». 

Описывая в обращении к президенту по-
следствия «возврата к сметно-распределитель-
ной системе», страховое лобби прогнозирует 
угрозы финансовой устойчивости страховщи-

ков и частных клиник в ОМС, «непоправимый 
урон инвестклимату отрасли», снижение каче-
ства и доступности медпомощи, а также риски 
бюрократизации и коррупции в медицине и 
рост социальной напряженности в регионах. 
Также глава ВСС напоминает— по результатам 
экспертиз страховщики ежегодно возвращают 
в бюджет не менее 12 млрд руб. «Данный зако-
нопроект — потенциально коррупциогенен. 
В случае его принятия нетрудно предсказать 
рост случаев навязывания пациентам платных 
услуг — от оказания медицинской помощи до 
платного юридического разрешения споров с 
медиками»,— добавляет вице-президент ВСС 
Дмитрий Кузнецов. 

Как говорит сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев, с объединени-
ем консультации по поправкам также не прово-
дились. «Нас беспокоит ликвидация функций 
страховых медорганизаций по защите прав па-
циентов при оказании помощи федеральными 
медучреждениями»,— сетует он, отмечая, что 
защита прав пациентов силами ФФОМС будет 
затруднена конфликтом интересов — фонд за-
висим от «Минздрава, которому в свою очередь 
принадлежат те самые федеральные лечебные 
центры, качество помощи в которых необходи-
мо будет контролировать». Аналогичные опа-
сения высказывает и председатель «Движения 
против рака» Николай Дронов. 

В Минздраве претензии и страховщиков, и 
пациентов считают необоснованными, отме-
чая, что для изменения норматива РВД есть не-
сколько причин. «С одной стороны, сейчас толь-
ко три субъекта РФ и город Байконур установи-
ли в законах о бюджетах территориальных фон-
дов ОМС норматив выше 1%. С другой, уже в дей-
ствующем законодательстве заложены возмож-
ности для существенного снижения издержек 

страховщиков: для выдачи полисов можно ис-
пользовать не собственные пункты, а офисы 
МФЦ, информирование застрахованных лиц 
можно осуществлять через, например, личные 
кабинеты на едином портале госуслуг, бесплат-
ные мессенджеры»,— пояснил „Ъ“ помощник 
министра здравоохранения Алексей Кузнецов. 
Выделение же медпомощи федеральных учре-
ждений в отдельный сегмент повысит ее до-
ступность для граждан. «Как правило, помощь 
федеральных центров нужна наиболее тяже-
лым пациентам — и им, в случае принятия по-
правок, станет проще ее получить. А к проведе-
нию экспертизы качества медпомощи, как и 
сейчас, будут привлекаться независимые экс-
перты»,— говорит он.

Кроме того, как пишет Игорь Юргенс, меж-
территориальные расчеты в рамках систе-
мы «заменяются распределением квот фон-
дами ОМС, а пациенты лишаются права вы-
бора медучреждений»,— однако пока неоче-
видно, как эта система может быть изменена. 
Впрочем, даже если законопроект Минздра-
ва улучшит работу ОМС, по идеологии он про-
тивоположен принципам, которые внедря-
лись в отрасль с момента перехода социаль-
ных ведомств под начало Татьяны Голиковой 
в 2008 году и принятия новой редакции зако-
на об ОМС в 2011 году. Хотя появление на по-
стах руководителей Минздрава и ФФОМС но-
вых управленцев могло сделать популярным 
иной подход к организации здравоохранения, 
более вероятным является сценарий, при ко-
тором сокращение полномочий страховщи-
ков было признано необходимой жертвой в 
пользу централизации системы перед новой 
реформой первичного звена. 

Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

Страховщикам отрежут часть полиса
Минздрав вносит изменения в принципы работы системы ОМС

У коллег главы ВСС Игоря Юрген-
са, специализирующихся на мед-
страховании, отбирают полбюджета 
на ведение дел в системе ОМС
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Комитет Госдумы по законодательству 
в среду рекомендовал палате принять 
в первом чтении проект новой редакции за
кона «О правительстве» и поправки к зако
ну «О Конституционном суде», внесенные 
президентом в развитие норм обновлен
ной Конституции. Несмотря на то что летом 
КПРФ призывала избирателей голосовать 
против поправок к Конституции, к законо
проектам по их реализации «жестких» пре
тензий у коммунистов нет, сказали „Ъ“ 
в руководстве партии. Другие оппозицион
ные фракции тоже поддержат законопро
екты, предложив к ним только технические 
поправки.

О поддержке профильным комитетом пре-
зидентских законопроектов сообщил в сре-
ду в пресс-релизе его председатель Павел Кра-
шенинников («Единая Россия»). Рассмотрение 
инициатив проходило путем опроса, то есть 
без заседания комитета и без обсуждения. Не-
которые оппозиционные члены комитета бы-
ли даже не в курсе его решения — в частности, 
из-за того, что сейчас депутаты работают с изби-
рателями в регионах.

В заключениях комитета, подписанных его 
председателем, не было никаких замечаний к 
президентским законопроектам, рассказал „Ъ“ 
член комитета Сергей Иванов (ЛДПР). Первый 
заместитель председателя комитета Юрий Си-
нельщиков (КПРФ), который не успел напра-
вить в комитет свое мнение, так как находит-
ся в регионе, сообщил „Ъ“, что, несмотря на за-
нятую ранее партией позицию (КПРФ воздер-
жалась от голосования за поправки к Консти-
туции в третьем чтении и призывала граждан 
голосовать против них на летнем плебисците), 
какие-то президентские инициативы фракция 
может поддержать, а какие-то — нет.

Напомним, согласно новой процедуре фор-
мирования правительства премьер, его заме-
стители и «гражданские» министры назнача-
ются президентом после их утверждения Гос-
думой (ранее требовалось лишь «согласие» па-
латы на назначение премьера). Но если депута-
ты трижды отклонят предложенную кандида-
туру, президент сможет назначить члена пра-
вительства сам. Министры «силового блока» на-
значаются президентом после консультаций с 
Советом федерации.

В соответствии с поправками к закону о 
Конституционном суде (КС), он получает пра-
во по запросу президента проверять конститу-
ционность законопроектов и принятых зако-
нов до их подписания главой государства. КС 
также выносит заключение о возможности ис-
полнения решений межгосударственных орга-
нов, «принятых на основании положений меж-
дународных договоров России в их истолкова-
нии, противоречащем Конституции». Число су-
дей КС сокращается с 19 до 11, а президент по-
лучит право вносить в Совфед не только канди-
датуры новых членов КС, но и представления о 
прекращении их полномочий «в случае совер-
шения ими поступка, порочащего честь и до-
стоинство судьи».

Фракции КПРФ еще предстоит определить-
ся с позицией по каждой инициативе, но сам 
господин Синельщиков намерен воздержать-
ся от голосования по проекту о КС, так как он 
«слишком усиливает власть президента». Кро-
ме того, коммунист против нормы, позволяю-
щей КС определять, возможно ли исполнение 
в России решения иностранного или междуна-
родного суда, если оно «противоречит основам 
публичного правопорядка РФ». «Хотелось бы 
оставить гражданам надежду, что хоть Европа 
поможет, когда в России все инстанции прой-
дены»,— пояснил депутат.

Однако его настрой не разделяют в руковод-
стве партии. Позиция КПРФ по конституцион-
ным поправкам не означает, что фракция будет 
отвергать законопроекты, внесенные в их раз-
витие, сказал „Ъ“ зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин, входивший в рабочую группу по измене-
нию Конституции. По его словам, к поправкам, 
расширяющим полномочия парламента, у пар-
тии не было претензий, поддерживают комму-
нисты и верховенство российского права над 
международным. «Понятно, что у таких право-
ведов, как Юрий Синельщиков, есть своя точ-
ка зрения, но политическая позиция партии за-
ключается в том, что у нас нет жестких противо-
речий с этими законопроектами. Если поправ-
ки к Конституции уже приняты, то новые нор-
мы должны быть реализованы в законах, хотя 
это не исключает того, что мы будем готовить  
свои поправки ко второму чтению»,— расска-

зал господин Афонин. Он также напомнил, что 
КПРФ была против сокращения числа судей 
КС, но, по его словам, это «уже нюансы».

Напомним, отказ поддержать в третьем чте-
нии конституционные изменения в КПРФ объ-
ясняли несогласием с обнулением сроков пре-
зидента Владимира Путина, а также тем, что не 
был учтен ряд поправок коммунистов (напри-
мер, об отмене пенсионной реформы). Лидер 
партии Геннадий Зюганов тогда говорил, что 
«новый вариант Основного закона лишь усили-
вает президентский диктат и закрепляет оли-
гархическое господство». А, например, москов-
ский горком КПРФ во главе с депутатом Госду-
мы Валерием Рашкиным отмечал, что «право 
преодоления президентского вето у Госдумы 
и Совета федерации фактически отнимается»: 
если сейчас они могут сделать это двумя третя-
ми голосов, то теперь президент вправе обра-
титься в КС для проверки любого законопроек-
та еще до вступления его в силу.

ЛДПР и «Справедливая Россия» поддержат 
президентские проекты, так как голосовали за 
поправки к Конституции, сообщили „Ъ“ в ру-
ководстве обеих партий. По словам первого за-
местителя председателя комитета по законода-
тельству Михаила Емельянова (СР), фракция 
подготовит только поправки юридико-техни-
ческого характера. Вице-спикер от ЛДПР и член 
профильного комитета Игорь Лебедев отмеча-
ет, что, так как полноценного обсуждения про-
ектов еще не было, фракция пока не определи-
лась с тем, будет ли вносить поправки ко второ-
му чтению. Планируется, что оба законопроек-
та будут рассмотрены в первом чтении на сле-
дующей неделе.

Мария Макутина

Оппозиция претензий не имеет
Госдума готовится одобрить законопроекты о правительстве и КС

Спустя неделю после начала поиска виновных в загрязнении акватории Кам
чатского края и гибели морских животных, который велся при участии чинов
ников разных уровней, Следственный комитет России (СКР) возбудил уго
ловное дело сразу по двум статьям — о нарушении правил обращения эко
логически опасных веществ и загрязнении морской среды. В «Гринписе» 
происшедшее называют «экологической катастрофой», ранее специалисты 
сообщили о гибели почти всех придонных животных в Авачинской бухте. 
Найти виновника загрязнения до сих пор не удается, но в Кремле рассчи
тывают, что причины происшедшего будут прояснены до конца недели.

В среду СКР возбудил уголовное дело по ч. 2 ст. 247 (нарушение правил обраще-
ния экологически опасных веществ и отходов) и ч. 2 ст. 252 УК РФ (загрязнение мор-
ской среды) в связи с загрязнением акватории Авачинского залива (Камчатский 
край) и гибелью морских животных.

Напомним, об инциденте на Халактырском пляже стало известно на прошлой 
неделе. В соцсетях были опубликованы фотографии сотен мертвых морских живот-
ных, выброшенных на берег. При этом на изменение цвета и запаха воды местные 
жители начали жаловаться еще в начале сентября. После пребывания в океане у не-
которых першило в горле и слезились глаза. В итоге десяткам пострадавших поста-
вили диагноз «химический ожог первой степени».

В «Гринписе России» назвали происшедшее «экологической катастрофой». Спе-
циалисты расположенного поблизости Кроноцкого заповедника после погружения 
на дно Авачинской бухты заявили, что загрязнение привело к гибели 95% бентоса 
(морских организмов, живущих на дне).

Следствие проверяет возможные источники загрязнения, в том числе с террито-
рий полигонов, прилегающих к акватории Авачинского залива, где располагают-
ся захоронения ядохимикатов, говорится на сайте СКР. За развитием ситуации сле-
дят и в Кремле. Накануне пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков заявлял, 
что главе государства докладывают о результатах анализов, взятых в океане и в при-
брежной полосе: «Есть четкая установка выяснить, что там произошло. Будем ожи-
дать, что до конца этой недели что-то прояснится».

По мнению местных жителей и ряда экологов, возможным виновником загряз-
нения мог стать Козельский полигон (по примерным оценкам, на нем хранится око-
ло 108 тонн пестицидов и сельскохозяйственных ядохимикатов). Накануне ученые 
и представители надзорных ведомств обследовали полигон — выяснилось, что в 
нескольких местах повреждена защитная геомембрана. В среду при осмотре с воз-
духа внешних признаков разлива там и на Радыгинском военном полигоне специ-
алисты не обнаружили. Результаты проб, которые были отобраны накануне, не по-
казали токсинов в ручье неподалеку от Козельского полигона, сообщила журнали-
стам глава Росприроднадзора Светлана Радионова. Версию с утечкой на этом объек-
те называют тем не менее одной из приоритетных. Источник „Ъ“ в правительстве 
края сомневается в этом, по его мнению, сейчас «пытаются просто найти крайнего».

Специалисты КамчатНИРО (НИИ рыбного хозяйства и океанографии) обнаружи-
ли плотные отложения и изменение цвета воды в реке Налычева, впадающей в Ава-
чинский залив. Однако результаты анализа проб грунта и воды пока не готовы. Зато 
пробы, которые взяли криминалисты МВД на Халактырском пляже, показали сле-
ды горюче-смазочных материалов, ядовитых веществ в них нет. Местные чиновни-
ки среди версий называли возможный сброс льяльных (нефтесодержащих) вод или 
нефтепродуктов с проходящих судов. По мнению руководителя программы WWF 
России по экологической ответственности бизнеса Алексея Книжникова, сброс не 
способен вызвать таких катастрофических последствий. Ранее экологи заявляли, 
что к гибели морских животных могло привести высокотоксическое загрязнение 
веществом с высокой растворимостью, поскольку были поражены организмы, об-
итающие даже на дне.

Доцент института природопользования и территориального градостроительства 
БФУ им. И. Канта (входит в проект «5–100») Олег Басс говорит, что возможным объяс-
нением случившегося могли стать затонувшие суда. «Допустим, давно затонул тан-
кер или любое другое судно с дизтопливом, и в результате коррозии нефтепродук-
ты стали поступать в морскую среду,— заявил он „Ъ“.— Странно, что никто не рас-
сматривает эту версию».

Результаты проб песка и воды с Халактырского пляжа — около 250 кг, которые 
были в воскресенье отправлены в Москву для изучения, еще не известны. На запро-
сы „Ъ“ о предварительных выводах в Росприроднадзоре и Роспотребнадзоре не от-
ветили. По данным Минприроды РФ, расширенный анализ проб воды с тихоокеан-
ского побережья Камчатки завершится к 8 октября.

Анна Васильева

Следствие ведет на дно
СКР возбудил уголовное дело в связи 
с загрязнением акватории на Камчатке

Пандемия не помешала комитету 
под руководством Павла 
Крашенинникова (на фото)  
одобрить президентские 
законопроекты дистанционно   

По поручению правительства 
РФ Минстрой проанализиро
вал идею снижения объема 
твердых коммунальных отхо
дов, ежедневно отправляемых 
на свалки, установкой диспоу
зеров в каждую квартиру. В ве
домстве считают такой путь не
целесообразным: внедрение 
бытовых измельчителей при
ведет к существенному росту 
капиталовложений на рекон
струкцию ЖКХ, а также к повы
шению затрат граждан на жи
лищнокоммунальные услуги. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты по
лагают, что установка такого 
оборудования в домах позво
лит сократить количество отхо
дов в Москве на 2 млн тонн 
в год, а столичным властям — 
сэкономить на вывозе мусора 
полмиллиарда рублей в год.

Диспоузеры — приборы, кото-
рые подключают к системе водо-
отведения. Они измельчают пи-
щевые остатки до состояния, ког-
да их можно безопасно смыть в ка-
нализацию. Правительство РФ по-
ручило ведомствам, в том числе 
Минстрою, рассмотреть возмож-
ность их использования для реше-
ния проблемы утилизации пище-
вых отходов в жилых домах.

«Обязательная установка ди-
споузеров приведет к существен-
ному росту капиталовложений 
предприятий на реконструкцию 
сооружений ЖКХ, к повышению 
затрат граждан на жилищно-ком-
мунальные услуги, в том числе 
будет необходимо само обслужи-
вание диспоузеров — диагности-
ка, ремонт, электроснабжение,— 
изложили „Ъ“ свою позицию в 
Минстрое.— Однако в стоимость 
решения закладывается не толь-
ко цена конкретных устройств и 
их установки. Потребуется также 
существенная реконструкция си-
стемы сточных вод — канализа-
ционных насосных станций, се-

тей, а также очистных сооруже-
ний». Измельчители потребует-
ся установить в каждой ракови-
не во всех жилых и нежилых по-
мещениях, иначе будут возни-
кать застои водоотведения, уточ-
нили в ведомстве. Отметим, в Мо-
скве розничная стоимость ди-
споузера колеблется от 9 тыс. до 
35 тыс. руб. в зависимости от мо-
дели, установка обойдется в 1,5–
3 тыс. руб.

По статистике, до 30% отходов 
составляют пищевые отходы, та-
ким образом, массовое примене-
ние этих устройств может сокра-
тить количество отходов Москвы 
на 2 млн тонн в год при нынеш-
нем объеме 8–10 млн тонн, гово-
рит директор группы операци-
онных рисков и устойчивого раз-
вития KPMG в России и СНГ Иван 
Барсола. «Но при этом возникает 
дополнительная нагрузка на ка-
нализационные сети,— уточня-
ет он.— Сейчас этот вопрос не ре-
гламентируется существующими 
нормами и правилами».

Использование диспоузеров 
целесообразно только в городах 
и районах, где очистные соору-
жения уже оборудованы биогазо-
выми установками, указывают в 
«Гринписе России»: «Например, 
метан из осадков сточных вод 
производят в Набережных Чел-
нах, на Северной аэрационной 
станции Екатеринбурга, на Ку-
рьяновских и Люберецких очист-
ных сооружениях Москвы». Если 
таких установок нет, поступаю-
щие на очистную станцию из-
мельченные органические остат-
ки захораниваются или сжига-
ются вместе с другими осадками 
сточных вод, добавляют зеленые.

Диспоузеры предотвращают 
поступление на полигон орга-
нических отходов, что не только 
сокращает объем мусора на 20–
40%, но и позволяет уменьшить 
гниение на полигонах, снизить 

интенсивность выделения пар-
никовых газов самими полиго-
нами и уменьшить неприятные 
запахи, говорит эксперт проек-
та «Ноль отходов» «Гринписа Рос-
сии» Антонина Евтешина: «Кро-
ме того, отделение органики от 
других видов отходов позволя-
ет упростить сортировку мусора 
и повысить качество отходов для 
переработки: большая часть втор-
сырья, которую изымают из сме-
шанного потока ТКО, загрязнена 
органикой».

Партнер Deloitte Иван Кухнин 
соглашается с выводами эколо-
гов, но обращает внимание, что 
не во всех квартирах возможна 
установка диспоузеров из-за га-
баритов и состояния водопровод-
ных труб. Также он указывает, что 
необходимо учитывать увеличе-
ние потребления воды при ис-
пользовании измельчителей, а 
властям необходимо будет пред-
усмотреть работы по обучению 
населения культуре использо-
вания таких устройств — некор-
ректная эксплуатация диспоузе-
ров может привести к увеличе-
нию поломок, аварий, засоров.

Столичные власти смогут сэ-
кономить полмиллиарда рублей 
в год только на вывозе мусора, го-
ворит директор Института эколо-
гии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 
«Измельчение отходов не связано 
с вредными выбросами и сущест-
венно снижает влажность выво-
зимого мусора, что особенно ак-
туально для России,— заявил он 
„Ъ“.— Диспоузеры применяются 
в США с 1950-х годов ХХ века, и 
их эффективность в сокращении 
объема пищевых отходов апро-
бирована и доказана, так же как и 
отсутствие негативных последст-
вий для городской канализации. 
Прогнозы о резком увеличении 
сточных вод не оправдались».

Анна Васильева,  
Евгения Крючкова

Минстрой не хочет спускать  
мусор в канализацию
Ведомство возражает против установки  
диспоузеров в квартирахЛидер московских единороссов Ан

дрей Метельский в среду поделил
ся планами партии на выборах в Гос
думу2021. «Единая Россия» (ЕР) 
выставит своих кандидатов во всех 
15 одномандатных округах столи
цы, самовыдвиженцев среди них не 
будет, но кто возглавит московскую 
группу партсписка, пока не извест
но. Эксперт считает, что при такой 
стратегии первым номером столич
ного списка может стать мэр Сергей 
Собянин, а результаты выборов бу
дут зависеть от удачного обновле
ния линейки кандидатов в сложных 
для единороссов округах.

На выборах в Госдуму в 2021 году сто-
личные единороссы выставят кандида-
тов во всех 15 одномандатных округах и 
не будут поддерживать самовыдвижен-
цев (как это было на выборах в Мосгор-
думу 2019 года), сообщил их лидер Анд-
рей Метельский на встрече с журнали-
стами в среду. «Я считаю, что сегодня мы 
просто обязаны идти как политическая 
партия, обязаны держать удар и обяза-
ны выигрывать, и мы это сделаем»,— за-
явил он. Сам господин Метельский, до 
2019 года руководивший фракцией ЕР в 
Мосгордуме, тоже намерен баллотиро-
ваться в Госдуму. По его словам, Москва, 
как обычно, будет отдельной региональ-
ной группой партсписка, но вопрос о 
том, кто ее возглавит, пока дискуссион-
ный. Первым номером может стать и он 
сам, и мэр Москвы Сергей Собянин, но 
решение будет приниматься коллектив-
но, подчеркнул Андрей Метельский.

Сейчас в Госдуме Москву представ-
ляют 23 депутата. 18 из них — едино-
россы: 13 человек избраны по одноман-
датным округам и пять — по партспи-
ску. Два округа на выборах 2016 года до-
стались оппозиции: под Галину Хован-
скую («Справедливая Россия») округ ос-
вободили в рамках договоренностей 
между парламентскими партиями, 
а Денис Парфенов (КПРФ) победил в 
округе, где снялась кандидат от ЕР Та-
тьяна Барсукова. Столицу также пред-
ставляют избранные по партспискам 
лидер московского горкома КПРФ Вале-
рий Рашкин и Василий Власов (ЛДПР).

По словам Андрея Метельского, 
список московских депутатов обно-

вится примерно наполовину. При 
этом ставку на медийные личности 
единороссы делать не будут, уверяет 
он: «Люди уже пресытились извест-
ными персонажами. Все помнят исто-
рии про лыжников, гимнастов, плов-
цов. Стратегия должна быть другой — 
это не только восторг людьми как хо-
рошими спортсменами, актерами или 
врачами». Раскрывать имена кандида-
тов господин Метельский не стал, на-
помнив, что этот вопрос решится на 
праймериз, которые стартуют весной 
2021 года.

Оппозиционеры пока не делятся 
подробностями своих предвыборных 
планов по Москве. В КПРФ лишь под-
тверждают, что, как ранее говорил „Ъ“ 
секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов, рас-
пределены уже около 80% всех одно-
мандатных округов. В «Справедливой 
России» отказались от комментариев. А 
депутат Власов сказал „Ъ“ только «за се-
бя»: «На прошлых выборах я баллотиро-
вался по 198-му округу Москвы и над-
еюсь, что на следующих выборах пар-
тия доверит мне выступать в том же 
округе. Надеюсь, ЛДПР получит в Мо-
скве приличный результат».

Зампред «Яблока» Иван Большаков 
сообщил „Ъ“, что технически партия 
может закрыть все округа, но «сосре-
доточится на самых перспективных». 
В спорных округах будут поддержаны 
в первую очередь свои члены, а уже за-
тем другие политики, которые жела-
ют выдвигаться под брендом «Яблока». 
Список кандидатов появится не ранее 
января 2021 года, но о намерении выд-
вигаться уже заявили депутат Мосгор-
думы Сергей Митрохин, зампреды мо-
сковского отделения Максим Круглов и 
Кирилл Гончаров.

От штаба Алексея Навального в Гос-
думу точно будут выдвигаться глава 
Фонда борьбы с коррупцией Иван Жда-
нов и юрист фонда Любовь Соболь. 
Штаб также поддержит других канди-
датов через систему отбора сильных 
оппозиционеров «Умное голосование». 
Глава региональных штабов господина 
Навального Леонид Волков ранее гово-
рил, что с ее помощью оппозиционе-
рам «вполне реально выиграть во всех 
15 округах» Москвы.

В «Открытой России» (связана с Ми-
хаилом Ходорковским) еще не опреде-
лились с кандидатами, но уверены, что 
«их будет немного», а одним из них мо-
жет стать исполнительный директор ор-
ганизации Андрей Пивоваров. Политик 
Максим Кац сообщил „Ъ“, что от его фон-
да «Городские проекты» в Госдуму точно 
пойдет Анастасия Брюханова, а сам го-
сподин Кац участвовать в выборах не 
планирует. С распределением округов 
фонд еще определяется: госпожа Брюха-
нова, например, планирует выдвигать-
ся по популярному у оппозиции Ленин-
градскому округу №198, но при боль-
шом наплыве желающих может перео-
риентироваться на Кунцевский округ. 
Максим Кац не исключает, что его кан-
дидатов поддержит «Яблоко», с которым 
«Проекты» ранее сотрудничали.

Глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Ба-
довский считает, что предварительная 
стратегия московской ЕР совпадает с 
подходом 2016 года. Тогда единорос-
сы освободили для оппозиции лишь 
один округ, еще в одном кандидат от 
ЕР вынужден был сняться, а во всех 
остальных округах ЕР победила. «Если 
бы партия начала уходить из выигран-
ных округов, это было бы не очень ло-
гично»,— говорит эксперт. Он отмеча-
ет, что результаты одномандатников бу-
дут зависеть и от общей стратегии кам-
пании: «Если отказываться от общего 
бренда и единой общегородской сете-
вой кампании, то ты дезориентируешь 
ядерный электорат и сразу уступаешь 
другим популярным брендам. А в Мо-
скве это „Яблоко“ и КПРФ». В 2016 году 
московский партсписок ЕР возглавлял 
мэр Собянин, и такой вариант госпо-
дин Бадовский считает вероятным и в 
2021 году: «Если это будет не так, то как 
минимум понадобится объяснение, 
почему этого не произошло». Эксперт 
также полагает, что результаты ЕР будут 
зависеть от удачного обновления ли-
нейки кандидатов в сложных округах, 
а также от общей «сшивки» списочной 
и окружной кампании партии власти 
в столице.

Елена Рожкова,  
Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Кандидатский максимум
Московским единороссам на выборах в Госдуму  
нужны все 15 одномандатных округов
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Уникальный случай произошел сегодня в Бас-
манном суде столицы: сразу трое  обвиняемых 
в тяжком преступлении не были отправлены 
даже под домашний арест. Следственный ко-
митет России (СКР) просил для новых фигу-
рантов уголовного дела о хищении $1,5 млрд 
у Промсвязьбанка одну из самых мягких мер 
пресечения — запрет определенных действий, 
и суд с этим согласился. Интересно, что под-
следственные при этом вину не признают  
и давать показания  отказываются.

У Басманного суда ушло менее полутора часов 
на рассмотрение ходатайств следствия об избра-
нии меры пресечения для трех из пяти новых фигу-
рантов дела о хищении $1,5 млрд у Промсвязьбан-
ка. При этом возглавляющий следственную группу 
по этому делу Николай Коженков, который и обра-
тился с ходатайствами в суд, присутствовал лишь на 
первом из трех заседаний. На нем рассматривали 
вопрос о мере пресечения безработной Екатерине 
Багряновой.

Перед началом слушаний адвокат задержан-
ной передал суду медицинские справки о состоя-
нии здоровья своей клиентки. После этого высту-
пил следователь. Обосновывая свое ходатайство, 
он сообщил, что госпожа Багрянова была задержа-
на 5 октября, на следующий день ей было предъ-
явлено обвинение в особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). От дачи показаний подследственная 
отказалась и вину не признала. Как отметил госпо-
дин Коженков, три года назад обвиняемая работа-
ла в Промсвязьбанке (ПСБ) и, по данным следствия, 
была не просто знакома с его совладельцем Дмит-
рием Ананьевым, но и являлась его доверенным 
лицом. Выполняя указания акционера, по матери-
алам дела, 14 декабря 2017 года госпожа Багрянова, 
входившая в преступную группу, состоявшую из со-
трудников кредитного учреждения, участвовала в 
выводе из ПСБ $1,5 млрд, которые были отправле-
ны на Кипр, на счета фирмы, подконтрольной сов-
ладельцам банка братьям Дмитрию и Алексею Ана-
ньевым. А после краха банка задержанная, по сло-
вам следователя, неоднократно посещала Кипр, где 
скрывались совладельцы ПСБ. При этом представи-
тель СКР не стал уточнять, встречалась ли банкир-
ша со своим бывшим шефом. В итоге господин Ко-
женков попросил суд удовлетворить ходатайство 
об избрании Екатерине Багряновой меры пресече-
ния в виде запрета определенных действий. Отме-
тим, что эта норма (ст. 105.1 УПК РФ), появившаяся 
в законодательстве относительно недавно, исклю-
чительно редко применяется в тех случаях, когда 

речь идет о тяжких преступлениях, к которым от-
носится и особо крупная растрата. Госпоже Багря-
новой запрещено пользоваться интернетом и теле-
фоном (исключение составляют вызовы экстрен-
ных служб), получать и отправлять почту, общаться 
с лицами, фигурирующими в расследуемом деле, и 
т. п. При этом следователь не настаивал на ограни-
чении прогулок, что делало меру пресечения еще 
более либеральной.

После выступления представителя СКР было за-
метно, что защита не ожидала такого развития собы-
тий и, похоже, готовилась к более жестким требова-
ниям со стороны следствия.

Выступавшая после следователя обвиняемая со-
гласилась с предложенной мерой пресечения, отме-
тив, однако, что за два с половиной года расследова-
ния она исправно являлась по вызовам в СКР, кон-
тактов с другими обвиняемыми и подозреваемы-
ми не поддерживала и поэтому не понимает, поче-
му необходимо ее в чем-то ограничивать. А ее адво-
кат обратил внимание суда, что подследственная пе-
ренесла несколько тяжелых операций и нуждается 
в постоянном медицинском уходе. Наблюдение вра-
чей необходимо и ее сыну.

После двадцатиминутной паузы суд согласился с 
предложением следователя. Фигурантка расследо-
вания будет и далее проживать у себя в квартире на 
улице Коненкова.

По схожему сценарию прошли и заседания по 
выбору меры пресечения директору юридическо-
го департамента НПФ «Будущее» Николаю Цукано-
ву и безработному Андрею Мукину. Формулировки 
со стороны следствия и выступления защиты почти 
повторяли друг друга. Единственное отличие заклю-
чалось в том, что при избрании меры пресечения го-
сподину Цуканову суд заслушал свидетеля со сторо-
ны защиты, что также бывает очень редко на подоб-
ных процессах. Глава службы безопасности фонда 
«Будущее» Эдуард Адамцев дал развернутую поло-
жительную характеристику господину Цуканову. Не 
исключено, что это выступление было подготовлено 
защитой на случай, если следствие будет требовать 
ареста обвиняемого, однако, как оказалось, особой 
необходимости в этой заготовке не было.

После заседания в суде пояснили, что «поскольку 
обвиняемым не установлен запрет на выход из жи-
лого помещения, срок действия избранной меры не 
устанавливался».

Владислав Трифонов

Растрата оказалась не арестной
Обвиняемым в хищении средств ПСБ  
избрали мягкую меру пресечения

Мосгорсуд вынес пер-
вый приговор по относи-
тельно новой ст. 210.1 
УК РФ, карающей за сам 
факт занятия человеком 
«высшего положения 
в преступной иерархии». 
11 лет колонии за это 
получил 34-летний вор 
в законе Шалва Озма-
нов (Кусо). Как признал 
суд, он еще не успел на-
копить собственный кри-
минальный опыт, но 
пользовался поддер-
жкой влиятельного род-
ственника Захария Кала-
шова (Шакро Молодой), 
которого ФСБ считает 
лидером всей россий-
ской оргпреступности. 
Уликами против обвиня-
емого стали выколотый 
на его плече погон в фор-
ме эполета и передан-
ная вслед за ним в СИЗО 
сопроводительная за-
писка, в которой друзья 
Кусо порекомендовали 
другим арестантам ува-
жать молодого вора.

Первого в России офици-
ально признанного вора со-
провождал на заседание до-
вольно скромный конвой: 
два младших лейтенанта по-
лиции в медицинских ма-
сках и флегматичный рот-
вейлер Тиль, на которого 
даже намордник надевать 
не стали. Сам Кусо, тоже 
скрывший лицо под черной 
марлевой повязкой, вошел 
в зал молча, сел на скамью 
для подсудимых в «аквариу-
ме» и за все время заседания 
не произнес ни слова. Мол-
чали, впрочем, и все осталь-
ные участники разбиратель-
ства, кроме председательст-
вующего Сергея Груздева — 
он в течение полутора часов 
зачитывал свой приговор 
«авторитету».

Как следовало из этого 
документа, уроженец Гру-
зии Шалва Озманов был за-
держан в Москве и аресто-
ван в мае прошлого года, 
после чего помещен в СИЗО 
№3 «Пресня». Вскоре после 
этого засекреченные след-
ствием свидетели из чи-
сла сотрудников персона-
ла изолятора перехватили 
так называемый воровской 
прогон, ставший в дальней-
шем главной уликой про-
тив Кусо. В этой тайной за-
писке, подписанной не-
сколькими ворами в зако-
не, всем арестантам Прес-
ни якобы сообщалось, что 
в изолятор прибыл их брат, 
которому следует оказы-
вать соответствующее его 
статусу уважение и «бес-
прекословно выполнять» 
все его распоряжения. Ин-
тересно, что, по мнению 

засекреченного сотрудни-
ка СИЗО, прогон касался 
не только сидельцев, но и 
их охранников. Как заявил 
следствию свидетель, в слу-
чае конфликта с админист-
рацией «вор» Кусо мог спро-
воцировать массовые акции 
неповиновения не только в 
«Пресне», но и в «несколь-
ких изоляторах региона или 
даже по всей России».

Еще одним аргументом 
в пользу высшего положе-
ния Шалвы Озманова в кри-
минальной иерархии ста-
ли его татуировки. Как по-
яснил участникам судья 
Груздев, на теле подсудимо-
го были зарегистрированы 
«перманентно нанесенные» 
изображения пистолетов 
на груди, восьмиконечных 
звезд на коленях и ключи-
цах, крестов и пауков, что, 
по мнению проведенной 
судебной культурологиче-
ской экспертизы, свиде-
тельствовало о принадлеж-
ности носителя татуировок 
к воровской касте. Соглас-
но показаниям опрошен-
ных следствием оператив-
ников МУРа и управления 
«К» ФСБ РФ, специализиру-
ющихся на разработке кри-
минальных лидеров, такие 
наколки может позволить 
себе только коронованный 
«вор». Самозванца же в ме-
стах заключения, по их дан-
ным, могут заставить «сре-
зать их вместе с кожей» или 
даже убить.

Стоит отметить, что за-
щита Кусо придерживалась 
по этому поводу иного мне-
ния. Привлеченные ею экс-
перты утверждали, что зве-
зды и кресты на теле может 
позволить себе любой аре-
стант или сиделец, отрица-
ющий тюремные правила. 
Адвокаты, как было сказа-
но в приговоре, даже при-
водили на заседания свиде-
телей, вообще не имевших 
отношения к криминалу и 
сделавших аналогичные та-
туировки в обычном тату-са-
лоне. Однако суд все же при-
нял сторону специалистов 
по нательной живописи из 
числа правоохранителей.

При этом судья Груздев 
согласился, что личный 
вклад подсудимого в ста-
новление российской орг-
преступности оказался не-
велик. Кусо привлекался к 
уголовной ответственности 
за хранение оружия и по-
пытку кражи, но всякий раз 
отделывался символически-
ми либо вообще условными 
сроками. При этом в приго-
воре было отмечено, что в 
карьере Шалвы Озманова 
отсутствие «криминального 
опыта» компенсировалось 
родственными связями. Мо-
лодой человек приходится 
внучатым племянником ав-
торитетнейшему на постсо-
ветском пространстве вору 
в законе Захарию Калашову 
(Шакро Молодой), отбываю-
щему срок за вымогательст-

во. Участвовавшие в разби-
рательстве по этому делу со-
трудники ФСБ РФ называ-
ли Шакро преступным ли-
дером всей России, однако 
обвинение по соответству-
ющей ст. 210.1 УК РФ в итоге 
получил не авторитетней-
ший дядя, а его «неопыт-
ный» племянник.

Произошло это, возмож-
но, потому, что коронация 
Шакро происходила мно-
го лет назад и найти какие-
то документальные под-
тверждения этой процеду-
ры следствию не удалось. В 
случае же с Кусо участники 
расследования, как следо-
вало из приговора Мосгор-
суда, просто обратились к 
материалам сайта «Прайм 
Крайм», в которых утвер-
ждалось, что Шалва Озма-
нов получил свой статус 
пять лет назад на сходке в 
Армавире по решению трех 
влиятельных в уголовном 
мире воров в законе. Про-
верить, насколько досто-
верной была информация 
«Прайм Крайм», Мосгорсуду 
не удалось в связи с «невоз-
можностью установить вла-
дельцев сайта» и, соответст-
венно, авторов материала. 
В связи с этим судья Груздев 
исключил приложенную 
публикацию из числа допу-
стимых доказательств.

Однако председатель-
ствующий все равно при-
знал Кусо преступным ли-
дером и приговорил его по 
ст. 210.1 к девяти годам ко-
лонии строгого режима. 
Подсудимому припомни-
ли также инцидент на ав-
томойке в Москве, произо-
шедший летом 2014 года. 
Тогда приехавший помыть 
свой Mercedes Шалва Оз-
манов поссорился с адми-
нистратором мойки и про-
стрелил ему бедро из пере-
деланного под боевой трав-
матического пистолета. 
Здоровью предпринима-
теля был нанесен тяжкий 
вред, приведший к «стой-
кой утрате потерпевшим 
трудоспособности более 
чем на 30%» и обвинению 
нападавшего по соответ-
ствующей ст. 111 УК РФ. За 
это преступление, а также с 
учетом полученного ранее 
условного срока за попыт-
ку кражи суд добавил Кусо 
еще 2 года, и «авторитет» в 
итоге получил 11 лет.

Его защитники сооб-
щили „Ъ“, что ни одно из 
предъявленных их клиенту 
обвинений не было доказа-
но на процессе в Мосгорсу-
де, поэтому его решение «в 
обязательном порядке» бу-
дет обжаловано.

Сергей Машкин

Закон признал вора в законе
Криминального авторитета осудили за татуировки

Как стало известно „Ъ“, сегод-
ня на свободу из спецблока СИЗО 
«Матросская Тишина», который 
еще называют «Кремлевским 
централом», выходит фигурант 
громкого уголовного дела о ма-
хинациях при закупке спецтехни-
ки для вооруженных сил РФ Па-
вел Кутахов. Полковник пробыл 
под стражей ровно год — макси-
мально возможный срок за тяж-
кое преступление, и у следствия 
больше нет оснований держать 
его под арестом. На данный мо-
мент офицеру, как и его предпо-
лагаемым сообщникам, включая 
бывшего заместителя начальни-
ка Генштаба — начальника глав-
ного управления связи ВС РФ 
генерал-полковника Халила Ар-
сланова, вменяется в вину хище-
ние 1,6 млрд руб. при реализа-
ции госконтрактов Минобороны.

На преступную группу высокопо-
ставленных военных, занимавшую-
ся хищением бюджетных средств, 
сотрудники департамента военной 
контрразведки (ДВКР) ФСБ и главно-
го военного следственного управле-
ния (ГВСУ) СКР вышли, расследуя ма-
хинации руководства АО «Воентеле-
ком» при реализации госконтрактов 
с Минобороны.

Первые фигуранты в деле об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) появились еще в кон-
це 2017 года, когда были отправлены 
под стражу экс-гендиректор АО «Во-
ентелеком» Александр Давыдов, его 
подчиненные Дмитрий Семилетов 
и Олег Савицкий, а также гендирек-
тор ООО «ЭрСиАй» Татьяна Ильина. 

Тогда им инкриминировали хище-
ние около 500 млн руб. в ходе реали-
зации заключенных с Минобороны 
госконтрактов на поставки маршру-
тизаторов, а также осуществления 
авторского надзора за спутниковой 
связью. По версии следствия, обви-
няемые поставляли заказчику вме-
сто дорогих российских аппаратов 
дешевые китайские аналоги с пере-
клеенными этикетками. Преступле-
ния совершались с 2013 по 2015 год. 
Еще одним обвиняемым в рамках 
этого дела в апреле прошлого года 
стал бывший начальник 1-го управ-
ления главного управления связи 
Минобороны Александр Оглоблин. 
Именно он выступал от имени заказ-
чика со стороны военного ведомства 
во взаимоотношениях с генподряд-
чиком проектных и монтажных ра-
бот в лице АО «Воентелеком». В ито-
ге все фигуранты расследования при-
знали свою вину. Вначале подчинен-
ные господина Давыдова дали пока-
зания на него и генерала Оглобли-
на. Потом со следствием решили со-
трудничать и высокопоставленные 
фигуранты расследования. В частно-
сти, от генерала военной контрраз-
ведке и стало известно о предполага-
емом участии в махинациях началь-
ника управления заказов по совер-
шенствованию технической основы 
системы управления ВС РФ полков-
ника Павла Кутахова. Потомственно-
го офицера — его дед Павел Кутахов, 
дважды Герой Советского Союза, яв-
лялся главным маршалом авиации, 
а отец Владимир Кутахов служил за-
местителем начальника Военно-воз-
душной инженерной академии име-

ни Жуковского — сотрудники ФСБ 
задержали 9 октября 2019 года, и на 
следующий день 235-й гарнизонный 
военный суд отправил его в СИЗО.

Следствие инкриминировало 
полковнику Кутахову один эпизод — 
хищение 191,4 млн руб. из 249,5 млн 
руб., выделенных Минобороны ОАО 
«Воентелеком» в рамках госконтрак-
та «Комплекс работ по авторско-
му надзору центров мониторинга и 
управления сетью, систем монито-
ринга спутников связи».  

Изначально Павел Кутахов свою 
вину категорически отрицал, но уже 
через два месяца заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве с 
первым заместителем главного во-
енного прокурора Евгением Ивано-
вым. Тогда же он дал показания и на 
соучастников, включая генерал-пол-
ковника Халила Арсланова (аресто-
ван в феврале 2020 года). Однако в 
январе 2020 года офицер от своих по-
казаний отказался и заявил, что ого-
ворил генерала, опасаясь быть при-
влеченным «за другие преступле-
ния, которые он не совершал».

При этом свою причастность к ин-
криминируемым деяниям Павел Ку-
тахов сейчас также отрицает.

Адвокат офицера Тамара Мухина 
подтвердила „Ъ“, что сегодня ее под-
защитный должен оказаться на сво-
боде. «У Павла истекает максималь-
но возможный срок содержания под 
стражей за тяжкое преступление 
(один год.— „Ъ“), и у следствия боль-
ше нет оснований держать его под 
арестом»,— заявила адвокат Мухина.

Отметим также, что в конце авгу-
ста всем фигурантам этого уголовно-

го дела, включая и полковника Ку-
тахова, следствие перепредъявило 
обвинение, увеличив как количест-
во криминальных контрактов, так и 
сумму хищений. Теперь она состав-
ляет 1,6 млрд руб. При этом генерал-
полковник Арсланов обвиняется еще 

и в хищении 6,5 млрд руб. при разра-
ботке и закупках для армии порта-
тивных радиостанций засекречен-
ной связи «Азарт», а также получении 
в 2016 году взятки в размере 12 млн 
руб. за лоббирование интересов вы-
пускающего радиостанции предпри-

ятия. Впрочем, не факт, что и эти циф-
ры окажутся окончательными. Дело 
в том, что в рамках расследования 
ДВКР и ГВСУ продолжают изучать об-
стоятельства заключения 24 госкон-
трактов на сумму более 40 млрд руб.

Олег Рубникович

Полковник высидел свободу
Обвиняемый в хищении полутора миллиардов выходит из «Кремлевского централа»

Екатерину Багрянову, как и других  
фигурантов дела, после суда отправили 
домой  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Шалву Озманова осудили как криминального  
лидера  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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На вопрос „Ъ“ о том, какова заполняемость 
коек в больницах, которые принимают паци‑
ентов с коронавирусной инфекцией, в департа‑
менте не ответили. Напомним, в последние не‑
сколько дней в Москве начали работу два вре‑
менных госпиталя в Сокольниках и Крылат‑
ском. Только во временном госпитале в ледо‑
вом дворце «Крылатское» размещены 1347 ин‑
фекционных коек и 42 койки интенсивной те‑
рапии. «В настоящий момент наблюдается рост 
заболевших, в том числе и с тяжелыми форма‑
ми течения, требующими стационарного лече‑
ния, именно поэтому машины скорой помощи, 
бывает, скапливаются перед приемным отделе‑
нием больницы», — так главный врач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко прокомментиро‑
вал фото с вереницей карет скорой помощи, вы‑
строившейся перед учреждением.

К „Ъ“ обратилась и жительница Новотроиц‑
ка Оренбургской области, отца которой с тем‑
пературой выше 39 и значительной степенью 
поражения легких не стали госпитализиро‑
вать, сославшись на нехватку коек. Пока влас‑
ти в регионе не прокомментировали ситуацию 
с лечением и диагностикой пациентов с COV‑
ID‑19. В ряде регионов власти признают нехват‑
ку коек и проблемы с КТ, а где‑то пока об этом 
говорят только медики и пациенты. Так, о том, 
что в Башкирии наблюдается нехватка мест 
в инфекционных стационарах, сообщал глава 
республики Радий Хабиров. Те, кто был госпи‑
тализирован, говорят, что выписку форсируют 
при любой положительной динамике. Обсле‑
дования на КТ пациенты также ждут часами, 
в том числе те, что лежат в стационарах, сооб‑
щают собеседники „Ъ“.

О том, что ситуация с КТ сложная, говорили 
сотрудники скорой в Магнитогорске в ходе ак‑
ции «Заплатите за COVID‑19»: врачи заявляли, 
что, сопровождая пациентов на КТ, приходит‑
ся ждать иногда по 8–10 часов. А жители Челя‑
бинска жалуются, что не могут дождаться при‑
езда скорой помощи: некоторые ждут несколь‑
ко суток. В горздраве объясняют это большим ко‑
личеством вызовов из‑за сезонного роста забо‑
леваемости ОРВИ и гриппа. На страницах в со‑
цсетях губернатора Ставропольского края лю‑
ди также жалуются, что больным с подозрением 
на COVID‑19 приходится подолгу ждать скорую 
помощь, что терапевты не приходят на вызовы, 
пациенты с температурой вынуждены ожидать 
приема врача в течение многих часов.

В социальных сетях и мессенджерах распро‑
страняются сообщения о нехватке КТ в Якутии. 
Глава республики Айсен Николаев заявлял, что 
аппараты работают с полной загрузкой и попро‑
сил «не проходить это исследование просто так». 
Вице‑премьер Якутии Ольга Балабкина заявила, 
что власти принимают меры по недопущению 
очередей: увеличение графика работы аппара‑

тов, добавление дополнительных врачей и про‑
ведение разъяснительной работы среди насе‑
ления. А власти республики Крым обратились 
к частным компаниям с просьбой не поднимать 
цены на исследования КТ.

В Самарской области отмечается нехват‑
ка койко‑мест для зараженных. Как сообщает 
в официальном чате оперативный штаб по борь‑
бе с COVID‑19 со ссылкой на министра здраво‑
охранения региона Армена Беняна, в настоящее 
время подготовлены более 200 дополнительных 
мест, однако они уже заполнены на 93%. В связи 
с этим в ближайшее время будут подготовлены 
дополнительно свыше 400 коек.

В министерстве здравоохранения Нижего‑
родской области „Ъ“ сообщили, что в регионе 
для пациентов с новой коронавирусной инфек‑
цией развернуто 3153 койки, из них свободны 
345 коек. Как выяснил „Ъ“, в ряде районов об‑
ласти, например, в Богородске жителям без 
температуры, но с симптомами заболевания 
(потеря обоняния) медики рекомендуют са‑
мим идти в поликлинику на прием. Об анало‑
гичных проблемах в Заволжье написал ниже‑
городец Андрей Корунов, через соцсети добив‑
шийся, чтобы его родителям сделали КТ и го‑
спитализировали.

6 октября глава Удмуртии Александр Бреча‑
лов в прямом эфире на своей странице во «ВКон‑
такте» сообщил, что коечный фонд для больных 
с коронавирусной инфекцией и внебольничной 
пневмонией, который был подготовлен в июле, 
сейчас заполнен. Всего в больницах республи‑
ки заняты 1602 койки, используется резервный 
фонд — около 480 коек. Господин Бречалов сооб‑
щил о подготовке еще 1 тыс. коек.

В Петербурге из 4,9 тыс. коек свободны толь‑
ко 858. По плану комздрава, количество коек для 
коронавирусных больных должно увеличиться 
до 8,1 тыс. В «Ленэкспо» развернут временный 
госпиталь, который может принять до 2,5 тыс. 
пациентов с коронавирусной инфекцией.

В Воронежской области из 3913 коек для па‑
циентов с COVID‑19 свободны 374. В Примор‑
ском крае из 1345 коек свободны 236. Заполня‑
емость инфекционных госпиталей и отделений 
в Магаданской области — 60%, в Магадане — 
78%. В Хабаровском крае загруженность коечно‑
го фонда составляет 73%. При этом в самом Ха‑
баровске показатель выше — 92%. В Республи‑
ке Алтай в настоящее время развернуто 404 кой‑
ки для пациентов с коронавирусной инфекци‑
ей, заполнено около 340 коек. В Ростовской об‑
ласти заполняемость превысила 100%: 6 октября 
в госпиталях находились 1753 пациента с диаг‑
нозом COVID‑19, 7 октября — 1797 пациентов. 
При этом общее число коек в регионе —1774, 
еще 890 в резерве. 8 октября в Ростове‑на‑Дону 
откроют ковидный госпиталь и выведут из ре‑
зерва 400 коек.

Валерия Мишина,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Вирус не укладывается 
в больницы

Агрегаторы заказов такси намере-
ны «детально изучить на предмет со-
ответствия федеральному законо-
дательству» директиву московских 
властей, обязывающую их переда-
вать ряд сведений о водителях, вклю-
чая ФИО, госзнак автомобиля, данные 
о страховке, медосмотре и т. д. «Агре-
гатор интернет-заказов не всегда за-
нимается контролем за тем, сколь-
ко водитель работал, действует ли его 
водительское удостоверение, не на-
ходится ли он в розыске»,— объясняют 
решение в мэрии. Передавать персо-
нальные данные водителя, напоми-
нают опрошенные „Ъ“ юристы, мож-
но только с его согласия. Участники 
рынка также опасаются, что сбор ин-
формации может привести к «допол-
нительным расходам», которые отра-
зятся на тарифах.

Согласно опубликованному приказу 
дептранса Москвы, диспетчерские служ‑
бы заказа такси, таксомоторные компа‑
нии и агрегаторы заказов будут обязаны 
передавать в региональную навигацион‑
но‑информационную систему (РНИС) Мо‑
сквы следующую информацию о такси‑
стах: ФИО, номер водительского удостове‑
рения и данные страхового полиса, место 
трудоустройства, сведения о наличии те‑
хосмотра на автомобиль, стаже вождения, 
разрешении на осуществление деятель‑
ности, прохождении медосмотра. Под‑
ключать компании к РНИС будет ЦОДД, 
соглашения о передаче данных должны 
быть заключены до 31 октября. 

Отметим, агрегаторы и таксопарки уже 
делятся данными с московскими властя‑
ми с января 2017 года, когда соответствую‑
щее постановление обязывало их переда‑
вать информацию о треках движения так‑
си и разрешении на работу водителя. Но‑
вый перечень введен в соответствии с ре‑
шением Антитеррористической комис‑
сии Москвы от 31 августа 2020 года. Этот 
орган, напомним, в 2017 году разрешил 
перемещать на штрафстоянки автомоби‑
ли, припаркованные без госномеров („Ъ“ 
рассказывал об этом).

Ежедневно такси перевозят больше 
900 тыс. пассажиров, перевозками заня‑
ты около 1 тыс. юрлиц и 12 тыс. ИП, рас‑
сказали в дептрансе Москвы. «Нам важ‑
но понимать, кто находится за рулем кон‑
кретного автомобиля в конкретный мо‑
мент, который везет пассажира,— объ‑
яснили приказ в ведомстве.— Агрега‑
тор интернет‑заказов не всегда занима‑
ется в должной мере контролем за тем, 

сколько водитель работал, действует 
ли у него водительское удостоверение, 
есть ли страховка, защищающая пасса‑
жира, не находится ли водитель в розы‑
ске правоохранительными органами, 
не поддельные ли у него документы. Все 
это влияет на рост аварий с автомобиля‑
ми такси, и мы не можем допустить его 
и в дальнейшем. Это позволит создать 
цифровой профиль водителя». 

Такую систему контроля вице‑мэр Мак‑
сим Ликсутов анонсировал еще в 2019 го‑
ду, заявив, что будет создан программ‑
ный «шлюз» между таксистом и агрегато‑
ром для блокирования поступления зака‑
зов к водителям‑нарушителям (например, 
если тот работает с превышением графи‑
ка, часто нарушает ПДД). Замглавы деп‑
транса Дмитрий Пронин ранее обещал, 
что систему запустят в декабре 2020 го‑
да. ЦОДД вложит в нее 29 млн руб. (идут 
конкурсные процедуры): власти намере‑
ны наблюдать в режиме онлайн такси‑
стов, паркующихся под запрещающими 
знаками, места скопления таксомоторов 
во внерабочее время, а также иметь воз‑
можность выявить водителей, которые 
данные в РНИС не передают. 

«Переход на цифровой учет легальных 
перевозчиков — значительная мера обес‑
печения безопасности,— говорит эксперт 
по такси, правозащитник Елена Гращен‑
кова.— Но так как бизнес агрегаторов на‑
прямую зависит от постоянного увели‑
чения поездок (в том числе за счет неле‑
гальных водителей), есть опасение, что 
с их стороны будут предприниматься по‑
пытки обойти новую систему».

Сервис «Максим» уже передает в РНИС 
госномера автомобилей такси, номера 
выданных разрешений на деятельность 
такси, треки поездок, рассказал предста‑
витель компании. «Новый приказ расши‑
ряет перечень запрашиваемой информа‑
ции, требуется передача большого объема 
персональных данных водителей,— зая‑
вили в компании.— Юристы изучают воз‑
можность его исполнения. По действую‑
щему законодательству у агрегаторов нет 
полномочий собирать, хранить и переда‑
вать другим системам персональные дан‑
ные контрагентов». Обработка новых мас‑
сивов информации потребует дополни‑
тельных затрат, что приведет в конечном 
итоге к росту цен для пассажиров, преду‑
предили в «Максиме»: «По сути, на ком‑
мерческие организации перекладыва‑
ются государственные функции». Сервис 
«Везет» сотрудничает с властями ряда го‑
родов, в том числе Москвы, но передавать 

ряд данных из приказа не готов, посколь‑
ку их во многих случаях просто невозмож‑
но собрать, рассказал представитель ком‑
пании. В «Яндекс.Такси» „Ъ“ заявили, что 
готовы комментировать документ лишь 
после «детального изучения на предмет 
соответствия федеральному законода‑
тельству».

По закону «О персональных данных» 
любая информация, «относящаяся к пря‑
мо или косвенно определенному или 
определяемому физическому лицу», яв‑
ляется персональными данными, обра‑
щает внимание управляющий партнер 
юридической компании «Позиция права» 
Егор Редин. «Если ранее в РНИС передава‑
лась обезличенная информация об авто‑
мобилях и интересы водителей как фи‑
зических лиц не затрагивались, то те‑
перь передача данных касается непосред‑
ственно их законных интересов,— по‑
ясняет он.— Собирая и передавая сведе‑
ния о водителях, перевозчики осуществ‑
ляют обработку их персональных дан‑
ных, которая не разрешена, если отсут‑
ствует конкретное согласие лица на это». 
Дача согласия на обработку сведений о се‑
бе — дело добровольное, обращает вни‑
мание господин Редин, но из приказа сле‑
дует, что таксист, не разрешивший пере‑
давать данные, не будет допущен к рабо‑
те. «Документ не оставляет выбора пере‑
возчикам и их сотрудникам, вынуждая 
предоставлять личные сведения,— гово‑
рит юрист.— Законность такого нововве‑
дения размыта. Требования значительно 
осложнят деятельность операторов и со‑
здадут больше сложностей для компаний 
с обширным таксопарком, где не всегда 
есть возможность отследить, кто являет‑
ся водителем конкретного транспортно‑
го средства и когда именно он сел за руль». 

Ведущий юрисконсульт «КСК групп» 
Ирина Михеева напоминает, что передача 
персональных данных граждан без их со‑
гласия чревата ответственностью «вплоть 
до уголовной». В случае если согласие да‑
но, необходимо защитить каналы переда‑
чи, отмечает она, чтобы «были весомые 
гарантии, что такая информация не попа‑
дет в недобросовестные руки». «Ни для ко‑
го не секрет, что сведения быстро слива‑
ются мошенникам и всевозможным колл‑
центрам»,— добавили в сервисе «Везет».

«Данные о пассажирах и их поездках 
никуда не будут передаваться, они оста‑
нутся обезличенными»,— заявили в сре‑
ду в дептрансе Москвы.

Иван Буранов,  
Дмитрий Шестоперов

Таксистам заглянут в паспорт
Московские власти обязывают агрегаторы поделиться 
информацией о водителях
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«Русский след» привел к Хиллари Клинтон
Рассекреченные документы о «вмешательстве России» заинтересовали американских политиков

«Рука Москвы» вновь стала одним 
из главных героев американской пред-
выборной гонки. Причем вспомнил 
о ней не кто-нибудь, а тот, кто  якобы 
пользовался ее поддержкой — нынеш-
ний хозяин Белого дома Дональд Трамп. 
Он приказал рассекретить докумен-
ты о «вмешательстве России»,  которые 
проливают свет на события 2016  года. 
Из них вытекает, что миф о российс-
ком вмешательстве мог быть придуман 
в предвыборном штабе кандидата в пре-
зиденты США Хиллари Клинтон. Исто-
рия не осталась без внимания прези-
дента РФ Владимира Путина.

«Я дал разрешение на тотальное рассекре-
чивание всех документов, касающихся ве-
личайшего ПРЕСТУПЛЕНИЯ в истории Аме-
рики — русской фальшивки. И еще о скан-
дале с электронной перепиской Клинтон 
(экс-госсекретарь США и соперница Дональ-
да Трампа на выборах-2016 Хиллари Клин-
тон.— „Ъ“). Никаких вымаранных мест!» — 
написал глава государства — по обыкнове-
нию, в Twitter. Далее он сообщил, что вся ин-
формация по «русской фальшивке» — скан-
далу о его предположительных связях с Рос-
сией — была рассекречена им давно, однако 
ответственные за это люди работают очень 
медленно. Между тем навет на него, по мне-
нию господина Трампа, вполне может счи-
таться величайшим преступлением в исто-
рии страны. «Действуйте!!!» — призвал он.

Твиты президента появились не просто 
так: накануне глава национальной развед-
ки США Джон Рэтклифф рассекретил часть 
документов о «вмешательстве России». Сре-
ди них была написанная от руки записка 
Джона Бреннана, занимавшего в 2016 году 
пост директора ФБР. Записка была написана 
после того, как господин Бреннан отчитал-
ся перед президентом Бараком Обамой о те-
мах, которые, с его точки зрения, на тот мо-
мент продвигала российская разведка. 

В документе достаточно много вымаран-
ных фрагментов, однако есть следующие 
строки: «Мы получаем дополнительную ин-
формацию об активности России от <...>. 
Речь идет о том, что Хиллари Клинтон яко-
бы утвердила предложение одного из сво-
их советников по внешней политике опо-
рочить Дональда Трампа путем раздувания 
скандала о вмешательстве российских сило-
вых структур»,— пишет господин Бреннан.

Дальнейшие записи бывшего главы нац-
разведки вымараны, однако отметки на 
полях — нет. Там оставлены надписи «JC», 
«Denis» и «Susan». Как указывает Fox News, 
речь, по-видимому, идет о бывшем директо-
ре ФБР Джеймсе Коми (JC), экс-советнице по 
национальной безопасности Сьюзан Райс 

(Susan) и главе аппарата Белого дома при Ба-
раке Обаме Денисе Макдоно (Denis).

Среди рассекреченных ранее докумен-
тов также есть меморандум, который ЦРУ 
отправило директору ФБР. Там указано сле-
дующее: «Разговор <...>, в котором обсу-
ждался план, утвержденный кандидатом в 
президенты США Хиллари Клинтон о кан-
дидате в президенты США Дональде Трам-
пе и русских хакерах, которые вмешива-
лись в выборы. Этот план предполагалось 
использовать для отвлечения внимания об-

щественности от использования ею частно-
го сервера для электронной переписки».

Нынешний глава национальной развед-
ки Джон Рэтклифф, обнародуя эту информа-
цию, предупредил: она действительно бы-
ла перехвачена разведчиками, однако ее 
первоисточник — российские спецслуж-
бы. «Мы не можем судить об обоснованнос-
ти этого обвинения и текста, поскольку ана-
лиз российской разведки может содержать 
преувеличение и сфабрикованные дан-
ные»,— сообщил он.

Представители Хиллари Клинтон отреа-
гировали предсказуемо: ее пресс-секретарь 
Ник Мерилл назвал обвинения «безоснова-
тельной ерундой». Сам господин Рэтклифф, 
однако, в отдельном заявлении — опубли-
кованном после рассекречивания докумен-
тов — подчеркнул, что не считает их дезин-
формацией. «Внесу ясность: это не россий-

ская дезинформация, и она не была оцене-
на таковой (на момент составления докумен-
тов.— „Ъ“) разведсообществом. В ближай-
шие дни я проведу брифинг для Конгресса 
и сообщу о важных источниках и методах, 
с помощью которых она получена»,— гово-
рится в сообщении.

Источник Fox News в разговоре с телека-
налом также отметил, что считать эти сведе-
ния намеренной дезинформацией нельзя. 
«Это не российская дезинформация. Даже 
Бреннан это знал, иначе он не передавал бы 
эти сведения президенту США. Есть доста-
точно высокая планка, которую информа-
ция должна преодолеть, чтобы ее устно пе-
редавали президенту. Очевидно, что в этом 
случае она была преодолена»,— сообщил 
собеседник.

Показательно, что на прошлой неделе 
бывший глава ФБР Джеймс Коми — адре-

сат меморандума ЦРУ, в котором упоминал-
ся «план» госпожи Клинтон — на слушаниях 
в юридическом комитете Сената США сооб-
щил, что информация о таком меморандуме 
«не вызывает воспоминаний». 

Заместитель главы комитета по разведке 
Палаты представителей Девин Нунес, ком-
ментируя информацию о меморандуме в 
эфире утреннего шоу на канале Fox, назвал 
опубликованный документ неопровержи-
мой уликой. «Я видел лишь несколько до-
кументов, на которых все основано, это не-
опровержимые доказательства. Эту инфор-
мацию, без сомнения, нужно доносить до 
американского общества»,— сказал он. По 
его словам, коррумпированные чиновники 
препятствуют рассекречиванию.

Сам Джон Бреннан — автор «компромети-
рующей» записки — в разговоре с CNN обви-
нил Джона Рэтклиффа в «селективном рассе-
кречивании». «Джон Рэтклифф — разведчик-
профессионал, и его селективное рассекре-
чивание отвратительно. Оно проводится, 
чтобы продвинуть политические интересы 
Дональда Трампа и его республиканских со-
юзников»,— сообщил господин Бреннан. Он 
раскрыл содержание меморандума ЦРУ, ска-
зав, что целью Хиллари Клинтон было не со-
здать скандал, а лишь обратить внимание об-
щественности на те связи Дональда Трампа 
и России, о которых говорила пресса. «Джон 
Рэтклифф со товарищи пытается изобразить 
это какой-то незаконной деятельностью, ко-
торую нужно расследовать ФБР. Нет, это про-
сто политическая работа штаба»,— подыто-
жил господин Бреннан.

Показательно, что в этот же день инфор-
мацию о «российском вмешательстве» про-
комментировал и российский президент 
Владимир Путин. Отвечая на вопрос кор-
респондента телеканала «Россия-24», он со-
общил, что обвинения в связях с Москвой 
выдвигаются против Дональда Трампа те-
ми, кто пытается оскорбить американско-
го президента. 

«Когда кто-то пытается унизить или 
оскорбить действующего главу государст-
ва, так или иначе приподнимают нас с ва-
ми, говорят о какой-то невероятной нашей 
влиятельности и мощи»,— сообщил госпо-
дин Путин. Он отметил, что такие обви-
нения отчасти «льют воду» на российскую 
«мельницу». «Мы сторонние наблюдате-
ли, мы не вмешиваемся»,— резюмировал 
глава государства, комментируя идущую 
в США президентскую гонку. Он отметил, 
что выбор американского президента — де-
ло американского народа, а Москва готова 
работать с Вашингтоном при любом исхо-
де выборов.

Алексей Наумов

Из рассекреченных по указанию 
Дональда Трампа документов 
следует, что миф о российском 
вмешательстве в американские 
выборы мог быть придуман 
в предвыборном штабе кандидата 
в президенты США Хиллари 
Клинтон  ФОТО AFP

России грозит  
берлинское убийство
Решение суда может обернуться для Москвы  
новыми санкциями

В Берлине начался  громкий 
 судебный процесс по делу 
об убийстве в центре немецкой 
столицы гражданина Грузии че-
ченца  Зелимхана Хангошвили. 
Президент России Владимир 
Путин ранее заявлял, что погиб-
ший участвовал в боевых дей-
ствиях на Кавказе на стороне 
сепаратистов, находился в РФ 
в розыске и был одним из орга-
низаторов взрывов в москов-
ском  метро. Обвинения в при-
частности к убийству Зелимхана 
Хангошвили российская сторона 
категорически отвергает. В Бер-
лине тем не менее не исклю-
чают принятия новых санкций 
в  отношении РФ — в зависимо-
сти от решения суда.

В среду в Берлине начались слу-
шания по делу об убийстве в прош-
лом году в центре Берлина гражда-
нина Грузии чеченца Зелимхана 
Хангошвили. На скамье подсуди-
мых — Вадим К. В том, что он рос-
сийский гражданин, сомнений нет, 
но каково его настоящее имя, до-
подлинно неизвестно. «Меня зовут 
Вадим Андреевич Соколов. Я родил-
ся 20 августа 1970 года в Иркутске, 
являюсь гражданином России, не 
женат, по профессии строительный 
инженер, проживаю в Брянске»,— 
зачитал заявление подсудимого ад-
вокат Роберт Унгер. В документах 
следствия значится другое имя: Ва-
дим Николаевич Красиков, 1965 го-
да рождения.

Его обвиняют в убийстве гра-
жданина Грузии и незаконном вла-
дении полуавтоматическим огне-
стрельным оружием. Следствие 
считает, что подозреваемый, полу-
чив задание от российских спец-
служб, 17 августа 2019 года приле-
тел из Москвы в Париж, после че-
го отправился через Варшаву в Бер-
лин. В Париже и в Варшаве он поми-
мо прочего осматривал достопри-
мечательности, 22 августа покинул 
польскую столицу и в тот же день 
приехал в Берлин. По утверждению 
обвинения, подсудимый подъехал 
на велосипеде к жертве в парке «Ма-
лый Тиргартен», сделал два выстре-

ла и скрылся с места преступления, 
но затем был задержан.

Напомним, гражданин Грузии, 
бывший чеченский полевой коман-
дир Зелимхан Хангошвили (он же 
Торнике К.) был убит в центре Бер-
лина 23 августа 2019 года. Несмотря 
на то что Москва отрицает любую 
причастность к убийству, Германия 
почти сразу объявила персонами 
нон грата двух сотрудников посоль-
ства РФ в Берлине, Россия ответила 
зеркально.

И немецкая, и российская версии 
подтверждают, что претензии к уби-
тому у властей РФ были. Согласно 
материалам немецкого следствия, 
которые цитирует «РИА Новости», в 
июле 2019 года россиянин получил 
«от государственных ведомств пра-
вительства РФ» задание ликвиди-
ровать Хангошвили, проживавше-
го в Берлине в статусе беженца. Как 
указано в заявлении генпрокурату-
ры ФРГ, убитого гражданина Грузии 
«российские ведомства причисли-
ли к террористам и обвинили его в 
членстве в террористической груп-
пировке „Кавказский эмират“ (за-
прещена в РФ.— „Ъ“)». Обвинитель-
ные материалы во многом совпада-
ют с данными масштабного журна-
листского расследования, совмест-
но опубликованного в конце прош-
лого года изданиями The Insider, 
Bellingcat и Der Spiegel — именно 
они выяснили настоящее (предпо-
ложительно) имя убийцы.

Президент РФ Владимир Путин 
прокомментировал этот случай так: 
«Я знаю, что в Берлине погиб чело-
век. И это не просто грузин, это че-
ловек, который принимал активное 
участие в боевых действиях на сто-
роне сепаратистов на Кавказе. Он 
не грузин по национальности. Этот 
человек находился у нас в розыске, 
причем очень жесткий и кровавый 
человек. Только в одной из акций, в 
которых он принял участие, им бы-
ло убито 98 человек. Он был одним 
из организаторов взрывов в москов-
ском метро». О каком именно терак-
те идет речь, президент не уточнил. 
По словам Владимира Путина, рос-
сийская сторона ранее не раз тре-

бовала выдачи «бандита и убийцы», 
но Германия отказывала. «Я не знаю, 
что с ним произошло, это бандит-
ская среда, и там может произойти 
все что угодно»,— объяснил прези-
дент, назвав высылку дипломатов в 
таких условиях «некорректной».

Однако причастность Москвы к 
убийству Зелимхана Хангошвили 
российская сторона отрицает. По-
сол РФ в Германии Сергей Нечаев от-
мечал полное отсутствие «фактов и 
доказательств». При этом немецкие 
власти утверждают, что готовности к 
сотрудничеству в России не прояви-
ли, а в МИД РФ говорят об обратном.

Суд должен вынести решение по 
итогам 25 судебных заседаний, ко-
торые продлятся до января будуще-
го года. И тогда высылкой диплома-
тов последствия могут не ограни-
читься. В июне этого года, когда гер-
манская генпрокуратура выдвину-
ла обвинение в адрес российского 
гражданина, в МИД ФРГ был вызван 
российский посол. Тогда же немец-
кий канцлер Ангела Меркель заяви-
ла, что в зависимости от решения су-
да Германия оставляет за собой пра-
во на новые меры в отношении Рос-
сии. А замглавы фракции Свобод-
ной демократической партии в Бун-
дестаге Александр Ламбсдорф при-
звал в связи с убийством отказаться 
от проекта «Северный поток-2».

Это самое громкое за последние 
годы, хотя и не единственное по-
хожее убийство в городах Европы. 
Так, в феврале 2020 года во Франции 
был убит чеченский блогер Имран 
Алиев, известный под псевдони-
мом Мансур Старый. В том же меся-
це в Швеции было совершено напа-
дение на другого блогера — Тумсо 
Абдурахманова. В июле под Веной 
был убит выходец из Чечни Мами-
хан Умаров, просивший политиче-
ского убежища в Австрии, имевший 
сложные отношения с лидером Чеч-
ни Рамзаном Кадыровым и утвер-
ждавший, что в убийствах и поку-
шениях на российских политэмиг-
рантов и бывших чеченских сепара-
тистов в Европе замешаны россий-
ские спецслужбы.

Галина Дудина

В Киргизии участились премьеры

«Мы в контакте со всеми участни-
ками, со всеми сторонами этого кон-
фликта,— заверил он в эфире про-
граммы „Москва. Кремль. Путин“.— 
И я хочу надеяться, что после норма-
лизации внутриполитической си-
туации мы продолжим реализацию 
всех наших планов с Кыргызстаном, 
имея в виду, что Кыргызстан являет-
ся членом Евразийского экономиче-
ского союза и у нас большой объем 
совместной работы».

Пока, однако, киргизскому ру-
ководству явно не до ЕАЭС и не до 
международных связей. 7 октября 
у Владимира Путина был день ро-
ждения, и для Сооронбая Жээнбеко-
ва, казалось бы, это был удобный мо-
мент позвонить и поздравить колле-
гу лично, а заодно обсудить насущ-
ные вопросы (так, например, посту-
пил президент Азербайджана Иль-
хам Алиев). Но киргизский прези-
дент ограничился поздравительной 
телеграммой.

Семипремьерщина
Еще сложнее понять, кого можно 
считать «всеми сторонами конфлик-
та». Так, в среду в здании правитель-
ства Киргизии заседал сформиро-
ванный в тот же день народный ко-
ординационный совет, который 
выдвинул собственного кандидата в 
премьер-министры — Тилека Токто-
газиева, депутата от партии «Ата-Ме-
кен» («Отечество»).

Однако накануне сообщалось, 
что и. о. премьера уже появился — 
им якобы стал Садыр Жапаров, быв-
ший депутат, освобожденный из 
тюрьмы по требованию протесту-
ющих в ночь восстания. Его выбра-
ли, собравшись в отеле «Достук», 62 
депутата. И о назначении политика 
на пост и. о. главы правительства со-
общило государственное агентство 
«Кабар». Однако позднее новый спи-
кер парламента Мыктыбек Абдылда-
ев заявил: парламент лишь предста-
вил кандидатуру господина Жапаро-
ва на эту должность.

При этом агентству «РИА Новости» 
в пресс-службе правительства пояс-
нили, что пока президент Соорон-
бай Жээнбеков не подписал заявле-
ние об отставке прежнего премьера, 
Кубатбека Боронова, он сохраняет 
свои полномочия. А „Ъ“ стала извест-
на другая информация — что сотруд-
ники аппарата правительства под-

умывают выдвинуть собственного 
«технического» премьера, который 
мог бы руководить кабинетом мини-
стров, пока политический кризис не 
будет урегулирован. Им может стать 
вице-премьер Эркин Асрандиев, ку-
рирующий вопросы экономики и ев-
разийской интеграции.

Теоретически именно господин 
Асрандиев мог бы 9 октября отпра-
виться в Ереван на заседание меж-
правсовета ЕАЭС, однако, как стало 
известно вчера, делегации от респу-
блики не будет вовсе. «Сам факт то-
го, что мы пропускаем регулярное 
мероприятие, вредит интеграции в 
целом,— признал в беседе с „Ъ“ Ку-
бат Рахимов, который работал со-
ветником двух бывших премьеров 
(Мухаммедкалыя Абылгазиева и Ку-
батбека Боронова).— Ведь там будут 
подписывать документы, и подпи-
сей должно быть пять. Есть и имид-
жевые потери — из-за недовольства 
результатами выборов страна уму-
дрилась разрушить всю вертикаль 
исполнительной власти. Можно 
сколько угодно спорить из-за поли-
тики, но государство должно жить. 
Муниципалитеты, исполнитель-
ные органы никак не связаны с ре-
спубликанским парламентом, одна-
ко они парализованы. Учитывая, что 
в Армении — мобилизация из-за со-
бытий в Карабахе, а в Белоруссии — 
затяжные протесты, партнеры нас 
поймут — мы в общей эпохе турбу-
лентности. Но здоровые силы в на-
шей стране хотели бы получить под-
держку. Без нее будет непросто».

«Политические силы, которые 
выдвигают в Киргизии своих кан-
дидатов в премьер-министры, пока 
не предложили единой площадки 
для переговоров, при этом процесс 
назначений на высшие должности 
должен соответствовать закону»,— 
напомнила, в свою очередь, пресс-
служба президента. Там также сооб-
щили, что президент проводит «лич-
ные переговоры с различными по-
литическими силами».

А в парламенте тем временем рас-
сматривают вопрос об объявлении 
импичмента господину Жээнбеко-
ву. Но и по этой теме единства нет. 
«Часть депутатов подписали импич-
мент. Там очень сложная процедура, 
но можно сказать, что она запуще-
на»,— заявил агентству «РИА Ново-
сти» депутат от партии «Ата-Мекен» 
Каныбек Иманалиев. А вот депутат 
Эльвира Сурабалдиева отметила в 

разговоре с журналистами: собрав-
шиеся на заседание члены парла-
мента не смогли согласовать вопрос 
по запуску процедуры объявления 
импичмента.

Координировали, 
координировали,  
но не выкоординировали
Народный координационный со-
вет, выдвинувший на пост премьера 
Тилека Токтогазиева,— это уже вто-
рой координационный совет оппо-
зиции, созданный за сутки. Во втор-
ник подобный орган (его называют 
просто координационным советом) 
сформировали партии «Республи-
ка», «Ата-Мекен» («Отечество»), «Бу-
тун Кыргызстан» («Единый Кыргыз-
стан»), «Бир бол» («Будь един»), «За-
мандаш» («Современник»). А в сре-
ду появился народный координа-
ционный совет — из партий «Ордо» 
(«Центр»), «Мекен Ынтымагы» («На-
циональная солидарность»), «Рефор-
ма» и «Ыйман нуру» («Огонь веры»).

Кроме того, есть еще освобожден-
ный из СИЗО экс-президент Кирги-
зии Алмазбек Атамбаев, который 
держится от других оппозиционе-
ров особняком — история отноше-
ний у них непростая. «Надо не допу-
стить, чтобы к власти вернулись не-
годяи из режимов Курманбека Ба-
киева (второй президент Киргизии, 
живет в Белоруссии.— „Ъ“) и Соорон-
бая Жээнбекова»,— сказал вчера со-
ратник господина Атамбаева, глава 
администрации президента в годы 
его правления Фарид Ниязов.

«Политические силы понимают, 
что надо садиться за стол перегово-
ров и искать компромисс,— сказал 
„Ъ“ бывший премьер-министр стра-
ны Темир Сариев, который входит в 
первый координационный совет.— 
Все должно проходить в рамках дей-
ствующего законодательства, и ор-
ганы власти должны формировать-
ся только в порядке, прописанном 
в Конституции». Он также предполо-
жил, что «стороны конфликта», с ко-
торыми мог общаться (через посред-
ника) Владимир Путин,— это Соо-
ронбай Жээнбеков и Алмазбек Атам-
баев. «У меня тоже происходят кон-
такты. Не прямые, но люди звонят, 
интересуются. Потом, наверное, ин-
формируют, что они имели контакт 
с таким человеком»,— рассказал го-
сподин Сариев.

Кирилл Кривошеев,  
Кабай Карабеков
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ОАО РЖД предложило дерегу-
лировать тарифы на экспорт-
ную перевозку энергетическо-
го угля, поставив ее стоимость 
в зависимость от мировых 
цен. Внутри страны регулиро-
вание предлагается сохранить. 
В Минтрансе и ФАС готовы об-
суждать идею. В министерст-
ве полагают, что так снизит-
ся тарифная нагрузка на рос-
сийских потребителей угля, 
а ОАО РЖД получит большую 
маркетинговую свободу. В ФАС 
же считают нужным учиты-
вать экологичность маршру-
та погрузки. Аналитики назы-
вают такой вариант при пра-
вильной реализации лучшим 
для отрасли, чем прямой рост 
тарифов, поскольку он мень-
ше ударит по угольщикам в пе-
риоды низких цен на сырье.

ОАО РЖД собирается предло-
жить правительству дерегулиро-
вать тариф на железнодорожную 
перевозку энергетического угля 
на экспорт. «Есть регулирование 
тарифов на газ внутри страны, 
но при этом дерегулирован экс-
порт,— сообщил замгендиректора 
ОАО РЖД Алексей Шило.— Можно 
было бы по энергетическому углю 
сделать точно так же». По его сло-
вам, в таком случае при хорошей 
конъюнктуре экспортных рын-
ков тариф будет выше и ОАО РЖД 
сможет поучаствовать в прибыли, 
а при плохой он будет снижаться. 
Он добавил, что это предложение 
еще будет обсуждаться и с угольщи-
ками, и с правительством.

ОАО РЖД и ранее заявляло 
об убыточности дальних перево-

зок угля (см. „Ъ“ от 4 августа) и пред-
лагало серию мер по повышению 
их рентабельности для монопо-
лии. В их числе — сближение та-
рифов на перевозки энергетиче-
ского и коксующегося угля, а так-
же сокращение объемов перевозки 
угля на восток, чтобы пропустить 
туда более дорогие грузы (см. „Ъ“ 
от 18 сентября).

Законодательство предусматри-
вает возможность отмены ценово-
го регулирования в отдельных сег-
ментах рынка, а также закрепле-
ния гарантированных объемов пе-
ревозок грузов по льготным тари-
фам, говорит замглавы ФАС Алек-
сандр Редько. «При поступлении 
тарифной заявки от ОАО РЖД во-
прос будет проработан — с уче-
том позиции ФАС по сохранению 

льгот и стимулированию грузопо-
токов только в направлении совре-
менных экологически чистых пор-
тов»,— говорит он. Как писал „Ъ“, 
ФАС предложила предоставлять 
скидки к тарифу на перевозку угля 
только в направлении тех портов, 
которые отвечают экологическим 
требованиям (см. „Ъ“ от 23 и 29 сен-
тября). По информации „Ъ“, вице-
премьер Виктория Абрамченко по-
ручила Минтрансу, ФАС и другим 
ведомствам до 23 октября предста-
вить согласованные предложения 
по мерам стимулирования перево-
зок угля в морские порты, исполь-
зующие современные технологии 
перевалки угля.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
предложения о дерегулировании 
экспортных тарифов на уголь пока 

не поступали, в случае поступле-
ния министерство готово рассмо-
треть этот подход. «Он позволит со-
хранить более низкий уровень та-
рифной нагрузки на российских 
потребителей угля,— говорят в ми-
нистерстве.— Также это позволит 
ОАО РЖД более эффективно при-
менять маркетинговые подходы 
в тарифообразовании при экспорт-
ных поставках угля с учетом цено-
вой конъюнктуры внешних рын-
ков». Но в министерстве отмечают, 
что эту работу «необходимо прово-
дить взвешенно, с минимизаци-
ей рисков для всех субъектов рын-
ка железнодорожных перевозок». 
В угольных компаниях от коммен-
тариев отказались, в основном ссы-
лаясь на скудость деталей. В Минэ-
нерго не ответили „Ъ“. Источник 

в отрасли говорит, что дерегули-
рование можно вводить тогда, ког-
да есть альтернативный транспорт 
или альтернативное направление 
поставок, а сейчас при поставках 
в восточном направлении альтерна-
тивы нет, а провозной способности 
не хватает. Если бы монополия вве-
ла мощности БАМа в срок, не было 
бы никакой нужды в повышении 
тарифов: выручку дал бы объем пе-
ревозок, уверен собеседник „Ъ“.

Максим Худалов из АКРА гово-
рит, что такой подход к формирова-
нию тарифов на перевозку угля при-
нят в США, а в России его введение 
ранее обсуждалось, однако уголь-
ным компаниям эта идея не пон-
равилась. Он предполагает, что 
ОАО РЖД, предлагая такое реше-
ние, хочет сыграть на ожидаемом 
из-за прихода Ла-Ниньи в Австра-
лию росте цен на энергетический 
уголь в ноябре—январе до $80–90 
за тонну. При этом господин Худа-
лов считает такой вариант более 
щадящим для отрасли, чем прямое 
повышение тарифов на перевозку 
энергетического угля, потому что 
при низких ценах он ее не убивает. 
Также, отмечает он, в период высо-
ких цен быстро появляются новые 
объекты угледобычи, которые впо-
следствии оказываются не нужны, 
и при таком подходе к формирова-
нию тарифов ОАО РЖД будет сдер-
живать излишнюю инвестицион-
ную активность угольщиков. Во-
прос лишь в том, говорит эксперт, 
насколько правильно и на основа-
нии каких индексов будут сформи-
рованы новые тарифы.

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23422,82 (–10,91)
РТС 1143,95 (–24,61)
FTSE 100 5946,25 (–3,69)

DAX 30 12928,57 (+22,55)
DJIA* 28184,53 (+411,77)
NASDAQ Composite* 11324,97 (+170,33)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.10.20
Австралийский доллар 55,7109
Английский фунт 100,8716
Белорусский рубль 13,9587
Датская крона* 12,3392

Доллар США 78,0921
Евро 91,8129
Индийская рупия** 10,6524
Казахский тенге** 18,2058

Канадский доллар 58,7203
Китайский юань* 11,4997
Норвежская крона* 83,7170
СДР 110,3395

Сингапурский доллар 57,4714
Новая турецкая лира 99,6937
Украинская гривна* 27,5895
Шведская крона* 87,3259

Швейцарский франк 85,1418
Японская иена** 73,7379
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Тарифы разводят по разным углям
ОАО РЖД предлагает не регулировать цены экспортных перевозок
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Апрельская история, когда цены 
фьючерсов на американскую нефть 
WTI упали ниже нуля, а их владель-
цам пришлось доплачивать за обла-
дание контрактами, привлекла боль-
шое внимание участников рынка 
и регуляторов. И на этом фоне инве-
сторы, пострадавшие из-за досроч-
ной приостановки Московской бир-
жей торгов срочными контрактами, 
ориентированных на американские 
фьючерсы, и невозможности заклю-
чения сделок с ними, могли рассчи-
тывать, что им удастся компенсиро-
вать часть потерянных средств. Тем 
более что при общей оценке ущерба 
(до 1 млрд руб.) профучастники рын-
ка предлагали разделить его между 
тремя сторонами — биржей, броке-
рами и инвесторами.

Но мирные переговоры ни к чему 
не привели, а состоявшийся в нача-
ле октября суд отказал в удовлетворе-
нии первого коллективного иска (на 
40 млн руб.), поданного инвестора-
ми к бирже. В мотивировочной части 
решения перечисляется много аргу-
ментов, почему было принято такое 

решение, однако самое интересное, 
как всегда, оказалось в самом кон-
це. Именно там суд указал, что ист-
цы не состоят ни в каких правоотно-
шениях с Московской биржей, по-
скольку являются клиентами броке-
ров, а согласно ГК РФ «обязательство 
не создает прав и обязанностей для 
лиц, не участвующих в нем в качест-
ве сторон». Иными словами, клиент 
моего клиента не мой клиент.

В мотивировочной части есть 
и ссылка на постановление плену-
ма Верховного суда: «Третьи лица 
не могут выдвигать возражения, вы-
текающие из обязательства, в кото-
ром они не участвуют». То есть истцы 
даже не имеют права выдвигать про-
тив биржи возражения, основанные 
на правилах организованных торгов 
и других документах площадки, по-
скольку они регулируют правоотно-
шения между биржей и участника-
ми торгов.

Исходя из такой позиции, в прин-
ципе можно было бы сразу отказать 
в иске инвесторам. Однако юристы 
настроены оптимистично и считают, 
что «факт отсутствия договорных от-
ношений не приводит к автоматиче-
ской безосновательности иска», хотя 
и «может усложнить разработку пра-
вовой позиции». И даже указывают, 
что примеры удачного взыскания 
убытков, причиненных недобросо-
вестным поведением, имеются в рос-
сийской судебной практике. Однако 
примеров успешных исков инвесто-
ров к бирже припомнить не смогли. 
Брокеры же неоднократно говорили 
об угрозах частных инвесторов по-
дать иски против биржи — во время 
сбоев, остановок торгов и т. п. Однако 
до суда никто и не дошел. «Только бро-
керы могут подать оправданный иск 
к бирже, потому что именно они явля-
ются ее клиентами, но ни один круп-
ный игрок не станет этого делать, что-
бы не испортить отношения»,— отме-
чает один из собеседников „Ъ“.

На подходе второй коллективный 
иск к бирже, по нему предваритель-
ное слушание запланировано на 13 
октября. Но кажется, что его судьба 
уже предрешена.

Только брокеры могут 
подать перспективный 
иск к бирже, потому 
что являются ее  
клиентами, но ни один 
крупный игрок  
не станет этого делать
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Дистанционное прощание не дается банкам
Новые технологии они берегут для действующих клиентов

Deloitte подготовила индекс цифрови-
зации банковских услуг, проанализи-
ровав более 300 банков по всему миру. 
В лидеры по степени цифровизации 
попали три российских банка из 15 
участвовавших. По ряду показателей 
клиентского опыта банки из России 
выше среднемировых уровней, одна-
ко они до сих пор не умеют комфортно 
и дистанционно расставаться с клиен-
тами. Желание банков осложнить уход 
клиентов понятно, отмечают экспер-
ты, но даже это действие можно обер-
нуть в свою пользу, сохранив лояль-
ность на будущее.

Международная консалтингово-ауди-
торская компания Deloitte провела ми-
ровое исследование степени цифрови-
зации банков (есть в распоряжении „Ъ“). 
В ходе него эксперты сравнивали свыше 
1,1 тыс. цифровых функций в 318 банках 
из 39 стран от возможности открыть счет 
онлайн и заказать карту в приложении 
до создания инвестиционного портфеля. 
Названия банков не раскрываются. Иссле-

довался и полный клиентский путь от пои-
ска банка до закрытия счета.

• Эксперты оценивали степень цифрови-
зации (по широкому набору характеристик 
на опыте тайных покупателей, по тестиро-
ванию функциональных возможностей) каж-
дого банка по шести направлениям по опре-
деленной шкале и по 13 ключевым банков-
ским продуктам. Затем определялся средний 
уровень цифровизации для банков из разных 
стран и для всего мира (в процентах).
От России в исследование попали 15 бан-

ков, причем ни один из них не оказался в по-
следней категории «Запаздывающие». Более 
того, в целом РФ вошла в десятку стран—ли-
деров цифрового банкинга наряду с Японией, 
Сингапуром, Норвегией и др. Российские бан-
ки обогнали среднемировые значения по эта-
пу поиска информации (51% у России против 
45% в среднем по миру), ежедневному взаи-
модействию с клиентом (49% против 42%), от-
крытию счета (47% против 40%), использова-
нию сервисов (32% против 24%). Отстают рос-
сийские банки по индексу оценки первых ша-
гов клиента (на 3 п. п. ниже среднего уровня).

Самым слабым показателем для России 
и в целом по миру (15%) стал процесс закры-
тия банковского счета. «Низкий уровень 
здесь может быть связан с двумя фактора-
ми,— отмечает партнер Deloitte Екатерина 
Трофимова.— На этапе, когда клиент принял 
решение прощаться, у банков низкая мотива-
ция. Отдельные игроки могут даже намерен-
но усложнить расставание». По ее словам, ли-
деры цифрового банкинга понимают, что вы-
года инвестирования есть даже в закрытии 
счета: «В первую очередь это сохранение ло-
яльности на случай возвращения в будущем».

Помимо закрытия счета лидеры рынка 
по цифровизации обгоняют российских кол-
лег в использовании сервисов его открытия, 
управлении картами и личными финансами, 
в экосистеме и агрегировании сервисов, ин-
вестиционных услугах, небанковских про-
дуктах, страховании. Среди конкурентных 
преимуществ самых прогрессивных банков 
консультанты выделили идентификацию 
клиента по голосу и развитую экосистему.

Пандемия ускорила цифровизацию бан-
ковских операций, отмечают в Deloitte, 

но ее уровень в российской банковской си-
стеме очень неоднороден. Между тем кон-
сультанты подчеркивают связь между циф-
ровизацией банка и уровнем его дохода. 
Банки-лидеры не только опережают конку-
рентов по объему функционала, доступного 
клиентам, но и в среднем имеют более высо-
кие показатели рентабельности собственно-
го капитала, следует из оценки Deloitte.

Цифровизация направлена в первую оче-
редь на повышение эффективности биз-
нес-модели, в том числе, чтобы сократить 
затраты на отделения и персонал, отмеча-
ет аналитик Fitch Антон Лопатин. Однако 
это не единственный фактор, который вли-
яет на доходность кредитной организации, 
большое значение имеют операционные до-
ходы, в том числе процентная маржа, стои-
мость риска, добавляет он. Основной эффект 
от цифровизации, отмечает партнер техно-
логической практики KPMG Оксана Бори-
сова, банки получают в рознице: доход уве-
личивается на 20–30%, а расходы снижают-
ся на 40–60%.

Ольга Шерункова

В ВТО загрузились российским софтом
У зарубежных партнеров возникли вопросы к импортозамещению

Всемирная торговая организация 
(ВТО) выразила обеспокоенность рос-
сийской политикой импортозамеще-
ния софта и радиоэлектронного обо-
рудования, потребовав отчет о соот-
ветствии ее требованиям открытого 
рынка. Преференции для российских 
производителей действительно есть, 
но на практике они пока скорее защи-
щают крупные отечественные компа-
нии от более мелких конкурентов, го-
ворят участники рынка. ВТО высказы-
вает подобные претензии многим го-
сударствам, но реальных механизмов 
влияния на Россию у нее просто нет, 
отмечают эксперты.

Евросоюз и США выражают обеспокоен-
ность российской политикой импортозаме-
щения, в частности программного обеспе-
чения (ПО) и софта, следует из материалов 
заседания комитета по торговым аспектам 
инвестиционных мер Всемирной торговой 
организации от 15 сентября, с которыми оз-
накомился „Ъ“. 2 сентября ВТО направила 
России ряд вопросов о механизмах, посред-
ством которых правительство обеспечивает 

соответствие политики импортозамещения 
требованиям организации. Ответы пока 
не поступили, сообщили „Ъ“ в ВТО.

Инициатором запроса к России стала де-
легация США, следует из документов ВТО. 
В частности, обеспокоенность зарубежных 
партнеров вызывает создание реестра рос-
сийской радиоэлектронной продукции 
и введение наценки на импорт при конку-
ренции с произведенными в России товара-
ми в госзакупках. Кроме того, упоминается 
закон об обязательной предустановке оте-
чественного ПО на смартфоны и компью-
теры, а также требования по установке рос-
сийского софта на объектах критической 
информационной инфраструктуры (госо-
рганы, финансовые организации и др.).

• По официальным данным, объем государ-
ственных и муниципальных закупок ра-
диоэлектроники в 2019 году составил око-
ло 900 млрд руб., доля российских произво-
дителей не превысила 20%. Согласно Еди-
ной межведомственной информационно-
статистической системе, затраты го-
скорпораций и госкомпаний на приобрете-
ние российского ПО в 2019 году составили 

1,6 млрд руб. (38,9% от общего объема), госо-
рганов — 7,3 млрд руб. (55%).
Для российских производителей ради-

оэлектроники сейчас действует несколь-
ко преференций при госзакупках: поми-
мо 30-процентной наценки на импорт дей-
ствует правило «третий лишний» (если в за-
купке есть два предложения от российских 
компаний, третья иностранная к участию 
не допускается), напоминает глава Ассоци-
ации российских производителей электро-
ники Иван Покровский. Но фактически эти 
преференции не столько ограничивают им-
порт, сколько защищают крупных россий-
ских производителей от их мелких и сред-
них конкурентов, которые не могут преодо-
леть бюрократические барьеры для исполь-
зования преференций, полагает он.

«ВТО часто предъявляет подобные пре-
тензии различным государствам, в ситуа-
ции нет ничего чрезвычайного. Главное — 
чтобы ответственное ведомство, Мин-
экономики или Минпромторг, оператив-
но дало разъяснения в ответ на запрос»,— 
рассуждает профессор факультета миро-
вой экономики и мировой политики ВШЭ 

Алексей Портанский. По его словам, сей-
час, в условиях кризиса в экономике, мно-
гие государства действуют на грани нару-
шения правил ВТО или даже их наруша-
ют. «ВТО реагирует на такие случаи, только 
если речь идет о серьезных суммах, и здесь 
волнение вызвали изменения именно 
в сегменте госзакупок, который приносит 
иностранным компаниям существенную 
прибыль»,— отмечает эксперт.

«Да, возможно, Россия перегибает палку 
с протекционистской политикой, которая 
не приветствуется ВТО, но посмотрите, на-
пример, на США: там Трамп ограничивает 
Huawei, борется с TikTok — это тоже протек-
ционизм, но он ВТО не беспокоит»,— указы-
вает заместитель председателя комитета Рос-
сийского союза промышленников и пред-
принимателей по интеллектуальной собст-
венности Анатолий Семенов. В текущей по-
литической ситуации ВТО, по его мнению, 
не имеет реальных механизмов противо-
действия протекционизму, кроме выраже-
ния обеспокоенности; с этим согласен и го-
сподин Портанский.

Юлия Степанова, Никита Королев

выводит на биржу  
корреспондент отдела финансов 

Полина 
Смородская



Сельхозтехника продолжает 
оставаться наиболее стабиль-
ным сектором машинострое-
ния, и в отрасли ждут продолже-
ния роста рынка в 2021 году. 
О новой господдержке, планах 
на инвестиции и о том, поче- 
му в таких условиях стоит отка-
заться от дивидендов, рассказал 
„Ъ“ совладелец «Ростсельмаша» 
Константин Бабкин.

— Каково сейчас состояние рынка 
сельхозтехники?
— За девять месяцев мы увидели 
рост на 18%. Урожай неплохой и це-
ны на продукцию сельского хозяйст-
ва неплохие, соответственно, сель-
хозтехнику покупают даже больше, 
чем в прошлом году, результаты ко-
торого тоже были достаточно удач-
ными. Я не вижу причин для ухудше-
ния динамики и в следующем году.
— То есть нет опасений, что осла-
бление рубля и вызванный им 
всплеск спроса перетянули прода-
жи с будущих периодов?
— Такой закономерности я не вижу, 
прямая зависимость здесь только от 
цен на урожай.
— В конце года традиционно заку-
пают технику для посевной. За 
счет этого результат по году мо-
жет оказаться еще лучше?
— В конце года действительно кре-
стьяне уже продали урожай, они с 
деньгами и могут уже их тратить. 
Здесь как раз может сказываться, что 
они стремятся потратить деньги бы-
стрее, потому что те могут обесце-
ниться. Но это каждый год работает. 
И мы не ожидаем, что результат по 
году за счет этих продаж как-то скор-
ректируется: будет рост около 18%.

— Замглавы Минпромторга Алек-
сандр Морозов анонсировал, что 
в следующем году может зарабо-
тать программа доступной арен-
ды сельхозтехники, то есть опер-
лизинг. Как вы думаете, есть 
спрос на такую услугу?
— В сегменте лизинга агротехники 
«Росагролизинг» сейчас примерно 
на 40 млрд руб. закупает техники, 
это 30% рынка. В целом для комбай-
на десять лет — это нормальный 
срок жизни, они и по 30 лет работа-
ют, а если говорить о краткосрочном 
периоде, то через два года эксплуата-
ции машина еще очень «бодрая». Мы 
выступаем за то, чтобы техника каче-
ственно выполняла свою работу мак-
симально возможное количество 
времени, и сейчас развивается на-
правление, когда одно хозяйство мо-
жет арендовать машину у другого. 
Тысячи комбайнов работают на чу-

жих полях каждый год. В советское 
время были тракторные станции, ко-
торые ездили конкретно по регио-
нам. Так что развитие практики 
аренды и лизинга — дело хорошее.
— А вообще господдержка в бюд-
жете сейчас релевантна рынку?
— Да, в этом году у нас счастье. Кста-
ти, с этим связаны и положительные 
ожидания на следующий год и на 
дальнейший период. Например, по 
программе 1432, в рамках которой 
сейчас субсидируется 10% стоимости 
техники, каждый год, особенно к 
концу бюджетного периода, возни-
кало состояние неопределенности: 
будет она продлена или нет. Сейчас в 
проекте бюджета правительство за-
ложило по 10 млрд руб. в год на эту 
программу на три ближайшие года, 
на такой длительный период впер-
вые. Сумма, конечно, не совсем до-
статочная, мы оцениваем потреб-
ность в 12–14 млрд руб. в год, поэто-
му будем обращаться за дополни-
тельными средствами в правитель-
ство. Тем не менее основная часть 
уже выделяется.

Хочу поблагодарить правительст-
во еще за то, что в следующем году 
будет запущена программа гарантии 
обратного выкупа техники на внеш-
них рынках. Сейчас экспорт состав-
ляет 12,5 млрд руб. в год, и за счет 
этого механизма он мог бы еще вы-
расти. Потому что когда мы выходим 
на рынки, технику еще не знают, и 
кредитные или лизинговые органи-
зации говорят: мы не знаем, сколько 
машина будет стоить через два года, 
гарантируйте нам, что вы выкупите 
ее за 90%, если фермер за машину не 
расплатится. Здесь могут возник-
нуть затраты, и государство готово 

взять часть рисков на себя. Выделяет-
ся не так много, по-моему, 300 млн 
руб., но тем не менее важен не раз-
мер этой субсидии, а сам факт ее су-
ществования.
— Какие у вас планы по инвести-
циям?
— Мы как компания «Ростсельмаш» 
наметили программу на четыре года, 
готовы вложить 20 млрд руб. в разви-
тие: 5 млрд руб. на освоение новых 
моделей комбайнов и тракторов, еще 
2,5 млрд на разработку и постановку 
на конвейер новых типов навесного 
и прицепного оборудования. Также в 
планах построить тракторный завод, 
завершить первый этап локализации 
коробок передач и дифференциалов 
для тракторов. Кроме того, в планах 
модернизация окрасочных реше-
ний, компьютеризация завода, созда-
ние нового склада запасных частей, 
будем активно инвестировать в ин-
теллектуальные, компьютерные сис-
темы. То есть стабильная политика 
правительства стимулирует нас боль-
ше и увереннее вкладывать.

Мы не планируем в ближайшие 
годы платить дивиденды, будем все 
вкладывать в развитие производст-
ва, расширение линейки, модерни-
зацию завода.
— Сейчас сегмент себя чувствует 
достаточно хорошо. Почему бы не 
направить часть прибыли на вы-
плату дивидендов?
— Ну, развиваться надо. Такая хоро-
шая ситуация на рынке сподвигает к 
тому, чтобы больше инвестировать, 
быстрее развивать компанию.
— Чтобы не упустить рост рынка?
— Да, заполнить ниши, которые по-
ка еще остаются: тракторы здесь ло-
кализовать, занять большую часть 
рынка. И уже начинаем думать об ос-
воении других ниш: например, теле-
скопических подъемников, которые 
тоже востребованы крестьянами. 
Раньше — при советской власти, до 
2000 года — компания «Ростсель-
маш», как и в принципе все на рын-
ке, выпускала новую модель само-
ходной техники примерно раз в 30 
лет. В нулевые — раз в пять лет, в 
2010-е годы мы уже практически 
каждый год выпускали новую маши-
ну. Сейчас пришло к тому, что три—
четыре новых самоходных машины 
в год «Ростсельмаш» уже запускает в 
серийное производство. Конечно, 
темп бешеный, но справляемся. И 
для того чтобы его поддержать и 
ускорить, соответствовать требова-
ниям развивающегося сельского хо-
зяйства, нужны инвестиции. Диви-
денды подождут.

Интервью взяла  
Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 8 октября 2020 №184   l   Коммерсантъ

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

4,5

5,3

6,1

6,9

7,7

8,5

0,0 0,4

0,00

0,08

0,16

0,24

0,32

0,40% ● 0,2298

4,31%
4,5 8,5

1,49% 
0 200,0

0

40

80

120

160

200млрд руб. ● 67,24

0,0 2,3

0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. $ / тр. унц.

36

38

40

42

44

46

36,0 46,0
1,49%7,92% 0,47%

● 1,886трлн руб. ● 42,74тыс. пунктов ● 7,578

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Дивиденды подождут»
Совладелец «Ростсельмаша» Константин Бабкин о деньгах и счастье

Негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Ростех» начал при-
влекать клиентов по обязатель-
ному пенсионному страхованию 
(ОПС). Базой будут сотрудники 
предприятий одноименной го-
скорпорации. В этом году у НПФ 
осталось два месяца, чтобы нала-
дить привлечение, и вряд ли это 
сможет повлиять на показатели 
переходной кампании. Но в слу-
чае успешной реализации техно-
логии в следующем году фонд 
имеет шансы резко расширить 
число застрахованных лиц.

Принадлежащий ГК «Ростех» одно-
именный НПФ начал привлечение со-
трудников компаний, входящих в ГК, 
в рамках обязательного пенсионного 
страхования. Об этом свидетельствует 
презентация фонда, размещенная на 
сайте одного из входящих в «Ростех» 
предприятий. Как заявили в госкор-
порации, документ подготовлен «для 
представителей кадровых служб 
предприятий корпорации».

• НПФ «Ростех» был создан на базе 
НПФ «АвтоВАЗ» в 2018 году, в 2020 го-
ду к нему был присоединен НПФ «Рост- 
вертол». Планируется объединить 
его с фондом «Первый промышленный 
альянс» (ППА). На начало сентября 
размер пенсионных резервов НПФ  
«Ростех» составлял 3,2 млрд руб., пен-
сионных накоплений — 1,9 млрд руб. 
Число участников по добровольным 
программам (НПО) фонда — 68,1 тыс. 
человек, по обязательному пенсионно-
му страхованию — 17 тыс. человек.
До сих пор фонды «Ростеха» не бы-

ли замечены в активном привлече-
нии застрахованных лиц. За три года 
количество граждан, формирующих 
в них накопления, даже сократилось 
на 2,2%, до 48,9 тыс. человек. «В основ-
ном они специализировались на пен-
сионном страховании сотрудников 
предприятий, при которых были со-
зданы: КамАЗа, АвтоВАЗа и „Роствер-
тола“»,— говорит источник „Ъ“.

Судя по презентации, стратегия 
сохранится. На подготовительном 
этапе (до 1 сентября) на предприятия 
корпорации должны были быть на-
значены представители НПФ. Затем 
проводятся переговоры с местными 
отделениями Пенсионного фонда 
России (ОПФР) «об организации вы-
ездной работы». Основной этап до 30 
ноября, то есть до последнего дня по-
дачи заявления на перевод накопле-
ний. На этом этапе представитель 
НПФ «организует разъяснительную 

работу среди работников» и подпи-
сывает с ними договоры об ОПС. 
Разъяснительная работа фонда «ве-
дется через сотрудников кадровых 
служб предприятий», поясняют в 
«Ростехе». Затем должна выполняет-
ся «выездная работа сотрудника 
ОПФР на предприятии», либо работ-
ник направляется в клиентскую 
службу ОПФР, при этом происходит 
«сбор расписок о поданных заявле-
ниях у работников».

«Возможность организации вы-
ездного приема заявлений сотрудни-
ками ПФР на крупных, градообразу-
ющих предприятиях рассматрива-
лась, но не была реализована по ряду 
объективных причин»,— уточнили в 
«Ростехе», а сбор расписок объясняют 
«оперативным мониторингом ситуа-
ции» и дополнительным контролем 
отсутствия потери инвестиционного 
дохода при переводе в НПФ. В ПФР от-
метили, что практика выездного 
приема граждан и оказания услуг 
специалистами мобильной клиент-
ской службы существует, но в основ-
ном используется для работы в уда-
ленных или труднодоступных насе-
ленных пунктах.

По данным сайта госкорпорации, 
на ее предприятиях в прошлом году 
трудилось 590,6 тыс. человек. До 2025 
года в планах у объединенного фонда 
было охватить пенсионными про-
граммами «минимум 544 тыс.» чело-
век, говорили „Ъ“ в «Ростехе» в июле. 
Правда, тогда речь шла о НПО. «Про-
граммы ОПС рассматриваются в каче-
стве одной из частей совокупной пен-
сии работников корпорации»,— уточ-
нили в НПФ.

«Фонду, у которого нет техноло-
гии массового привлечения, очень 
сложно быстро наладить масштаб-
ный приток клиентов»,— отмечает 
гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. И за два месяца вряд 
ли ему удастся повлиять на переход-
ную кампанию. «Подписать с клиен-
тами несколько тысяч договоров 
можно, но сделать так, чтобы все они 
успели подать в ПФР заявление, пра-
ктически невозможно»,— считает 
он. Поэтому, предполагает эксперт, 
со стороны фонда пройдет обкатка 
технологии, чтобы в следующем го-
ду начать массовое привлечение. В 
случае успеха, полагает господин 
Околеснов, это могут быть десятки и 
даже сотни тысяч заявлений.

Илья Усов

«Ростех»  
соберет накопления 
сотрудников
НПФ госкорпорации  
начал привлечение клиентов

Необходимость закрывать де-
фицит бюджета обходится Мин-
фину все дороже. На первом в 
этом квартале аукционе по раз-
мещению ОФЗ министерство 
привлекло рекордный объем 
средств — почти 350 млрд руб. 
Но для этого пришлось удовлет-
ворить самые агрессивные за-
явки банков, которые ранее 
жестко отсекались. Банки же 
могут использовать долгосроч-
ные операции репо с ЦБ, чтобы 
и получать дополнительную 
прибыль от инвестиций в ОФЗ, 
и регулировать собственную 
ликвидность.

Первый аукционный день четвер-
того квартала оказался рекордным 
для рынка ОФЗ. Минфин 7 октября 
предложил инвесторам десятилет-
ние бумаги с переменным купон-
ным доходом, а также пятилетние 
ОФЗ с постоянным купонным дохо-
дом. Спрос по долгосрочным бума-
гам составил рекордные для одного 
выпуска 316,3 млрд руб., из которых 
министерство удовлетворило также 
рекордные 315,73 млрд руб.

Для столь массового привлечения 
средств Минфин согласился на ис-
полнение даже самых агрессивных 
заявок. По оценкам главного анали-
тика долговых рынков БК «Регион» 

Александра Ермака, к уровню вто-
ричного рынка облигации были раз-
мещены с дисконтом 0,94 процент-
ного пункта (п. п.) по средневзвешен-
ной цене и более 1,11 п. п. по цене от-
сечения. Раньше, по его словам, дис-
конт не превышал 0,3–0,55 п. п.

По словам аналитика Газпро-
мбанка (ГПБ) Андрея Кулакова, в це-
лом Минфин ограниченно готов 
принимать на себя дополнительный 
процентный риск, но текущий год — 
скорее исключение. «Амбициозные 
планы по размещению ОФЗ в теку-
щем квартале в размере 2 трлн руб. 
вынуждают эмитента соглашаться с 
предложением инвесторов»,— ука-
зывает Александр Ермак.

Высокий спрос обеспечили в пер-
вую очередь крупные инвесторы. По 
словам участников рынка, на аукци-
он было выставлено очень много 
крупных заявок — на 50 млрд руб., 
20 млрд руб., 15,5 млрд руб., 15 млрд 
руб., а также девять заявок по 10 мл-
рд руб. В итоге на них пришлось бо-
лее 60% размещенного объема 
(190,5 млрд руб.).

По мнению главного экономиста 
агентства «Эксперт РА» Антона Табаха, 
высокая подписка, скорее всего, об-
условлена активностью госбанков. По 
его словам, НПФ и более мелкие бан-
ки участвовали тоже, но менее актив-

но. За восемь месяцев этого года бан-
ки уже увеличили вложения в ОФЗ на 
1,2 трлн руб. (82% от чистого размеще-
ния), подсчитали аналитики ГПБ.

В сентябре и октябре на фоне воз-
растающих потребностей бюджета 
тенденция усилилась. В частности, 
согласно отчетности Сбербанка, в 
сентябре его портфель ценных бумаг 
вырос на 462 млрд руб. за счет прио-
бретения ОФЗ. «Высокую привлека-
тельность ОФЗ для банков обеспечи-
вает низкое давление этих инстру-
ментов на капитал и мягкая денеж-
ная политика ЦБ»,— отмечает Анд-
рей Кулаков. «Госбумаги для банков 
являются привлекательным инстру-
ментом для выполнения нормати-
вов ликвидности на фоне роста кре-
дитования юрлиц и населения»,— 
отмечает аналитик ПСБ Дмитрий 
Грицкевич.

В Сбербанке не ответили на за-
прос „Ъ“. В ВТБ подтвердили, что уча-
ствовали в аукционе. В банке отмети-
ли привлекательность облигаций с 
плавающей ставкой для кредитных 
организаций для нивелирования 
процентного риска данных инвести-
ций. Помимо этого развитый рынок 
операций репо под ОФЗ дает возмож-
ность банкам широко использовать 
данные вложения в рамках управле-
ния ликвидностью, отметили в ВТБ. 

Этой весной ЦБ запустил меха-
низм операций репо сроком до года. 
«Инструменты долгосрочного репо 
пока не пользуются спросом у бан-
ков, однако вполне могут быть во-
стребованы в случае замедления 
кредитования или снижения прито-
ка пассивов со стороны клиентов и 
бюджета»,— отмечает господин 
Грицкевич.

Кроме долгосрочных бумаг Мин-
фин разместил на 30 млрд руб. и 
среднесрочные ОФЗ. В итоге общая 
сумма привлечения составила 
345,7 млрд руб., на 60% превысив 
максимум, установленный в начале 
сентября. В таких условиях даже при 
отсутствии спроса со стороны нере-
зидентов Минфин может исполнить 
амбициозный квартальный план. 
Для этого ведомству достаточно за-
нимать чуть более 150 млрд руб. в не-
делю, что на 10% меньше среднене-
дельного показателя сентября.

Теоретически способность отече-
ственных банков покупать ОФЗ, по 
мнению главы управления рыноч-
ных исследований и аналитики Рос-
банка Юрия Тулинова, почти не ог-
раничена ни со стороны нормативов 
ликвидности, ни достаточности ка-
питала — «было бы рублевое фонди-
рование для совершения операций».

Виталий Гайдаев

Минфин не устоял  
перед банками
Рекордный объем ОФЗ разместился с дисконтом

Совместимость оборудования свя-
зи во всем мире построена на стан-
дартах международного консорциу-
ма 3GPP, а требования Минцифры 
идут вразрез с ними, ведь производи-
тели не поддерживают нестандарти-
зованные в консорциуме алгоритмы, 
отмечает в отзыве на проект приказа 
американская Qualcomm (поставщик 
комплектующих для смартфонов 
Samsung, Apple, Xiaomi и др.). Ее пози-
цию поддерживают финская Nokia и 
шведская Ericsson, следует из их ком-
ментариев к проекту. Доработка под 
локальные требования всех абонент-
ских устройств 5G может стать эконо-
мически нецелесообразной для про-
изводителей, что заблокирует разви-
тие российских сетей 5G в целом, пре-
дупреждает в отзыве «Вымпелком».

В Минцифры сообщили, что сей-
час проекты приказов дорабатыва-
ются с учетом замечаний. В Минпро-
мторге отметили, что к ним доку-
мент на согласование не поступал.

Минпромторг тем временем гото-
вит «дорожную карту» развития 5G 
вместе с «Ростехом». Она подразуме-
вает разработку массового производ-
ства российских базовых станций, а 
также утверждение отечественных 
алгоритмов криптографии в 3GPP, 
рассказали в «Ростехе».

Алгоритмы шифрования можно 
стандартизовать в 3GPP, но придется 
доказать необходимость их внедре-
ния на мировом уровне, отмечают в 
российском представительстве ки-
тайской ZTE. В 2009 году, например, 
в 3GPP по инициативе Китая был до-
бавлен локальный алгоритм. Если 

удастся добавить новые российские 
криптоалгоритмы в стандарты 3GPP, 
зарубежные вендоры смогут разра-
ботать нужные решения. «Но для это-
го потребуются время и ресурсы, ко-
торые не окупятся, поскольку разра-
ботка будет востребована только на 
российском рынке»,— скептичен 
представитель ZTE.

Основным разработчиком таких 
алгоритмов выступает компания 
«ИнфоТекс», она же занимается их 
стандартизацией, отмечает эксперт 
по безопасности компании Cisco 
Алексей Лукацкий. Маловероятно, 
что отечественные алгоритмы шиф-
рования трафика для 5G будут при-
няты на глобальном уровне, считает 
он, ведь для предыдущих стандартов 
4G и 3G российские алгоритмы в 
3GPP не включались. Это, по мнению 
эксперта, во многом это может быть 
связано как с низкой активностью 
России в области международной 
стандартизации, так и с геополитиче-
ской ситуацией.

Юлия Тишина

Криптозащит и меч
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28 млрд долларов
составят инвестиции  
в сети 5G в 2019–2025 
годах в странах 
бывшего СССР, 
прогнозировала 
международная 
ассоциация GSMA
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Рост импорта дешевой садовой 
ягоды, а также отсутствие до
статочного объема мощностей 
для переработки внутри страны 
вынуждают российские компа
нии наращивать экспорт дико
растущей продукции. За девять 
месяцев текущего года этот объ
ем вырос в 3,5 раза, до $24,5 млн, 
выяснил Российский экспорт
ный центр. Часть ягод потом 
возвращается на внутренний 
рынок, но уже в виде перерабо
танной продукции, говорят 
 эксперты. 

Экспорт замороженных фруктов, 
в поставках которых доминируют ди-
корастущие ягоды, за первые девять 
месяцев 2020 год вырос в 3,5 раза, до 
7,8 тыс. тонн, рассказали „Ъ“ в Россий-
ском экспортном центре (РЭЦ). Стои-
мость экспортированной продукции 
увеличилась почти в три раза — до 
$24,5 млн. Ягоды из России поступа-
ют главным образом на европейский 
рынок: основными покупателями вы-
ступают Литва, Финляндия, Эстония, 
Латвия, Швеция, Польша, отмечает 
представитель РЭЦ.

Данные центра подтверждает 
управляющий директор «Ягоды Ка-
релии» Александр Самохвалов: если 

в прошлом году эта компания экс-
портировала различной продукции 
на €6 млн, то по итогам этого года, по 
его прогнозам,— более €10 млн. «Яго-
ды Карелии» экспортируют заморо-
женные очищенные ягоды для таких 
предприятий пищевой отрасли, как 

Valio и Hortex, добавляет господин Са-
мохвалов. В пресс-службах этих ком-
паний на запросы „Ъ“ не ответили. 

Самый большой прирост у ягод-
ных и грибных порошков сублима-
ционной сушки — более 300% за 2020 
год, хотя оборот по этой группе това-
ров составляет не более 10% от замо-
роженных ягод, объясняет топ-ме-
неджер. «В сегменте продуктов для 
конечных потребителей — а это нек-
тары, морсы, джемы — у нас тоже на-

блюдается рост, но сравнительно мед-
ленными темпами: по итогам 2020 
года прирост будет в пределах 20%»,— 
говорит Александр Самохвалов. Еще 
один крупный производитель про-
дукции из дикорастущей ягоды — 
«Русбиоальянс», принадлежащий A1, 
не стал раскрывать объем экспорт-
ных поставок.

Гендиректор Ягодного союза Ири-
на Козий говорит, что основная при-
чина экспорта российской дикорасту-
щей ягоды — отсутствие достаточного 
количества современных мощностей 
для переработки внутри страны. По 
ее словам, основные объемы отправ-
ляются за рубеж в виде несортирован-
ной замороженной ягоды, которая ча-
стично потом возвращается на вну-
тренний рынок, но в упакованной ви-
де, например, в качестве начинки для 
кондитерских изделий или конечной 
продукции. Александр Самохвалов 
объясняет рост поставок ягод на зару-
бежные заводы в стабильном качестве 
очистки и сортировки в России.

Кроме того, внутри страны постав-
лять в розничные сети дикую ягоду 
в непереработанном виде практиче-
ски невозможно, так как срок ее хра-
нения редко превышает одни сутки, 
объясняет Ирина Козий. Для ритей-

леров предпочтительны годами выво-
димые сорта садовых ягод с длитель-
ным сроком хранения. 

В России рынок потребления дико-
росов сокращается в пользу импорт-
ных садовых ягод, которые намного 
дешевле, соглашается Александр Са-
мохвалов. Ранее Ягодный союз про-
гнозировал, что в 2020 году отечест-
венные произ водители садовой яго-
ды могут собрать совокупно 15 тыс. 
тонн урожая. По подсчетам Плодоо-
вощного союза, если в 2019 году в Рос-
сию было ввезено 57,7 тыс. тонн ягод, 
то в этом году импорт может увели-
читься до 65 тыс. тонн.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» (объединяет, в частности, 
Procter & Gamble, Nestle, Unilever, 
Coca-Cola, PepsiCo) Алексей Попови-
чев говорит, что производителям ди-
корастущей ягоды и продукции из 
нее логичнее ориентироваться на 
экспорт. Дикая ягода в России добыва-
ется в регионах, которые ассоцииру-
ются у иностранных покупателей как 
экологически чистые, например, Рус-
ский Север. При этом она высокого ка-
чества. Так что переработчики могут 
дать более высокую цену, чем на вну-
треннем рынке, заключает эксперт.

Алексей Полухин

О национальной гордости дикоросов
Россия наращивает экспорт ягод

Приобретение девелоперских 
проектов, согласованных еще 
при прежнем мэре Москвы, 
 может привести к дополни
тельным расходам новых соб
ственников. В такой ситуации 
оказалась структура, предпо
ложительно подконтрольная 
новым владельцам O1 Group. 
Компания «Скади» приобрела 
на торгах принадлежавшие 
основателю «ДонСтроя» Мак
симу Блажко права на строи
тельство на северозападе Мо
сквы многофункционального 
комплекса. Теперь выясняет
ся, что по инвестконтракту 
с  городом девелопер должен 
 дополнительно вложиться 
в  инфраструктуру.

Правительство Москвы через ар-
битражный суд обязало ООО «Скади» 
заключить дополнительное согла-
шение по подписанному в 2008 го-
ду инвестконтракту по строительст-
ву многофункционального комплек-
са (267 тыс. кв. м) на 6,5 га, принадле-
жащих городу на Звенигородском 
шоссе. По условиям соглашения, ин-
вестор получает все построенные 
площади в обмен на 1,037  млрд руб. 
для строительства городской ин-
фраструктуры, говорится в материа-
лах апелляционного суда, отклонив-
шего в конце сентября жалобу «Ска-
ди». Там же указывается, что первый 
этап проекта завершен и объекты 
 введены.

По второму этапу (работы по нему 
пока не начались) инвестор остался 
должен мэрии 452 млн руб. на строи-
тельство городских магистральных 
сетей и сооружений. В своей жалобе 
«Скади» пишет, что проект был при-
обретен на торгах по продаже иму-
щества должника — ООО «Ривер тау-
эр» и тогда ни о каких дополнитель-
ных обязательствах перед мэрией 
речи не было.

«Ривер тауэр» принадлежит осно-
вателю «Дон-Строя» Максиму Блаж-
ко. В 2016 году в «Ривер тауэр» введе-
но наблюдение по заявлению банка 
«Российский капитал», потребовав-
шего взыскать с компании 8 млрд 
руб. В 2018 году площадка на северо-
западе продана на торгах за 1,5  млрд 
руб. единственному участнику — 
«Скади». Ранее «Ведомости» сооб-
щали, что эта структура может быть 
родственной Riverstretch Trading & 
Investments (RT&I), получившей ра-
нее контроль над девелоперскими 
активами O1 Group Бориса Минца.

В RT&I отказались от комментари-
ев. В мэрии сообщили, что после тор-
гов «Скади» переоформила на себя 
права на застройку участка. Позже 
инвестор был уведомлен о необхо-
димости подписать допсоглашение 
на сумму 452 млн руб., но мэрия не 
получила ответа. Между тем RT&I на-
чала, в свою очередь, договаривать-
ся о продаже проекта: один из пре-
тендентов — группа «Гранель» Иль-
шата Нигматуллина (см. „Ъ“ от 27 
июля). Партнер Colliers International 

Владимир Сергунин оценивает пло-
щадки на Звенигородском шоссе 
в 5–5,5 млрд руб.

Эксперты считают, что в кассации 
истец может опять настаивать на 
оценке качества проведения торгов 
по продаже прав на застройку участ-
ка. Суд не исследовал вопрос, поче-
му в рамках банкротства «Ривер тау-
эр» на торги были выставлены толь-
ко права по инвестконтракту, ком-
ментирует юрист Forward Legal Ста-
нислав Бородаев. Другой открытый 

вопрос: почему суд не рассмотрел 
возможность погашения требова-
ний мэрии за счет средств, получен-
ных от продажи активов «Ривер та-
уэр», отмечает юрист. Он не исклю-
чает, что мэрия сможет вернуть тре-
буемые средства как в рамках де-
ла о банкротстве «Ривер тауэр», так 
и путем дальнейшего взыскания за-
долженности со «Скади». Связаться 
с организаторами торгов и конкурс-
ным управляющим «Ривер тауэр» 
не удалось.

Правительство Москвы имело 
все основания настаивать на лич-
ном исполнении договора со сторо-
ны «Ривер тауэр», соглашается руко-
водитель направления «коммерче-
ские споры» фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин. 
Но он сомневается, что удастся отме-
нить решение апелляционной ин-
станции. «Позиция мэрии как истца 
представляется довольно обоснован-
ной»,— считает он.

В Москве инвестконтракты с де-
велоперами заключались при преж-
нем мэре Юрии Лужкове. С прихо-
дом в правительство города в 2010 
году Сергея Собянина практика бы-
ла отменена. Сейчас город продает 
участки на аукционах: в основном 
это площадки в промзонах по про-
ектам комплексного развития тер-
риторий. Первый такой проект уже 
реализует «РГ Девелопмент» в пром-
зоне «Октябрьское Поле». В ноябре 
власти намерены провести аукцион 
по отбору инвесторов для развития 
промзоны «Коровино».

Халиль Аминов

В «Ривер тауэр» 
всплыли  
старые обязательства
Проект банкротного девелопера 
продали с нагрузкой

Всероссийский союз пациентов 
(ВСП) просит премьерминистра 
Михаила Мишустина упростить 
требования к аптечным сетям, 
желающим заниматься дистан
ционной торговлей лекарствами, 
а также о введении механизма за
ключения госконтрактов на по
ставку лекарств напрямую с про
изводителями, минуя дистрибу
торов. Это должно повысить до
ступность препаратов. Механиз
мы реализации этого плана орга
низация описала в «дорожной 
карте», направленной в прави
тельство. Если первая мера мо
жет быть на руку игрокам рын
ка, то прямые контракты созда
дут для производителей лишь 
 дополнительные трудности. 

ВСП разработал и направил в пра-
вительство РФ и Минздрав «дорожную 
карту» по итогам форума пациентори-
ентированных инноваций, прошед-
шего в сентябре. Копия документа есть 
у „Ъ“. В нем предлагается принять ряд 
регуляторных мер, направленных на 
развитие фармацевтической отрасли 
для повышения доступности лекарств. 

В частности, союз предлагает упро-
стить требования для аптечных сетей, 
намеренных заниматься дистанцион-
ной торговлей лекарствами. Сейчас до-
ставка разрешена только для безрецеп-
турных препаратов для компаний, у ко-
торых есть не менее десяти розничных 
точек. По мнению членов организации, 
необходимо допустить онлайн-прода-
жи и рецептурных лекарств за исклю-
чением наркотических и сильнодейст-
вующих. Кроме этого, предполагается 

разрешить доставку сетям, у которых 
меньше десяти аптек, но при условии 
наличия лицензии на фармацевтиче-
скую деятельность не менее двух лет.

По мнению совладельца «Еаптеки» 
Антона Буздалина, необходимость ле-
гализации доставки рецептурных пре-
паратов назрела уже давно, а пандемия 
лишь усугубляет ситуацию. Он считает, 
что если заработает механизм выдачи 
электронных рецептов, то контроли-
ровать соблюдение правил отпуска ре-
цептурных препаратов в интернете бу-
дет даже легче, чем в обычных аптеках. 
По его оценке, в фармрознице доля та-
ких лекарств составляет около 50% — 
соответственно, в случае легализации 
их онлайн-торговли структура продаж 
в интернет-аптеках будет аналогичной. 

Кроме этого, «дорожная карта» ВСП 
подразумевает введение так называе-
мого «порога готовности платить». Речь 
идет об установлении предельных цен 
для различных групп лекарств, при со-
ответствии которым препараты будут 
автоматически включаться в систему 
госгарантий, и пациенты смогут полу-
чать их бесплатно, поясняет сопредсе-
датель ВСП Юрий Жулев. Он напомина-
ет, что сейчас основным барьером для 
обеспечения больных необходимыми 
препаратами за счет государства явля-
ется финансовая составляющая. Пред-
лагаемый подход, по его мнению, по-
зволит решить эту проблему. Вопрос 
включения лекарств, стоимость кото-
рых будет превышать установленные 
пределы, предполагается выносить на 
обсуждение профильных комиссий.

Директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов сомневается в том, 

что инициатива будет реализована. 
Стоимость препаратов зависит от ряда 
факторов и постоянно меняется, поэто-
му логично предусмотреть возмож-
ность корректировать пороговые це-
ны. Кроме того, такой простой системы 
в принципе быть не может, поскольку 
сегодня вопрос включения тех или 
иных препаратов зачастую обсуждает-
ся не только профильной комиссией 
Минздрава, но и на уровне президента, 
отмечает господин Беспалов. 

Еще одной предлагаемой ВСП ме-
рой стало введение механизма заклю-
чения госзаказчиками контрактов на 
поставку инновационных лекарств, 
не имеющих аналогов, напрямую 
с производителями. Вероятно, в ВСП 
считают, что, минуя дистрибуторское 
звено, госзаказчик сможет сэконо-
мить, но это не так, говорит гендирек-
тор DSM Group Сергей Шуляк. Предла-
гаемый подход будет невыгоден са-
мим производителям, которым при-
дется самостоятельно нести затраты 
на логистику. Кроме этого, при пря-
мых контрактах могут возникнуть ряд 
рисков, включая штрафы за возмож-
ные задержки поставок, а также не-
платежи со стороны госзаказчика, от-
мечает господин Шуляк. 

В аппарате правительства РФ и 
пресс-службе Минздрава подтверди-
ли „Ъ“ получение «дорожной карты», 
добавив, что предложения находятся 
на рассмотрении. В целом, по словам 
Юрия Жулева, предлагаемые меры на-
правлены в первую очередь на сокра-
щение сроков между созданием инно-
вационного препарата и внедрением 
его в систему госгарантий. При этом 

источник „Ъ“ на фармрынке напоми-
нает, что любая пациентская органи-
зация может быть ангажирована 
и действовать в том числе в интересах 
определенных бизнес-кругов. 

Мария Котова

Пациенты ищут доступ к лекарствам 
Они просят упростить онлайн-продажу препаратов 

Объем рынка систем хранения данных (СХД) 
и серверного оборудования в России упал 
по итогам третьего квартала на 3,4%, оцени
вает IDC. До этого на фоне перехода на уда
ленную работу сегмент, наоборот, рос еще бо
лее активно, чем обычно,— на 10–30%. В пер
вой половине года компании уже потратили 
значительную часть ITбюджетов, а затем ста
ли экономить изза ослабления рубля, объяс
няют аналитики.

По итогам третьего квартала 2020 года сниже-
ние поставок в Россию СХД и серверного оборудо-
вания составило до 3,4%, следует из данных иссле-
довательской компании IDC, с которыми ознако-
мился „Ъ“. В первом полугодии эти сегменты, на-
против, демонстрировали активный рост: в янва-
ре—марте — на 30%, а в апреле—июне — более чем 
на 10% к аналогичному периоду прошлого года.

Ускорение роста было связано с массовым пе-
реходом на удаленную работу, когда крупный кор-
поративный сегмент, малый и средний бизнес ак-
тивно инвестировали в инфраструктуру, поясняет 
менеджер программы «Инфраструктурные реше-
ния» IDC Михаил Лебедев. Также закупки со сторо-
ны крупных корпоративных заказчиков в первом 
полугодии ускорили прогнозы девальвации ру-
бля и ожидания негативной макроэкономической 
конъюнктуры. Но в итоге ослабление курса рубля 
оказало давление на IT-бюджеты, и в начале треть-

его квартала на рынке СХД просто не было ожидае-
мых конкурсов, а соответственно, и плановых объ-
емов поставок, уточняют в IDC.

• В IDC не раскрыли точных данных по прогнозу 
 поставок в 2020 году, но по итогам 2019 года объем 
рынка СХД в России, по данным компании, вырос 
на 20,8%, до $508,09 млн, а серверного оборудова-
ния — на 7,6%, до $1,035 млрд.
Лидером по числу поставленных СХД во втором 

квартале с долей в 56,5% стала российская Yadro (вхо-
дит в «ИКС Холдинг»), при этом в денежном выра-
жении она уступила лидерство Huawei, заняв 18,1% 
рынка против 19,7% у китайской компании. В Yadro 
признают «общее на рынке незначительное замед-
ление темпов роста поставок в третьем квартале» из-
за временной остановки закупок заказчиками и пе-
реноса всех процедур на начало 2021 года, что осо-
бенно коснулось офлайн-сферы — транспортных 
и производственных компаний. Сама же Yadro не 
столкнулась со спадом спроса, утверждают в ней.

На динамику IT-рынка в России помимо сезон-
ных факторов существенно влияют макроэконо-
мические показатели, негативный эффект кото-
рых и может сказаться на итогах третьего квартала, 
подтверждает менеджер по серверным решениям 
Hewlett Packard Enterprise в России Сергей Никулин.

У американской NetApp в России третий квар-
тал был гораздо успешнее второго и не хуже перво-
го, отмечает глава представительства NetApp в Рос-

сии и странах СНГ Татьяна Бочарникова, не раскры-
вая динамику к прошлому году. По ее словам, спрос 
сместился в сторону «больших проектов», а основ-
ными заказчиками в июле—сентябре были банки 
и другие финансовые организации. Многие компа-
нии стремились произвести закупки раньше, чем 
доллар и евро снова начнут расти, считает госпожа 
Бочарникова.

В третьем квартале рынок СХД и серверов дейст-
вительно несколько просел, подтверждает руково-
дитель центра проектирования вычислительных 
комплексов компании «Инфосистемы Джет» Илья 
Воронин. По его словам, многие заказчики в первой 
половине года вложились в инфраструктуру для уда-
ленной работы, потратили значительную часть IT-
бюджетов и сейчас пересматривают расходы на ко-
нец 2020-го и первую половину 2021 года.

Но четвертый квартал, по мнению господина Во-
ронина, все же еще потенциально способен отыграть 
негативную динамику третьего, так как рынок в Рос-
сии в значительной степени формируют крупные 
компании, а значит, всего несколько их закупок в 
конце года «могут прилично изменить общую карти-
ну». С этим согласны и в IDC, где не исключают, что до 
конца года еще могут быть активированы ранее за-
планированные проекты и тогда в четвертом кварта-
ле динамика на рынке СХД и серверов выровняется 
и по итогам года будет «нейтрально-положительной».

Юлия Степанова

Серверы отключились от удаленной работы
Рынок вышел на спад после всплеска продаж

Этот проект  
(на Звенигородском  

шоссе.— „Ъ“)  
в районе «Большого Сити» — 

один из тех,  
которые мы решили 

приостановить
— Максим Блажко,

основатель «Дон-Строя»,  
в 2009 году

Ц И Т А Т А

65 тысяч тонн
может составить  
импорт ягод в РФ  
в 2020 году,  
прогнозирует 
Плодоовощной союз
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тенденции / тэк
Водород у ворот
Как Россия пытается выйти на новый рынок

Татьяна Митрова,
директор Центра энергетики 
Московской школы  
управления «Сколково»

За последний год популярность во-
дорода в России выросла неимовер-
но: чуть ли не каждую неделю прово-
дятся круглые столы, пишутся «до-
рожные карты» и десятки статей. 
При этом, удивительное дело, пилот-
ных проектов так и не появилось, 
только тонны бумаг. Закономерный 
вопрос: почему, пока другие страны, 
тоже лишь недавно «разглядевшие» 
водород, запускают десятки проек-
тов, мы бесконечно обсуждаем и об-
суждаем?

Ответ, видимо, в том, что заинте-
ресованные стейкхолдеры пока не 
увидели денег, которые можно зара-
ботать (или освоить), а других меха-
низмов поддержки, как в странах, 
озабоченных декарбонизацией, у 
нас нет и пока не предвидится. Зато 
есть сильное углеводородное лобби, 
которое открыто против водорода 
почти не выступает, но аккуратно 
сливает и замыливает тему, упирая 
на синицу в руке. И это самая боль-
шая стратегическая ошибка с, воз-
можно, куда более далеко идущими 
последствиями, чем сейчас видится 
участникам дискуссии.

Сама развилка — развивать экс-
порт углеводородов или водорода — 
это передергивание. Зачем противо-
поставлять две разные ниши? В пор-
тфеле у любой компании должны 
быть продукты на разных стадиях 
жизненного цикла. Нормальная по-
становка задачи — не «или», а «и»: во-
дород не вместо нефти и газа, а в до-
полнение. Открывается новый, быс-
тро растущий высокотехнологич-
ный сегмент. (Ничего не напомина-
ет? Лет 15 назад то же можно было 

сказать про СПГ.) Его можно привыч-
но игнорировать и потом мучитель-
но догонять либо быстро (ско-
рость — ключевой момент) себя в 
нем позиционировать как серьезно-
го, а может, и одного из лидирующих 
игроков. С СПГ успели выбрать в са-
мый последний момент, и вот уже 
Россия — важный участник глобаль-
ного рынка: собственные техноло-
гии появляются, мультипликатив-
ные эффекты растут.

Главная проблема не в том, что во-
дород вдруг станет в ближайшие го-
ды конкурентом природному газу 
(пока объемы несопоставимы), а в 
том, что в долгосрочной перспекти-
ве экспортные рынки ископаемого 
топлива просто закроются. К 2050 го-
ду планирует достичь нулевых не-
тто-выбросов СО2 Евросоюз, к 2060 
году — Китай. То есть сжигание угле-
рода должно либо полностью пре-
кратиться, либо существовать толь-
ко в сочетании с механизмами ком-
пенсации.

Вероятнее всего, определенные 
объемы нефти и газа (вряд ли угля) к 
этому времени еще будут использо-
ваться, но, очевидно, в гораздо мень-
ших масштабах, чем сейчас. Рынки 
сжимаются медленно, но верно. Нам 
же об этом предлагается просто не ду-
мать. Однако если добавить к картине 
геополитические вызовы, санкции, 
«коронакризис» — абстрактное «дале-
ко» стремительно приближается.

Все игроки, вступающие на этот 
рынок, четко понимают, что ско-
рость решает если не все, то многое. 
За два года, в которые Россия только 
озаботилась разработкой «дорожной 
карты», уже отгружены первые пар-
тии водорода из Австралии и Саудов-
ской Аравии в Японию, где проведе-
ны тесты сжигания водорода в энер-
гетических турбинах — вплоть до 
100% в небольших машинах. Власти 
Германии выделили €2 млрд на водо-
родные пилоты за границей.

Сейчас определяется ландшафт 
будущего рынка, все еще легко за-
хватить пустующие ниши и создать 
новые. Но для этого нужны проекты, 
а не расплывчатые декларации. Есть 
у российского ТЭКа альтернативы 
водородной энергетике? Конечно, 
можно ничего не делать. Была у 
Nokia альтернатива развитию смарт-
фонов? Да — остаться с кнопочными 
телефонами, именно так она и посту-
пила. Только вот теперь Nokia боль-
ше нет.

Главная проблема 
в том, что в долго-
срочной перспективе 
экспортные рынки 
ископаемого топлива 
просто закроются

Сомнения по поводу будущего тради-
ционной углеводородной энергетики, 
усиленные спадом спроса на сырье 
 из-за коронавируса, подтолкнули круп-
нейших потребителей российских 
энергоресурсов, таких как ЕС и Китай, 
ускорить планы по декарбонизации. 
В центре внимания оказался водо-
род — его использование минимизиру-
ет выбросы СО2 и в то же время впи-
сывается в текущий бизнес крупней-
ших нефтегазовых компаний. РФ пока 
в основном лишь наблюдает за заро-
ждающимся рынком. „Ъ“ выяснил 
 ситуацию и перспективы водородного 
бизнеса у трех потенциальной ключе-
вых российских игроков — НОВАТЭКа, 
«Газпрома» и «Росатома».

Кризис углеводородных рынков во время 
пандемии привел к определенному перело-
му сознания в нефтегазовой отрасли. Старей-
шие участники рынка, пионеры добычи неф-
ти BP и Shell в разгар эпидемии коронавируса 
объявили о намерении стать углеродно ней-
тральными компаниями к 2050 году (т. е. све-
сти чистые выбросы углерода к нулю). Total 
собирается достичь этого к тому же сроку для 
своих европейских подразделений.

Помимо развития зеленой генерации, на-
иболее очевидным способом диверсифика-
ции бизнеса для нефтегазовых компаний ста-
новится производство водорода — сжигание 
этого газа не образует выбросов СО2, а сам он 
во многих случаях может стать прямой аль-
тернативой углеводородному топливу. Круп-
нейшим мировым рынком водорода собира-
ется стать ЕС, который в июле опубликовал 
соответствующую стратегию с объемом инве-
стиций в €180–470 млрд к 2050 году в сегмент 
возобновляемого (т. н. зеленого) водорода.

Российским экспортерам не углеводород-
ного сырья тоже поневоле придется участво-
вать в общем движении, поскольку ЕС наме-
рен ввести углеродный налог на импортные 
товары — возможно, уже с 2022 года. Исполь-
зование водорода на химических или метал-
лургических производствах, а также в произ-
водстве электроэнергии позволит снизить вы-
бросы и, вероятно, уменьшить размер налога. 
Минэнерго даже разработало дорожную кар-
ту развития водородной энергетики до 2024 
года. В ней мало конкретных мероприятий, 
но становятся понятны ключевые действую-
щие лица — «Росатом», «Газпром» и НОВАТЭК.

Сейчас рынка водорода как такового не 
существует, поскольку он производится, как 
правило, непосредственно на местах потре-
бления (в основном на объектах газохимии, 
металлургии и нефтепереработки), тран-
спортировка минимизирована. Общий вы-
пуск водорода в России составляет около 
5 млн тонн при мировом потреблении в 
72 млн тонн.

Однако, отмечает партнер Vygon 
Consulting Алексей Жихарев, в случае ужесто-
чения углеродного регулирования импорте-
рами российской продукции выпуск водоро-
да в РФ может удвоиться. Согласно недавно 
принятой энергостратегии до 2035 года, РФ 
планирует экспортировать к 2024 году 0,2 млн 
тонн водорода, а к 2035 году — 2 млн тонн.

Цвет имеет значение
Сейчас подавляющая доля водорода в мире 
производится методом парового риформин-
га метана (SMR). В новой водородной страте-
гии ЕС такой водород назван «серым», по-
скольку при его производстве выбрасывает-
ся СО2. Он противопоставляется «зеленому» 
водороду, который производится из воды 
методом электролиза с помощью энергии из 
возобновляемых источников. Также сущест-
вует «голубой» водород — производимый из 
метана, но с обязательным улавливанием и 
хранением СО2 (см. схему). Перспективна и 
технология пиролиза метана, позволяющая 
получать водород и чистый углерод (сажу), 
который не попадает в атмосферу,— но она 
на стадии лабораторных испытаний.

Водородная стратегия ЕС призывает евро-
пейские страны установить минимум 6 ГВт 
электролизеров, производящих до 1 млн 
тонн возобновляемого «зеленого» водорода, 
уже к 2024 году. Сейчас установленная мощ-
ность электролизеров в Европе — около 
1 ГВт, а запланированные проекты — еще 
1,5–2,3 ГВт. Это значит, что ЕС придется как 
минимум утроить усилия по созданию мощ-
ностей в течение четырех лет. Долгосрочная 
цель стратегии — не менее 40 ГВт электроли-
зеров к 2030 году, производящих до 10 млн 
тонн «зеленого» водорода. По данным ЕК, к 
2030 году для этого может потребоваться от 
€24–42 млрд вложений.

По мнению ЕК, промышленность ЕС 
должна построить более мощные электроли-
зеры — до 100 МВт к 2024 году (самые круп-
ные сейчас, мощностью до 10 МВт, ставят на 
НПЗ Shell Rheinland в Германии). Их предпо-
лагается устанавливать рядом с существую-
щими центрами спроса на нефтеперераба-
тывающих, металлургических заводах и хи-
мических комплексах, в идеале с питанием 
от находящейся рядом ВИЭ-генерации.

Выпуск «голубого» водорода сейчас гора-
здо дешевле, чем «зеленого». В конце августа 
S&P Global Platts оценило приведенные за-
траты на производство «серого» водорода 
(включая CAPEX и плату за выбросы СО2) в 
€1,24 за 1 кг, «голубого» — в €1,31 за 1 кг, а «зе-
леного» (электролиз PEM, включая CAPEX) — 
в €3,43 за 1 кг. По прогнозу Aurora Energy 
Research, затраты на «голубой» и «зеленый» 
водород сблизятся только к 2045 году.

С газа на газ
Среди российских компаний наиболее гото-
вым к выходу на рынок водорода выглядит 
НОВАТЭК, поскольку покупатели здесь во 

многом те же, что и у СПГ. По данным „Ъ“, 
компания уже ведет, в частности, перегово-
ры о поставках водорода с испанской Repsol.

Официально интерес НОВАТЭКа к водоро-
ду 8 сентября на конференции Gastech под-
твердил CFO компании Марк Джетвей. «Мы 
исследуем перспективы производства водо-
рода из метана с технической и экономиче-
ской точки зрения»,— пояснил он, добавив, 
что речь идет как о водороде для нужд самой 
компании, так и о поставках потребителям. 
Топ-менеджер уточнил, что ресурсная база 
НОВАТЭКа позволяет реализовывать проек-
ты по выпуску и сжиженного природного га-
за (СПГ), и водорода, но важна их экономиче-
ская и техническая жизнеспособность.

Как рассказывают источники „Ъ“, НОВАТ-
ЭК хочет выпускать и экспортировать как 
«голубой», так и «зеленый» водород. Для это-
го планируется масштабное строительство 
ветропарков во всех регионах присутствия 
компании — на Ямале, Гыдане, а также, воз-
можно, в Мурманской области и на Камчат-
ке. Пилотная водородная установка появит-
ся на действующем проекте «Ямал СПГ», от-
куда водород можно поставлять на экспорт в 
Европу и Азию, уточняют два собеседника 
„Ъ“. А потенциально самое выгодное поло-
жение для транспортировки водорода в Ев-
ропу — у среднетоннажного СПГ-завода НО-
ВАТЭКа на Балтике.

Глава ИАЦ «Новая энергетика» Владимир 
Сидорович отмечает, что ветер на Ямале и 
Гыдане достаточно сильный, но «уже есть 
большой опыт эксплуатации подобного обо-
рудования на Аляске и в Норвегии, поэтому 
работа установок не должна стать большой 
проблемой».

Еще один формат использования водоро-
да для НОВАТЭКа — смешивание с природ-
ным газом в качестве топлива для газовых 
турбин, чтобы снижать выбросы СО2, гово-
рит один из собеседников „Ъ“. На «Ямале 
СПГ» и перспективном заводе НОВАТЭКа 
«Арктик СПГ 2» используются газовые маши-
ны американской GE — фреймов 7EA и 
LM9000. Обе позволяют подмешивать до 50% 
водорода, поэтому существенной модерни-
зации не потребуют, поясняет источник „Ъ“ 
среди машиностроителей. В НОВАТЭКе во-
прос не комментируют.

Вместе с тем вопрос о способах морской 
транспортировки водорода из-за его летуче-
сти и легковоспламеняемости остается от-
крытым. Сейчас на рынке преобладают три 
подхода: перевозка чистого водорода в сжи-
женном виде, а также в химически связан-
ном в форме аммиака или триметилцикло-
гексана. В конце сентября Саудовская Ара-
вия отправила первый в мире груз с 40 тон-
нами «голубого» аммиака в Японию для вы-
работки электроэнергии.

Вторичный энергоноситель
«Газпром» также неоднократно заявлял, что 
рассматривает водород как направление ди-
версификации бизнеса и повышения эффек-
тивности использования газа. В частности, 
компания особо подчеркивала перспективы 
пиролиза метана — эта технология не дает 
выбросов СО2 и не требует строительства 
хранилищ для него, а получаемый побочно 
чистый углерод, возможно, даже найдет соб-
ственное коммерческое применение.

В «Газпроме» отмечают, что, несмотря на 
рост потребления водорода в мире, глобаль-
ного рынка этого продукта пока нет. На пред-
приятиях монополии ежегодно производит-
ся около 350 тыс. тонн водорода — в основном 
для выпуска аммиака, метанола и моторных 
топлив. Вместе с тем в компании считают важ-
ным «сформировать собственные технологи-

ческие компетенции в области водородной 
энергетики, позволяющие занять необходи-
мые позиции на формирующемся рынке».

Причем позиции эти могут быть не толь-
ко в производстве, но и в транспортировке. 
Еще в октябре 2019 года глава ассоциации 
Eurogas Джеймс Уотсон сообщил, что строя-
щийся газопровод «Северный поток-2» в бу-
дущем может транспортировать не только 
природный газ, но и водород — до 80% от 
объема. Впрочем, в «Газпроме» полагают, что 
целесообразнее производить водород или 
метано-водородное топливо из природного 
газа рядом с крупными потребителями, на-
пример, сталелитейными заводами и элек-
тростанциями, сохраняя трубопроводы для 
поставок чистого природного газа.

По словам источников „Ъ“, «Газпром», как 
и НОВАТЭК, параллельно изучает возмож-
ность снижения выбросов за счет добавления 
водорода в топливо для газовых турбин. Од-
нако парк турбин «Газпрома» состоит в основ-
ном из российских установок, не адаптиро-
ванных к работе с водородом. Теоретически, 
только машины «Ладога» на 16 и 32 МВт «РЭП 
Холдинга», локализованные по лицензии GE, 
способны в какой-то степени принимать то-
пливо, смешанное с водородом, но не более 
чем на 10–15%, полагают собеседники „Ъ“. К 
тому же «Газпрому» по сути запрещено массо-
во закупать иностранное оборудование.

В «Газпроме» подтвердили „Ъ“, что иссле-
дуют варианты использования метано-водо-
родных смесей в качестве топлива для собст-
венных производственных объектов для 
снижения углеродного следа. В компании 
оценивают снижение выбросов в таком слу-
чае в 8% и даже более в сочетании с другими 
решениями, например, использованием 
энергии тепла отходящих газов газоперека-
чивающих агрегатов. При этом в «Газпроме» 
никак не прокомментировали данные 
источников „Ъ“ о том, что компания рассма-
тривает возможность обратной закачки CO2 
в пласт для компенсации выбросов.

В целом же в монополии подчеркнули, 
что водород — вторичный энергоноситель и 
требует дополнительной энергии для своего 
производства, тогда как в большинстве слу-
чаев «далеко не исчерпан потенциал при-
родного газа, который уже сейчас содейству-
ет низкоуглеродному развитию экономики».

Ядерные перспективы
Из крупных игроков, не имеющих отноше-
ния к добыче углеводородов и формально не 
затрагиваемых экологическими ограниче-
ниями, всерьез водородом интересуется в 
России только госкорпорация «Росатом», ко-
торая уже несколько лет декларирует готов-
ность к диверсификации бизнеса. «В гло-
бальной перспективе», подтвердили „Ъ“ в 
«Росатоме», госкорпорация хотела бы произ-
водить водород из углеводородов с помо-
щью атомной энерготехнологической стан-
ции с применением высокотемпературных 
газоохлаждаемых реакторов (ВТГР). Речь 
идет о технологии пиролиза метана.

Основная технология «Росатома» — реак-
торы ВВЭР на тепловых нейтронах — не сов-
сем подходят для таких целей из-за относи-
тельно невысоких температур рабочих тел 
первого и второго контуров. Запуск всей це-
почки подготовки инфраструктуры для про-
изводства водорода из углеводородов (систе-
мы хранения, распределения), по оценке 
компании, займет около четырех лет.

Но поскольку процесс вывода реакторов 
типа ВТГР на рынок довольно долог, на пер-
вой стадии «Росатом» готов заниматься элек-
тролизным производством водорода на базе 
Кольской АЭС (1,76 ГВт) в Мурманской обла-

сти. Отчасти это поможет компании решить 
проблемы исторически сложившегося энер-
гопрофицита в регионе (АЭС может допол-
нительно вырабатывать более 3,5 млрд 
кВт•ч в год).

В ближайшие два-три года «Росатом» на-
мерен задействовать около 1,5 МВт мощно-
сти АЭС для электролизного производства, в 
пределах пяти-семи лет — порядка 4 МВт, а к 
2030 году — 500 МВт. По оценке госкорпора-
ции, 1 МВт электрической мощности позво-
ляет выпускать порядка 200 кубометров во-
дорода в час (около 158 тонн в год). Этого объ-
ема водорода будет достаточно, чтобы реали-
зовать, например, пилотные региональные 
программы по снабжению городского тран-
спорта крупных мегаполисов, утверждают в 
«Росатоме».

Госкорпорация готова сама развивать во-
дородные технологии, но допускает участие 
партнеров или инвесторов, а также привле-
чение госсредств в рамках атомной нацпро-
граммы. В 2019 году «Росатом» уже подписал 
соглашение с властями Сахалина, ОАО РЖД 
и «Трансмашхолдингом» о сотрудничестве 
по проекту запуска водородного поезда на 
острове.

Вице-президент по маркетингу и разви-
тию бизнеса «Русатом Оверсиз» Антон Моск-
вин 29 сентября говорил, что проект нахо-
дится на завершающей стадии ТЭО: «Есть по-
нимание технической концепции, но суще-
ствует открытый вопрос экономической 
перспективы». На Сахалине, по словам топ-
менеджера, запланирован и экспортный во-
дородный проект, но детали не раскрывают-
ся. В 2021 году в «Росатоме» рассчитывают за-
вершить ТЭО проекта с японской Kawasaki 
по проекту поставок водорода из России в 
Японию.

Свободные энергомощности есть и у «Ру-
сГидро», но у нее конкретных планов по про-
изводству водорода нет. В то же время в ком-
пании готовы «участвовать в государствен-
ной водородной повестке», в том числе в пи-
лотных проектах по производству, транспор-
тировке и хранению водорода.

Нулевой спрос
В целом компании, которые сейчас инвести-
руют в водород, движимы не столько ком-
мерческой выгодой, сколько задачей сохра-
нения своего бизнеса в стратегической (на 
горизонте 20–30 лет) перспективе, считает 
старший аналитик по электроэнергетике 
Центра энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников. По его мнению, уход от углево-
дородов в их привычном виде становится 
неизбежным — это определяется намерени-
ем ЕС и Китая стать углеродно нейтральны-
ми к середине века.

Но в России спрос на водород сейчас нуле-
вой, поскольку страна не ставит целей по со-
кращению выбросов парниковых газов, до-
бавляет господин Мельников. Ситуация, по-
лагает он, может поменяться в первую оче-
редь из-за того, что российским экспортерам 
(в нефтегазовой отрасли, металлургии, хи-
мии) неизбежно придется снижать углерод-
ный след.

Алексей Жихарев добавляет, что сейчас 
проекты водородной энергетики экономиче-
ски нецелесообразны из-за высокой стоимо-
сти топлива по сравнению с традиционным. 
Например, энергозатраты на производство 
стали с использованием водорода будут в пять 
раз выше, чем на природном газе. Но уже в 
среднесрочной перспективе, по его оценке, 
водород будет более конкурентоспособен — 
как из-за ужесточения регулирования, так и в 
результате масштабирования технологий.

Татьяна Дятел
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Завершается Московский меж
дународный кинофестиваль. 
В двух его программах докумен
тального кино — конкурсной 
и внеконкурсной «Свободной 
мысли» — в этом году было мно
го русских фильмов. Алексей 
 Мокроусов считает, что они за
метно отличаются от зарубежных 
и часто не в лучшую сторону.

 В этом году ММКФ пробует но‑
вое. Так, один из членов жюри кон‑
курса документального кино судит 
работы заочно, трансляции ему ор‑
ганизуют «на удаленке», а в самом 
конкурсе сразу четыре российских 
фильма — рекорд!

Замах у нашего кино, как обычно, 
на рубль: Сталин, загадка русской ду‑
ши, смысл жизни. Историей и спе‑
цификой национального характе‑
ра заняты почти все. Андрей Осипов 
в «Шамане» бьется над загадкой «от‑
ца народов», секретом его гипнотиче‑
ского воздействия на страну. И выд‑
вигает версию, что неуязвимость Ста‑
лина возникла от общения с шамана‑
ми в ссылке. Редкая хроника в филь‑
ме подобрана отлично, но закадро‑
вый текст поражает безысходной 
наивностью, ощущением, что пере‑
стройки не было, а СССР населяли 
сплошные идиоты, узнавшие прав‑
ду только в 1990‑е, да так и не решив‑
шие, как к ней относиться.

«Человек неунывающий» Анд‑
рея Кончаловского начинался с все‑
российского конкурса сюжетов, ко‑
торые должны были стать альмана‑
хом. «Неунывающих» героев режис‑
сер нашел: здесь и веселый учитель‑
биолог по имени Николай Патру‑
шев, и программист, построивший 
в вятской глуши поселок для коллег, 
и больной раком фермер‑стоик, счи‑
тающий, что смысла в жизни нет. 
В промежутках между монологами 
персонажей из очередной коллек‑
ции оригиналов десятки людей сы‑
плют афоризмами о терпении рус‑

ского народа, Боге и о том, приго‑
дишься ли там, где родился. Так по‑
лучается полноценная телевизион‑
ная окрошка, не зря партнером это‑
го документального глянца стал ка‑
нал «Россия‑1»: там фильму наверня‑
ка найдут достойное место.

Второй серией «Человека неуныва‑
ющего» мог бы стать «Хенд мейд» Ев‑
гения Григорьева — еще один при‑
мер «позитива» и образа «новой Рос‑
сии», восходящего к советской песне 
на стихи Роберта Рождественского «Я, 
ты, он, она, вместе — целая страна!». 
Альманах посвящен тем, кто выбрал 
ручной труд: одни сюжеты здесь вы‑
глядят этюдами и заявками, другие 

закончены, как история о рабочем 
авиазавода, всю жизнь гнущем ме‑
талл и мечтающем посидеть за штур‑
валом самолета. Съемочная группа да‑
рит ему этот шанс, но сам фильм вы‑
глядит не исследованием, а поиском 
заранее известного ответа. Лучащий‑
ся с экрана «позитив» оказывается но‑
вой формой пропаганды, где авторов 
мало интересуют другие.

Эффектно снятый «Крым небес‑
ный» Сергея Дебижева открывает 
для многих неожиданные ландшаф‑
ты, и это удача оператора Алексея Не‑
мова: съемки с дронов и из космоса 
перемежаются с кадрами, на кото‑
рых запечатлены купающиеся, во‑
долазы, рыбаки и даже обязатель‑
ные для масс‑маркета котики. Для 
режиссера это попытка отделаться 
от реноме апологета великодержав‑
ности и теорий еврейского заговора, 
приклеившегося к нему после двух 
предыдущих работ («Последний ры‑
царь империи» ‑ об Иване Солоневи‑

че — и «Раскаленный хаос»). Считая 
санкции западных стран благом для 
России, Дебижев тем не менее над‑
еется на зарубежный прокат «Кры‑
ма небесного». Интересно, получит‑
ся ли: в фильме показан Крымский 
мост, новый аэропорт в Симферо‑
поле, российские подводные лодки 
и корабли.

Все российские картины профес‑
сионально сделаны, но человек в них 
только функция, он растворен в за‑
мысле — в отличие от героев, вы‑
бранных зарубежными участниками 
конкурса и программы «Свободная 
мысль». Победитель последнего «Сан‑
дэнса» «Эпицентр» австрийца Хуберта 
Саупера — тонкая, поэтичная работа 
о современной Кубе, нищете и пора‑
зительном жизнелюбии жителей Сан‑
тьяго. И все это под песни Уны Чап‑
лин: внучка великого комика и прав‑
нучка драматурга Юджина О’Нила 
живет на Острове cвободы. Но дале‑
ко не все там счастливы, фильм «Впол‑
голоса» Патриции Перес и Хайди Хас‑
сан — о кубинках, бежавших в Испа‑
нию. Одна из героинь на родине бы‑
ла режиссером, в эмиграции ей при‑
шлось начинать с нуля. Она без пере‑
рыва снимает свою жизнь, что приво‑
дит к разрыву с любимым.

Нашим лентам не хватает чело‑
веческих интонаций, в западных 
она преобладает, даже если речь 
о похоронном бизнесе, как в работе 
«А в это время на земле» суперталан‑
тливого Карла Ольсона. Что уж гово‑
рить о биографии рок‑группы? Лен‑
та «Когда мы были братьями» Дэниэ‑
ла Роэра посвящена канадско‑амери‑

канской The Band. Иные сравнивают 
ее с The Beatles. И несмотря на то что 
есть тут, конечно, легкое преувеличе‑
ние, The Band — настоящее явление. 
Группа работала с Бобом Диланом, 
среди ее поклонников Брюс Спринг‑
стин и Эрик Клэптон, они, как и один 
из продюсеров ленты, Мартин Скор‑
сезе, рассказывают об очарованно‑
сти Робби Робертсоном, об эпохе, пол‑
ной не только идей, но и трагических 
страниц, таких как героиновая зави‑
симость, настигшая музыку в кон‑
це 1960‑х и в итоге решившая судьбу 
The Band.

«Красные пингвины» Гейба Поль‑
ски напоминают, что кино о России 
все‑таки может быть увлекатель‑
ным,— это история о 1990‑х через 
призму хоккея. Закатившуюся зве‑
зду ЦСКА пытались тогда спасти аме‑
риканские инвесторы. Партнеры 
крали у них миллионы, не видя, что 
пилят сук, на котором сидят. В итоге, 
когда компания Disney решила вло‑

жить $100 млн в проект с ЦСКА, кар‑
ты перемешались, инвесторы встре‑
тились с министром обороны, после 
чего решили уехать и больше не воз‑

вращаться. Не сказать чтобы амери‑
канцы в этом фильме были этиче‑
ски безупречными персонажами, 
но те, с кем они имели дело в Москве, 

впечатляют больше. Как впечатля‑
ет и разница между зарубежными 
и российскими документальными 
фильмами на ММКФ.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Русские предъявляют документы
Неигровое кино на ММКФ

Главный национальный фестиваль про
должает героический показ конкурс
ных спектаклей сезона2018/19. В со
стязание вступили номинанты раздела 
«Современный танец»: в Центре имени 
Мейерхольда краснодарский «Воздух» 
и казанская «Пантера» представили свои 
спектакли перед карантинно прорежен
ной аудиторией. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 По давно сложившейся тради‑
ции «современный танец» вступает в борь‑
бу на последних неделях «Золотой маски». 
Вот и в 2020 году в легендарные доковид‑
ные времена лишь Музтеатр Станиславско‑
го успел показать «Свадебку» Прельжока‑
жа да омичи проскочили со своим «Шопе‑
ном. Haute Couture», представив его жюри 
и критикам в последний день перед мартов‑
ской остановкой фестиваля. Остальные во‑
семь «современников» выходят на публику 
в не менее тревожном октябре, и, возможно, 
потерь не избежать. Так, екатеринбургский 
ТанцТеатр не приедет в Москву из‑за болезни 
артистов; правда, дирекция «Маски» надеет‑
ся, что своего «Шопена. Carte blanche» труп‑
па все‑таки успеет показать жюри до подве‑
дения итогов конкурса. Здоровые же ком‑
пании представляют свои спектакли в Мо‑
скве по всем карантинным правилам. Зри‑
телей — ползала, все в масках и все усилен‑
но протирают руки дезинфицирующими 
средствами, предоставленными в изобилии 
Центром Мейерхольда, куда четыре красно‑
дарские девушки, составлявшие компанию 
«Воздух», завезли 300 кг булыжников для сво‑
его спектакля «Камни со дна реки».

Булыжники — гладкие, крупные, тяже‑
лые — играют тут несколько ролей. Выпол‑
няют функцию подвижных декораций, фор‑
мируя пространство и атмосферу,— артист‑

ки, одетые в каменисто‑бежевые брюки 
и майки, выкладывают из них «дорогу», по‑
лукруг амфитеатра, замкнутый круг, жест‑
кий треугольник, неровный прямоугольник. 
Стук булыжников накрывает драматичным 
битом напряженный, но довольно монотон‑
ный эмбиент музыки Дмитрия Ладеса/Aor‑
tha. Камни служат аксессуарами и благодат‑
ной почвой для метафор: в спектакле дела‑
ют «каменное лицо», вышибают «каменные 
мозги», камни разбрасывают и снова собира‑
ют — в могильный холм; воображение зрите‑
ля получает обильную пищу для выстраива‑
ния собственной концепции спектакля.

Однако и трезвому глазу практика есть где 
разгуляться. Хореография Анны Озерской, 
десять лет проработавшей в петербургской 
«Каннон Данс», а последние десять — в силь‑
ных современных компаниях (израильской 
Kibbutz Contemporary Dance Company, в тан‑
цевальной труппе Гётеборгской оперы), по‑
российски сентиментальна и по‑западному 
расчетлива. Хореограф‑танцовщица с профес‑
сиональной свободой и основательностью 
(а не на уровне скоростных мастер‑классов, 
как большинство отечественных авторов) вла‑
деет современными языками, но главное — 
умеет составить из них собственную, весьма 
убедительную телесную речь и научить арти‑
стов произносить ее практически без акцента.

В проволочках и избыточной многозна‑
чительности можно упрекнуть разве что 
мизансцены, связанные с перестроением 
каменных «декораций». В ненужной кон‑
кретизации действия — текстовый эпизод, 
в котором одна из танцовщиц непоставлен‑
ным голосом описывает «психоаналити‑
ческий» кошмар своего персонажа. Одна‑
ко к этому прилагается 70 минут хореогра‑
фии без длиннот и повторов, что, учитывая 
чисто женский состав исполнителей, требу‑
ет поистине виртуозного мастерства. В «Кам‑
нях со дна реки» каждый хореографический 
фрагмент связан с сознательным ограниче‑
нием движения и каждый раскрывает но‑
вые грани телесной выразительности — 

будь то смятенное партерное соло, постро‑
енное на всевозможных поворотах голеней, 
бедер, плеч и торса, или агрессивное трио, 
в котором партнерши не отпускают рук 
и ног третьей участницы, или дуэт с поцелу‑
ем — не размыкая губ, артистки рассказыва‑
ют обжигающую историю циничного мани‑
пулятора и его восторженной жертвы.

Краснодарская четверка работает с непри‑
вычной в России слаженностью, четкостью 
и телесной осмысленностью: ансамбли, осо‑
бенно квартеты со сложными многофигур‑
ными поддержками, нигде не сбоят, не прев‑
ращаются в акробатический аттракцион, на‑
против, приходится сделать усилие, чтобы 
вырваться из эмоционального плена и оце‑
нить технологическое мастерство компози‑
ций. Солистка Ксения Бурмистрова с ее ум‑
ным образованным телом сделала бы честь 
любой западной труппе, но и ее подруги ра‑
ботают на удивление грамотно, не выходя 
за рамки заданного образа. Лучшим доказа‑
тельством профессиональной состоятельно‑
сти компании служит то, что «Камни со дна 
реки» девушки отрепетировали самостоя‑
тельно. А худшей новостью — что группа уже 
распалась, как бы иллюстрируя еще одну 
строку из «Екклесиаста»: «Что пользы работа‑
ющему от того, над чем он трудится?».

Казанская «Пантера» представила 25‑ми‑
нутную «Арену», сочиненную на музыку ба‑
рочной виолончельной сонаты Жан‑Бати‑
ста Барьера самими артистами под руковод‑
ством француза Дени Плассара в духе народ‑
ного бурлеска. Дюжина танцовщиков, оде‑
тых как бы в современную бытовую одежду, 
поочередно выскакивали на световую «аре‑
ну» с комическими соло, дуэтами, под ко‑
нец — с трио и квартетами. Бодро стреляя 
глазами в публику, гротесково обыгрывали 
свою телесную природу — пухлость или ху‑
добу и с живым энтузиазмом изображали се‑
мейные потасовки, романтические свида‑
ния, пикировку любовников, женское ко‑
кетство и мужскую недотепистость. Возмож‑
но, на эту постановку хореографа Плассара 

вдохновили моцартовские «Шесть танцев» 
в постановке Иржи Килиана. Однако фран‑
цузско‑казанский юмор так же далек от но‑
стальгической иронии великого чеха, как 
шутки Петросяна от текстов Жванецкого. 
И дело даже не в масштабе хореографическо‑
го дара, а в самом типе французско‑казанско‑

го развлечения, рассчитанного на выдавли‑
вание смеха из невзыскательной публики.

О вкусах экспертов, как известно, не спо‑
рят: может, для кого‑то и «Арена» — выдаю‑
щийся спектакль. Но выдвинув в качестве 
«лучшего хореографа» сочинителя этих груп‑
повых подтанцовок, «масочные» специали‑
сты обесценили саму номинацию, в кото‑
рую кучно зачислили всех 15 авторов разно‑
калиберных и несопоставимых по хореогра‑
фии танцспектаклей сезона‑2018/19.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Время собирать танцы
«Камни со дна реки» и «Арена» на «Золотой маске»

«Красные пингвины»  
Гейба Польски напомнили, 
что кино о России может 
быть увлекательным

Замах у российского кино, как обыч‑
но, на рубль: Сталин, загадка русской 
души, смысл жизни

В спектакле компании «Воздух» 
многофункциональность камней 
будоражит воображение зрителей 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Первый раунд очередного драфта нович-
ков НХЛ запомнится в том числе благо-
даря своей «российской составляющей». 
В числе выбранных на нем игроков ока-
зались четыре отечественных хоккеиста, 
а Ярослав Аскаров, доставшийся «Нэш-
вилл Предаторс», получил очень высо-
кий для вратаря в принципе и рекордный 
для вратаря из России 11-й номер.

тот драфт, устроенный, как и мно-
гие сегодняшние мероприятия, в онлайн-
формате, был, конечно, для Канады причи-
ной в который уже раз прокричать о появле-
нии нового хоккейного героя. Довольно уди-
вительно, но именно под первым номером, 
свидетельствующим о грандиозной оценке 
таланта, канадских хоккеистов не выбира-
ли с 2015 года, когда в «Эдмонтон Ойлерс» 
отправился Коннор Макдэвид. Теперь, по-
сле паузы, первым опять оказался канадец 
— нападающий Алексис Лафреньер, про ко-
торого уже давно — и в прошлом, и в поза-
прошлом, и даже, кажется, в позапозапрош-
лом сезоне — говорили как про, вполне ве-
роятно, будущую легенду: 16-летним парнем 
он не терялся на турнирах с участием 20-лет-
них почти дозревших спортсменов. Счастье 
видеть в своей заявке Лафреньера выпало 
«Нью-Йорк Рейнджерс».

Но примечательным событием ны-
нешний драфт был не только для Канады 
или Германии, чья недавно выглядевшая 
скромненькой хоккейная школа осенью 
2020-го вдруг родила MVP сезона в НХЛ — 
Леона Драйзайтля, а затем забросила в топ-
20 драфта сразу двух человек — Тима Штют-
цле и Лукаша Райхеля, причем Штютцле — 
под номером 3. Примечательным его могла 
считать и Россия.

В первом раунде драфта были выбраны 
четыре ее представителя — вратарь Ярослав 
Аскаров (11-й номер) очутился в «Нэшвилл 
Предаторс», защитники Родион Амиров (15-
й) с Шакиром Мухамадуллиным (20-й) — в 
«Торонто Мейпл Лифс» и «Нью-Джерси Де-
вилс», а нападающий Егор Чинахов (21-й) — 
в «Колумбус Блю Джекетс».

Четыре хоккеиста — это на самом деле 
неплохой показатель. Им было не удивить 
в 1990-х или нулевых, но потом россиян под 
престижными номерами стали выбирать го-
раздо реже — не из-за того, что уровень под-
готовки резко упал, а скорее по той причи-
не, что это раньше они уезжали в НХЛ при 
первой возможности, нынче же предпочита-
ют задерживаться на родине, где платят по-
чти так же хорошо. А предпочтение ведь от-
дают тем, кто готов помогать сразу, кого не 
надо ждать годами. Из тех пяти драфтов, что 
предшествовали онлайн-драфту, лишь два, 
2015 и 2018 годов, были для России настоль-
ко же «результативными» — квартет игроков 
в главном раунде. А, например, год назад в 
нем был выбран единственный российский 

игрок — понравившийся «Ванкувер Кэнакс» 
форвард Василий Подколзин.

Еще занятнее специализация выбран-
ных сейчас россиян. Настолько одарен-
ный, чтобы заслужить высокий номер, рос-
сийский юниор ассоциируется в основном 
с умением много забивать. Из этой четвер-
ки двое — игроки обороны, а Ярослав Аска-
ров — голкипер, и итог его участия в драф-
те — событие, кстати, точно очень-очень 
звучное. Достаточно звучное для того, что-
бы на нем акцентировали внимание все ак-

тивно освещающие хоккей североамери-
канские ресурсы.

Тут опять же нужно пояснение. Мода ста-
вить на голкиперов у клубов НХЛ прошла 
примерно тогда же, когда и мода на массовое 
рекрутирование российской молодежи. Из 
тех же пяти предыдущих драфтов первые ра-
унды двух вовсе обошлись без них, и никто не 
разглядел в этом чего-то сверхъестественного.

Ярослава Аскарова, играющего за фарм-
клуб СКА «СКА-Нева», а в прошлом сезоне 
дебютировавшего в составе гранда, выбра-
ли раньше, чем подавляющее большинство 
тех голкиперов, что на виду в современной 
НХЛ. Его выбрали под рекордным для рос-
сийских голкиперов номером: до этого ре-
корд — 19-й номер — принадлежал Андрею 

Василевскому из «Тампа-Бей Лайтнинг» и 
держался с 2012 года.

А это, между прочим, показательно, 
поскольку Василевский — это вообще-то 
прошлогодний обладатель приза лучше-
му вратарю НХЛ и обладатель Кубка Стэнли 
года 2020-го, который вполне мог рассчи-
тывать на приз ценнейшему в play-off. А в 
финале ему классно противостоял Антон 
Худобин из «Даллас Старс». А помимо них в 
лиге еще целый маленький отряд элитных 
российских вратарей.

Показательно и то, что на Аскарове клю-
чевой, стратегический выбор остановил как 
раз «Нэшвилл». Дело в том, что у этого клуба 
уже есть надежная, не вызывающая никаких 

вопросов пара финских голкиперов — Пекка 
Ринне и Юусе Сарос, и, строго говоря, если он 
в ком-то остро и нуждался, исходя из стати-
стики завершившегося сезона, то в результа-
тивном форварде. Но в «Нэшвилле» посчита-
ли, что упускать Аскарова, даже с учетом по-
чти неминуемого долгого ожидания его при-
езда, не имеют права — чересчур хорош.

Показательна и оценка Ярослава Аскаро-
ва от обозревателя ESPN Криса Питерса, на-
звавшего его «монстром в воротах» и сказав-
шего, что в 18 лет (а в начале лета Аскарову 
было еще 17) никто так уверенно не действу-
ет на линии и что россиянин сочетает в себе 
несочетаемое — «взрывные» качества с пора-
зительным хладнокровием.

Алексей Доспехов

НХЛ

Ярослав Аскаров  
отбил рекордный номер
Российский вратарь стал одним из героев драфта новичков

Россиянину Андрею Руб-
леву не удалось  выйти 
в полуфинал Открыто-
го чемпионата Франции. 
Матч против Стефаноса 
Циципаса, завершивший-
ся в трех партиях менее 
чем за два часа, стал для 
него последним на этом 
турнире. Таким образом, 
22-летний грек, победи-
тель прошлогоднего итого-
вого турнира Ассоциации 
теннисистов-профессио-
налов (ATP), во второй раз 
за карьеру пробился в чет-
верку сильнейших на чем-
пионате Большого шлема.

о  п е р в о -
г о  у д а р а 

по мячу и даже первые три 
четверти часа игры этот чет-
вертьфинал выглядел проти-
востоянием двух равных со-
перников. Во всяком случае, 
перед его началом не имела 
принципиального значения 
ни разница в рейтинге, где 
Стефанос Циципас пока сто-
ит на шесть позиций выше, 
ни исход недавнего финала 
в Гамбурге, который Андрей 
Рублев выиграл, уступая — 
3:5 — в решающей партии. 
Вот если бы Циципас потер-
пел поражение в самом нача-
ле нынешнего турнира, на-
верное, можно было бы ска-
зать, что та неудача стала для 
него серьезным психологи-
ческим ударом. Однако, по-
казав абсолютно несвойст-
венный для себя несклад-

ный теннис в первой полови-
не стартовой встречи с испан-
цем Хауме Муньяром, грек не 
только вытянул тот матч, про-
игрывая — 0:2 —по партиям, 
но уверенно прошел три сле-
дующих круга, не отдав в них 
ни одного сета.

Тем временем Рублев в че-
тырех раундах провел на па-
рижских кортах ровно на два 
с половиной часа больше — 
10 часов 56 минут. Причем 
битва с венгром Мартоном 
Фучовичем, продолжавшаяся 
в понедельник почти четыре 
часа, стала для него предель-
но жестким испытанием. Об 
этом, в частности, говорил 
президент Федерации тенни-
са России Шамиль Тарпищев.

«Рублев еще никогда не 
оказывался в подобной ситу-
ации на второй неделе тур-
нира Большого шлема, поэто-
му ему будет трудно восстано-
виться после тех нагрузок, ко-
торые выпали на него за по-
следние дни. Шанс у Рублева 
есть, но небольшой. При усло-
вии что показатель попада-
ния первой подачи будет дер-
жаться на уровне 70 процен-
тов. Хотя играть на фоне пере-
утомления со столь разнопла-
новым соперником, как Ци-
ципас, в любом случае неверо-
ятно тяжело»,— сказал он „Ъ“.

Россиянина хватило по-
чти на весь первый сет. На 
протяжении 45 минут он по-
казывал свой фирменный 
теннис, основанный на то-
тальном давлении с задней 
линии, и классно подавал в 
важные моменты. По такой 
игре изумительно смотрел-
ся и Циципас, который де-
монстрировал маленькие 

шедевры, выманивая Рубле-
ва к сетке с последующими 
безукоризненными обводка-
ми. В общем, это был лучший 
отрезок матча. А дальше слу-
чилось то, чего опасался Ша-
миль Тарпищев. Ведя 5:3 бла-
годаря брейку в пятом гейме, 
Рублев отдал первый сет, а за-
тем оставил последние силы 
в начале второй партии, по-
сле чего счет быстро стал ра-
сти в пользу Циципаса. Во 
второй половине матча грек 
чувствовал себя уже полным 
хозяином положения и де-
лал все, что хотел. Не случай-
но один из его статистиче-
ских показателей — 16 удач-
ных выходов к сетке из 17 на 
грунтовом покрытии — вы-
глядит просто поразительно. 
В общей сложности матч про-
должался 1 час 55 минут и за-
вершился со счетом 7:5, 6:2, 
6:3. Это первая победа Ци-
ципаса над Рублевым в четы-
рех матчах на турнирах ATP 
и второй выход грека в полу-

финал на чемпионатах Боль-
шого шлема, где он уже был 
в прошлом году на Открытом 
чемпионате Австралии.

Но и Андрей Рублев, не-
смотря на эту неудачу, в це-
лом может быть доволен сво-
им результатом. Ведь он, как 
и на US Open, дошел до чет-
вертьфинала, выдав с учетом 
гамбургского турнира серию 
из девяти выигранных мат-
чей подряд. Следующим тур-
ниром 22-летнего россияни-
на будет St. Petersburg Open 
— первый в истории россий-
ский турнир ATP категории 
500, который начинается в 
следующий понедельник. 
Там же, кстати, планирует 
сыграть и Стефанос Циципас.

Следом на корт Филип-
па Шатрие, главную арену 
Roland Garros, вышли Новак 
Джокович и тот самый Пабло 
Карреньо Буста, который ме-
сяц назад встречался с сер-
бом в матче четвертого круга 
US Open, когда того дисквали-
фицировали за случайное по-
падание мячом в шею линей-
ного судьи в перерыве между 
геймами. На этот раз у Джо-
ковича возникли серьезные 
проблемы уже со своей шеей: 
ее травма сказалась на состоя-
нии левой руки. Тем не менее 
лидер мирового рейтинга по-
бедил — 4:6, 6:2, 6:3, 6:4. А это 
значит, что вне зависимости 
от окончательных итогов тур-
нира в следующий понедель-
ник Андрей Рублев впервые 
в своей карьере поднимется 
в рейтинге на десятое место, 
составив компанию в top-10 
другому россиянину Дании-
лу Медведеву.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Андрей Рублев попал в десятку
Несмотря на поражение в четвертьфинале  
от Стефаноса Циципаса

Проиграв в 1/4 финала Roland Garros, Андрей Рублев тем не менее стал первым за последние 
десять лет россиянином, которому удалось дважды за сезон дойти до этой стадии на турнирах 
Большого шлема  ФОТО AP

Э

Ярослава Аскарова выбрали 
на драфте под рекордным  
для российских голкиперов 
11-м номером  ФОТО РИА НОВОСТИ

Клуб «Уфа» объявил об от-
ставке главного  тренера 
Вадима Евсеева, прора-
ботавшего с ним один 
полный и два неполных 
сезо на. К расставанию 
уфимцев с Евсеевым при-
вел кошмарный старт в ны-
нешнем чемпионате Рос-
сии: команда, которая 
в предыдущем первенстве 
финишировала в середине 
турнирной таблицы, после 
десяти туров опустилась 
на предпоследнее место.

утбольный клуб 
«Уфа» объявил о расторже-
нии «по обоюдному согла-
сию» трудового контракта 
с главным тренером Вади-
мом Евсеевым, поблагода-
рив его «за проделанную ра-
боту, вклад в развитие уфим-
ского футбола и высокий 
профессионализм». Новость 
едва ли можно считать нео-
жиданной, учитывая обсто-
ятельства.

Бывший игрок сборной 
России Вадим Евсеев поя-
вился в «Уфе» в марте 2019 
года. Обладающий не слиш-
ком значительным тренер-
ским опытом, он выполнил 
поставленную перед ним за-
дачу: команда с достаточно 
скромными по меркам оте-
чественной элиты возмож-
ностями, располагавшаяся 
на момент его назначения в 
«зоне вылета», уцелела в пре-
мьер-лиге, устояв в переход-
ных матчах против «Томи». А 
следующий сезон вообще на-
вел на мысль, что для Евсее-
ва, как и для некоторых его 
предшественников, вроде 
успевшего уже взять два чем-
пионских титула с «Зенитом» 
Сергея Семака, «Уфа» может 
превратиться в карьерный 
трамплин для повышения 
в ранге. По ходу чемпиона-
та она выглядела очень не-
плохо, и лишь чуть смазан-
ная обилием ничьих летняя, 
после связанной с пандеми-
ей коронавируса паузы, кон-
цовка не позволила ей под-
няться выше девятого места.

Но тот сезон так и остал-
ся единственным полным 
уфимским сезоном в биогра-
фии Вадима Евсеева. В чем-

пионате новом «Уфа», еще ле-
том отпустившая в «Спартак» 
свою стержневую фигуру –- 
генерального директора Ша-
миля Газизова, а в рамках оче-
редного трансферного окна 
попрощавшаяся с некоторы-
ми игроками основы — Да-
ниилом Фоминым, Ионуцом 
Неделчару, Остоном Уруно-
вым — и потратившая на уси-
ление чуть больше €1 млн (по 
данным Transfermarkt, по-
ступления от продаж футбо-
листов принесли ей €8 млн), 
стартовала кошмарно. В деся-
ти турах у нее на одну побе-
ду приходится ничья и шесть 
поражений, половина из них 
— крупные, от «Зенита» — со 
счетом 0:6.

В настоящий момент 
«Уфа» занимает в первенстве 
15-е, предпоследнее, место. 
Ниже располагается толь-
ко новичок высшего диви-
зиона «Ротор», переживший 
вспышку коронавируса и по-
лучивший из-за нее два тех-
нических поражения. При 
этом по количеству забитых 

голов волгоградцы совсем 
немножко уступают уфим-
цам — четыре против пяти, 
а по количеству голов про-
пущенных — 20 — «Уфа» де-
лит первую с конца пози-
цию с еще одним выходцем 
из ФНЛ, второго по рангу ди-
визиона,— «Химками».

Исполнять обязаннос-
ти главного тренера клу-
ба после ухода Вадима Ев-
сеева будет трудившийся в 
его штабе Арслан Халимбе-
ков. Championat.com утвер-
ждал, что основным претен-
дентом на пост полноценно-
го наставника «Уфы» являет-
ся молодой (ему всего 36 лет) 
Алексей Стукалов, возглавля-
ющий команду ФНЛ «Велес». 
Но по информации «Матч 
ТВ», приоритетная кандида-
тура для уфимцев — гораздо 
более опытный специалист. 
Речь об Олеге Кононове, кото-
рый в 2018–2019 годах руко-
водил «Спартаком», а после 
него некоторое время — «Ри-
гой» в чемпионате Латвии.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Вадим Евсеев оставил 
«Уфу» там, где взял
Аутсайдер чемпионата расстался с тренером

Ужасный старт «Уфы» в нынешнем сезоне —  
после десяти туров чемпионата страны команда 
занимает предпоследнее, 15-е место — привел 
к отставке главного тренера Вадима Евсеева   
ФОТО NURPHOTO VIA GETTY IMAGES

Ф

1/4 финала  
Roland Garros
Женщины. Ига Швёнтек (Польша)—
Мартина Тревизан (Италия) 6:3, 6:1. 
Надя Подороска (Аргентина)—Элина 
Свитолина (Украина, 3) 6:2, 6:4. София 
Кенин (США, 4)—Даниэль Коллинз (США) 
6:4, 4:6, 6:0. Петра Квитова (Чехия, 6)—
Лаура Зигемунд (Германия) 6:3, 6:3. 

Сегодня в 1/2 финала встречаются: 
Швёнтек—Подороска, Кенин—Квитова.

Мужчины. Диего Шварцман (Арген-
тина, 12)—Доминик Тим (Австрия, 3) 
7:6 (7:1), 5:7, 6:7 (6:8), 7:6 (7:5), 6:2. 
Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Янник 
Синнер (Италия) 7:6 (7:4), 6:4, 6:1. 
Стефанос Циципас (Греция, 5)—Андрей 
Рублев (Россия, 13) 7:5, 6:2, 6:3. Новак 
Джокович (Сербия, 1)—Пабло Карреньо 
Буста (Испания, 17) 4:6, 6:2, 6:3, 6:4.

Завтра в 1/2 финала встречаются: 
Шварцман—Надаль, Циципас—Джокович. 

Д

Удивительно, но под первым номером,  
свидетельствующим о грандиозной оценке  
таланта, канадских хоккеистов не выбирали  
с 2015 года, когда в  «Эдмонтон Ойлерс»  
отправился  Коннор Макдэвид
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